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Эдвард ЧЕСНОКОВ

«Комсомолка» разбирается  
в деле красотки  
с тремя паспортами, ставшей 
в Москве топ-менеджером 
крупной корпорации.

Элитно-гламурный образ жизни, 
ценные бумаги на миллионы дол-
ларов, коллекция паспортов разных 
стран. Все это - дело Карины Цуркан.

Секс и шпионаж:
Как смуглянка-
молдаванка 
собирала 
госсекреты России
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№ 78 (26855) 2018 г.

3 474 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

МЫ МОГЛИ БЫ ЗАРАБОТАТЬ ЛИШНИХ  
$3 МИЛЛИАРДА, ОТМЕНИВ ВИЗЫ 
ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ

Подробности читайте 
на > странице 10.
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После 
чемпионата 

мира по футболу, 
превратившегося  

в бесконечный праздник, 
встал вопрос: не пора ли  

нашей стране стать 
более гостеприимной 

и упростить 
въезд? 

За смородину!
Даешь 
правильный урожай: 
советы Андрея Туманова

Слушайте завтра 
с 10.05 (мск)

Газета нашего города ● Киров - Сыктывкар

Марадона наконец-то приехал 
в Брест - в белорусском городе  
он будет поднимать клуб «Динамо»

Лесоруб ХХI века 

2018
УСТЬЯНЫ
Архангельская область 

8-11 августа

Вниманию всех,
кто работает в лесу!!!

Хотите стать обладателями Кубка победителей 
всероссийского чемпионата 
Лесоруб 21 века? 

Создайте свою команду и примите участие в соревнованиях 
лучших из лучших операторов современной лесной техники!

В составе команды три человека - операторы харвестера, 
форвардера и гидроманипулятора.

Внимание: никакого вступительного 
взноса! 

Участие, питание и проживание членов команд - БЕСПЛАТНО
Спешите!!! 

Победителей в каждой номинации ожидают шикарные призы -  
автомобили кроссовер Hyundai Creta, квадроциклы и снегоходы.  

Главный приз команды – большой кубок чемпионов!
Четвертый чемпионат Лесоруб 21 века состоится с 8 по 11 августа  

в Архангельской области.  

Ждем ваши заявки на участие: email: lesorub@lesorub.pro
Информация о Чемпионате на портале lesorub.pro

Справки по телефону:  8921-084-08-84
Еще больше участников, еще шире масштаб, еще ярче праздник! Ре
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НЕ ТИХИЙ ДОН
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Давайте дружить 

Россия
www.kp.ru
 20.07.2018 

Дмитрий СМИРНОВ

Fan ID распространят 
на все крупные 
спортивные и культурные 
мероприятия в России.

На совещании президента с членами пра-
вительства по итогам чемпионата мира по 
футболу вице-премьер Ольга Голодец рас-
сказала о приехавших в Россию 3 миллио-
нах иностранных болельщиов. И предложила 

расширить действие для них программы Fan 
ID (паспорта болельщика, дающего право 
въезда в страну без визы и бесплатного пере-
движения на общественном транспорте) на 
другие культурно-массовые мероприятия в 
нашей стране.

- Мы стоим на пороге проведения Универсиа-
ды в Красноярске, и следующий год - это год 
крупнейшего музыкального события в нашей 
культуре, конкурса Чайковского. Применение 
такого технологичного принципа очень помог-
ло бы нам принимать гостей, особенно ино-
странных, - обосновала просьбу вице-премьер.

- Это возможно и целесообразно, будем 
делать, - поддержал идею Владимир Путин.

Картина дня: в верхах

ОБРАЗОВАНИЕ
Соцсети и онлайн-игры 
могут спровоцировать 
дефицит внимания 
у подростков

ВИДЕО
Лох-несское 
чудовище попало 
в объектив камеры 
видеонаблюдения

ФОТО
Пловчиха Юлия Ефимова 
сразила поклонников 
снимком в прозрачном 
нижнем белье

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства учре-
дил новые почетные зва-
ния - для журналистов и 
связистов.

Полгода назад во время 
визита Владимира Путина 
в редакцию «Комсомольской 
правды» глава Союза жур-
налистов России Влади-
мир Соловьев попросил 
президента учредить звание 
«Заслуженный журналист».

- Не существует почетно-
го звания, обозначающего 
нашу профессию, - пояснял 
он. - Когда уважаемого жур-
налиста хотят наградить, он 
получает звание «Заслужен-
ный работник культуры», что 
в принципе не соответствует 
обычно тому, что журналисты 
делают. Это важно очень для 
наших ветеранов.

- Думаю, что вполне обосно-
ванно, почему нет? - согласил-
ся Путин. - Это подчас даже 
героическая профессия! Я та-
кое поручение сформулирую 
администрации президента, и 
мы сделаем это.

И вот 19 июля президент 
подписал Указ - «установить 
почетное звание «Заслужен-
ный журналист РФ» и почет-
ное звание «Заслуженный ра-
ботник связи и информации 
РФ».

С одной стороны, может 
быть, журналисту в совре-
менном мире звание и ни к 
чему - он сам за себя спосо-
бен все сказать. А с другой 
- для настоящего репортажа 
действительно приходится под-
час и под пули лезть, и тыся-
чи километров наматывать, и 
угрозы получать, и жертвовать 
очень многим. И должно быть 

что-то отличающее настояще-
го журналиста от, извините, 
кабинетного копипастера, пе-
реписывающего «сенсации» из 
интернета. Главное, чтобы это 
не превратилось в казенщину 
к круглой дате.

Обладателю звания «За-
служеный журналист» будут 
вручать специальный нагруд-
ный знак. Его эскиз, а также 
перечень льгот, которые могут 
полагаться награжденному, в 
данный момент разрабатыва-
ются. Но уже известно, что, 
согласно положениям указа 
президента, это почетное зва-
ние будет присваиваться за 
личные заслуги, как правило, 
не ранее чем через 20 лет 
с начала профессиональной 
деятельности и при наличии 
отраслевых наград (поощре-
ний) органов власти или Союза 
журналистов.

 Сколько Россия могла бы заработать, 
отменив визы для туристов, читайте 

на > стр. 10.

 ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Паспорт болельщика 
превращается в... пропуск на концерт

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает в «Коридорах 
власти» по будням 

с 9.45 на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Елена КРИВЯКИНА

Сроки получения 
сертификатов сокра-
тят с одного месяца до 
15 дней.

Пенсионному фонду 
придется работать рас-
торопнее. Правительство 
намерено вдвое сократить 
сроки выдачи материнско-
го капитала и оформления 
документов на него. Об 
этом сообщил премьер 
Дмитрий Медведев.

Срок выдачи сертифи-
катов на маткапитал со-
кратится с одного меся-
ца до 15 дней с момента 
приема заявления.

- Программа материн-
ского капитала должна 
быть подспорьем в реше-
нии насущных проблем. 
Люди хотят как можно бы-
стрее получить сертифи-
кат и без лишних прово-
лочек. Будут уменьшены 
и сроки проверки доку-

пяти дней для принятия 
решений о дополнитель-
ных мерах господдерж-

Правительство также 
обещает активнее привле-
кать негосударственные 
организации в социаль-
ную сферу. Коммерческие 
компании станут оказы-

вать за бюджетные деньги 
услуги в сфере образо-
вания, здравоохранения, 
соцзащиты, занятости на-
селения, физкультуры и 
спорта. Правда, для этого 
они обязаны победить в 
конкурсе.

- Это должно привести 
к развитию конкуренции 
в социальной сфере, по-
высить качество оказания 
услуг. У государственных 
и муниципальных учреж-
дений появится мотива-
ция работать лучше, а у 

доступ к бюджетным 

Медведев.

 

Маткапитал станут выдавать быстрее
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Ввести звание «Заслуженный 
журналист» Владимир Путин 

пообещал полгода назад в редакции 
«Комсомольской правды» на встрече 
с руководителями российских СМИ. 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент России вступился 
за президента США.

Главный вопрос перед высту-
плением Владимира Путина на со-
вещании послов и постпредов в 
МИД России был - что президент 
скажет о встрече с Трампом. Кто 
он теперь - противник, союзник, 
«и не друг, и не враг, а так»? Но 
Путин обратился уже не к Трампу, 
а к его оппонентам в США.

- Важно, что наконец состоялась 
встреча, позволяющая поговорить 
напрямую, и она была в целом 
успешной, привела к полезным 
договоренностям, - оценил он 
разговор в Хельсинки. - Посмо-
трим, конечно, как будут дальше 
развиваться события - определен-
ные силы в Америке пытаются 
принизить результаты встречи.

Тут Путин оторвался от текста 
доклада и начал говорить, как он 
выразился, «совсем от себя».

- Мы видим, что в США есть 
силы, которые с легкостью го-
товы принести российско-
американские отношения в жертву 
своим амбициям, - констатировал 
президент. - Готовы жертвовать 
интересами своего бизнеса, ко-
торый теряет многомиллионные 
контракты, теряет российский ры-
нок, рабочими местами в самих 
США. Готовы жертвовать интере-
сами своих союзников и в Европе, 
и на Ближнем Востоке. В США, 
мы видим, есть силы, которые 
свои узкопартийные интересы 
ставят выше общенациональных.

Получалась неожиданная кон-
струкция международных отно-
шений - Президент России об-
ращался к кому-то через голову 
президента США, которого обыч-
но привыкли воспринимать как 
последнюю инстанцию по ту сто-
рону Атлантики.

Дальше он вообще перешел на 
язык классической литературы.

- Про таких людей у нас хо-
рошо говорили наши писатели-
сатирики: «жалкие, ничтожные 
люди», но в данном случае это не 
так, - обратился Путин к Ильфу 
и Петрову. - Это люди и не жал-
кие, и не ничтожные, а, наобо-
рот, могущественные, если могут 
впаривать - извините за моветон - 
миллионам своих граждан труд-
ноперевариваемые в нормальной 
логике истории.  

Обратил внимание президент и 
на попытки НАТО войти в Грузию 
и на Украину.

- Все наши деловые проекты 
с Европой, включая «Северный 
поток-2», носят исключительно 
коммерческий, экономически 
обоснованный характер, - заявил 
Путин. - Ключ к обеспечению 
безопасности в Европе именно в 
расширении сотрудничества, а не 
в развертывании у российских гра-
ниц новых баз НАТО. На подобные 
агрессивные шаги, которые пред-
ставляют прямую угрозу России, 
будем реагировать соразмерно. На-
шим коллегам, которые играют на 
обострение, стремятся включить в 
том числе Украину или Грузию в 
«военную орбиту» НАТО, следо-
вало бы подумать о последствиях.

«Это героическая профессия!»

Владимир ПУТИН:

Включая Украину и Грузию 
в НАТО, подумайте 
о последствиях
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Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист 
Института фондового рынка и управления: 

- Нужно смотреть на те отрасли, что имеют перспективы 
бурного развития в соотношении с основным вектором научно-
технического прогресса. 

Герман КЛИМЕНКО, бизнесмен:
- Классические рынки поделены и вход на них крайне до-

рогой, а с добавлением технологий современного IT клас-
сические рынки открываются с новой стороны: сельское 
хозяйство, медицина, образование.

Олег СИРОТА, фермер:
- Самое время вкладывать в сельское хозяйство. Оно де-

монстрирует рост в 4 - 6% годовых. А отдельные направления 
растут еще быстрее.

Игорь ПОЛЯКОВ, Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования:

- Возможно - в недвижимость, где сейчас низкие ставки 
при взятии ипотечного кредита. 

Сергей РАЕВСКИЙ, профессор Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы:

- Лучше всего вкладывать в рублевые депозиты. Разумно 
приобрести недорогую недвижимость - в будущем году доле-
вое строительство будет расти, цены увеличиваться и через 
год-два это принесет прибыль.

Эдуард БОЯКОВ, театральный режиссер:
- Надо вкладываться в семейное дело, а не в акции больших, 

может, и прибыльных компаний. Надо стремиться к тому, чтобы 
дети гордились и продолжали дела родителей. 

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- Если деньги есть, я бы вкладывал их в себя. В образова-

ние и обучение (свое и детей), в поездки, в ремонт квартиры, 
покупку дачного участка.

Василий СОЛОДКОВ, Высшая школа 
экономики, директор банковского института:

- Учитывая валютные риски - вкладывайте в доллары. Тут 
поднялись процентные ставки. Есть вероятность, что доллар 
будет расти к другим валютам.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик: 
- В землю. В смысле - в покупку земли. Говорят, ее больше 

не производят...

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 474 тысячи человек

Картина дня: в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Аббас ДЖУМА

Президент США 
рассказал, почему 
он не хочет 
конфликтовать 
с Москвой.

После исторической 
встречи Владимира Пу-
тина с Дональдом Трам-
пом в Хельсинки лидеры 
дали интервью телеканалу 
Fox News. Им по отдель-
ности задавали доста-
точно похожие вопросы, 
и в эфир оба интервью 
были запущены с переры-
вом в три часа. В общей 
сложности их посмотре-
ли 7 миллионов человек. 
«Комсомолка» уже писа-
ла о беседе российского 
президента с журналистом 
Крисом Уоллесом. А вот 
что сказал Трамп.

О ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЕ

- Во Второй мировой 
Россия потеряла 50 мил-
лионов человек и помог-
ла нам одержать победу 
над Гитлером. Я не про-
российский. Я вообще 

не прокакой-то. Я просто 
хочу, чтобы мы были в 
безопасности. Я не хочу 
ядерного конфликта. А 
ведь Россия и США кон-
тролируют 90 процентов 
ядерного оружия в мире. 
Поэтому я не хочу исполь-
зовать слово «противник». 
Мы можем сотрудничать, 
и от этого выиграют все. 
Мы можем жить в мире...

Мы многого достигли в 
отношениях с Россией. До 
сегодняшнего дня (до сам-
мита в Хельсинки. - Ред.) 
все было очень плохо - мы 
находились в опасном по-
ложении. Но теперь это 
позади. Встреча прошла 
отлично. Мы обсудили мно-
го вещей и, полагаю, сде-
лали для себя полезные 
выводы.

О ВМЕШАТЕЛЬСТВЕ 
В ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ

- Это дело вбило клин 
между США и Россией. 
Я бы сказал, что это на-

стоящая охота на ведьм. 
Все это было специально 
подстроено...

Я был восхищен пред-
ложением Президен-
та России работать  
вместе. Путин готов  
дать людям спецпроку-
рора Роберта Мюллера  
возможность приехать 
в Россию и провести  
расследование по делу 
сотрудников ГРУ вместе 
с российским следстви-
ем. Однако думаю, что 
Мюллер не станет этого 
делать.

О КАНЦЛЕРЕ 
ГЕРМАНИИ  
И БРИТАНИИ

- Ангела Меркель была 
суперзвездой, пока она 
не разрешила миллио-
нам беженцев приехать  
в Германию. Это действи-
тельно сильно навредило 
ее политической карье-
ре. Знаете, на любых  
выборах она была непре-
взойденной. Но зачем она 
разрешила мигрантам по-
селиться в Германии?.. 

-
ству Британии. - Ред.): 
вы просто взгляните на 
цифры. Посмотрите, о 
чем говорит статисти-
ка. В Британии меняется 

преступности растет. Вам 
надо с этим что-то делать.
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Наш корреспондент решил вложить рубли  
в будущий урожай и получить с этого 
прибыль (стр. 7). Но нам интересно мнение 
читателей «КП»:

Во что лучше всего 
вкладывать деньги сейчас?

73,48
+ 35 коп.

72,1
+ 0,8%

63,27 
+ 37 коп.
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Интервью с Трампом телеканал Fox News 
дал через три часа после беседы с Путиным.

Виктор БАРАНЕЦ

Эту возможность 
открыл для них саммит 
Путина и Трампа.

Во время переговоров с Трам-
пом в Хельсинки Путин упомя-
нул российско-американские 
штабные контакты. Любопыт-
но, что начальники генштабов 
Валерий Герасимов и Джозеф 
Данфорд встречались в том же 
Хельсинки 8 июня, но их пере-
говоры остались незамеченны-
ми в СМИ. 

Почему? Да потому что сторо-
ны договорились не разглашать 
деталей переговоров. Прозву-
чали общие слова: «Генералы 
обменялись мнениями о со-
стоянии американо-российских 
отношений в военной сфере 
и текущей ситуации в сфере 
международной безопасности 
в Европе и в других ключевых 
регионах».

И вот после саммита Путин - 
Трамп и в Белом доме, и в Пен-
тагоне все же решили поднять 
статус переговоров до уровня 
глав военных ведомств. «Ми-
нистр обороны США Джеймс 
Мэттис готов провести пере-
говоры с главой Минобороны 
России Сергеем Шойгу впервые 
за три года», - такую информа-
цию выудило Reuters, ссылаясь 
на осведомленные источники. 

Официальных сообщений на 
сей счет из Вашингтона пока 
не поступало.

В Москве эту новость ком-
ментируют осторожно, но по-
зитивно.

- Минобороны РФ готово 
к практической реализации до-
говоренностей Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа в сфере 
международной безопасности, 
достигнутых накануне в ходе 
саммита в Хельсинки, - так за-
явил официальный представи-
тель МО РФ Игорь Конашенков.

А договорились Путин и 
Трамп «создать спецкомис-

сии профессионалов», ко-
торые и будут обсуждать 
военные проблемы российско-
американских отношений. А их 
накопилось вагон и маленькая 
тележка. Повестка дня буду-
щих переговоров (если она со-
стоится) уже известна: Сирия, 
борьба с терроризмом и гумпо-
мощь пострадавшим от войны, 
отношения НАТО - Россия, 
стратегические ядерные воо-
ружения, ПРО США в Европе, 
взаимодействие в Афганиста-
не, Украина... Пока стороны 
держат дату и место встречи в 
секрете.

Министры обороны 
России и США 
готовятся к встрече?

ТРАМП - в интервью Fox News: 
Я не пророссийский. Я вообще не прокакой-то

КСТАТИ
В России заработал штаб по возвращению беженцев в Сирию. Как 

сообщили «КП» в Минобороны России, нашим военным ведомством и 
МИДом страны в Москве создан Межведомственный штаб, который будет 
координировать работу Центра приема, распределения и размещения 
беженцев в Сирии. Этот центр займется мониторингом возвращения 
беженцев в Сирию, обеспечением их гуманитаркой, медикаментами и 
стройматериалами. Информация об этом уже доведена до ООН и до 
посольств России в 36 странах, на территории которых находится наи-
большее число сирийских беженцев.

Подготовил Александр БОЙКО.
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Георгий БОВТ

Украина, Грузия, 
Норвегия, Черногория 
и Албания поддер-
жали Евросоюз в 
продлении санк-
ций в адрес Кры-
ма. И, хотя эти 
страны в Евросо-
юз не входят, они 
«проявили солидарность».

Россия уже готовит к 1 ав-
густа симметричный ответ.

Надо сказать, что все эти 5 
государств - не членов Евро-
союза вводили и затем прод-
ляли санкции против России 
(и отдельно  - в отношении 
Крыма) начиная с первого 
их введения в 2014 году. По-
нятно, что такая политика но-
сит во многом характер со-
лидарности с европейскими 
союзниками. Хотя нельзя не 
отметить, что в свете участив-
шихся в самом ЕС разговоров 
о том, что санкции не только 
не работают, но работают 
контрпродуктивно, проявле-
ние такой «солидарности» 
именно сейчас выглядит как 
явный анахронизм. Более то-
го - как даже более враждеб-
ное действие по отношению к 
России, нежели солидарные с 
Евросоюзом. Ведь эту пятер-
ку никто не заставляет.

Сами хотят.
Ну хотят - так будет и ответ.
Притом что в последние 

годы с некоторыми из этих 
«солидаризировавшихся» 
товарооборот у России рос 
к обоюдной пользе. Даже с 
Украиной, как ни странно. 
Только за 5 месяцев этого 
года товарооборот России 
с Украиной вырос на $5,8 
миллиарда (плюс 28,7%). В 
Киеве наконец поняли, что, 
несмотря на всю гневную ри-
торику о «российской агрес-

сии», без торговли с 
Россией украинской 
экономике выживать 
все труднее.

С Грузией картина 
еще более стран-
ная. Прошлый 
год во взаимной 
торговле стал ед-
ва ли не самым 
успешным за все 

постсоветское время, впер-
вые превысив $1 миллиард 
(рост более 34%). Страну 
посетили рекордное количе-
ство российских туристов  - 
1,3 миллиона. При том, что 
прирост в основном шел за 
счет поставок именно гру-
зинской продукции в Россию 
(на 91,2%). Помимо традици-
онных вин и минералки  - о, 
какой же русский не знает 
о боржоми, саперави, кин-
дзмараули и цинандали, Гру-
зия экспортирует к нам еще и 
ферросплавы. Думаю, Россия 
ферросплавы (а их экспорт к 
нам увеличился в 6 раз!) тро-
гать не будет, а вот минерал-
ке (которой стали поставлять 
больше на 30%) и вину (рост 
в 1,8 раза), возможно, при-
дется потесниться. Если вы 
так дружите с Евросоюзом, 
пусть он вам расчистит свои 
полки магазинов от вина из 
Италии и Франции.

И когда (и если) мы окон-
чательно приспособимся к 
жизни в условиях санкцион-
ного режима, то настанет 
время для всех, кто «гадил 
из солидарности», вспомнить 
известную поговорку одно-
го из героев Булгакова, а 
именно Воланда: «Никогда 
и ничего не просите! В осо-
бенности у тех, кто сильнее 
вас. Сами предложат и сами 
все дадут». А мы уж тогда по-
смотрим - принимать ли такое 
предложение.

Картина дня: общество

 ■ личный взгляд

Подгадили 
из солидарности. 
Сами себе

Александр БОЙКО

на электронный 
аукцион 
выставлен 
автопарк 
полковника-
миллиардера 
и других жуликов.

Территориальные 
управления Росимуще-
ства начали продавать 
машины, «обращенные 
по судебным решениям 
в доход государства по 
громким коррупцион-
ным правонарушени-
ям». Речь о лимузинах, 
которые перевозили 
самых известных мздо-
имцев России.

В Сахалинской обла-
сти ждут своих новых 
хозяев Lexus LX 570 
2010 года (начальная 
цена аукциона 2 642 000  
руб.) и «ГАЗ-21» 1968 
года выпуска (началь-
ная цена аукциона 895 
000 руб.). Автомобили 
принадлежали экс-
губернатору Сахалин-
ской области Алексан-
дру Хорошавину. Lexus 
в хорошем состоянии, 
но «имеет незначи-
тельные дефекты ку-
зова, возникшие при 
эксплуатации».

В апреле с электрон-
ного аукциона ушел 
трехлетний «Бентли 
Континенталь GT» Хо-
рошавина шоколадно-
го цвета за 5 961 887,37. 
Его приобрел москов-
ский автоблогер Петр 
Бакулов для перепро-
дажи. А вот коллекцию 
часов стоимостью бо-
лее 602 миллионов ру-

блей судебные приста-
вы передали в Гохран  
Минфина России.

Росимущество Ро-
стовской области 
предложило на торги 
Mersedes Benz E250 
CGI бывшего замна-
чальника управления 
«Т» МВД России Дми-
трия Захарченко. На-
чальная стоимость 
автомобиля 2010 года 
выпуска - 986 000 ру-
блей. Неплохая цена - 
машинка пробежала 
всего 20 тысяч кило-
метров.

К торгам присое-
динилось управле-
ние Росимущества в 
Тюменской области, 
Ханты-Мансийском 
и Ямало-Ненецком 
автономных округов. 
Там торгуют BMW Х1 
ХDRIVE 28I 2012 го-

да выпуска и Infiniti G 
25 2011 года выпуска. 
Начальная стоимость 
автомобилей - 1 286 000 
рублей и 1 011 500 ру-
блей соответственно. 
Машины до суда при-
надлежали бывшему 
заместителю директора 
департамента лесного 
комплекса Тюменской 
области Александру 
Пайвину.

- Участвовать в аук-
ционе может каждый - 
достаточно подать за-
явку в установленном 
порядке. Преференций 
для приобретения иму-
щества не предусмотре-
но. Для подачи заявки 
и участия в торгах на-
до зарегистрироваться 
на официальном сайте 
Росимущества, сайтах 
территориальных орга-
нов, на сайте www.torgi.

gov.ru и в разделе «Про-
дажа государственно-
го и муниципально-
го имущества» найти 
номера извещений: 
130718/10503885/01, 
100718/0003239/01, 
120718/0272349/02, - 
прокомментировали 
«КП» в ведомстве.

Все средства, полу-
ченные от реализации 
имущества на аукцио-
не, перечислят в феде-
ральный бюджет.

На прошлой неде-
ле следователи СК 
России завершили 
расследование трех 
эпизодов о взят-
ках экс-полковника 
Дмитрия Захарченко 
и передали изъятую 
в квартире его свод-
ной сестры валюту на 
9 миллиардов рублей в 
бюджет.

«Мерседес» полковника-
миллиардера Захарченко 
уйдет за миллион?
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На этом «Мерседесе» Захарченко ездил по Ростову, 
но за 8 лет машина набегала всего 20 тысяч километров...
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Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист 
Института фондового рынка и управления: 

- Нужно смотреть на те отрасли, что имеют перспективы 
бурного развития в соотношении с основным вектором научно-
технического прогресса. 

Герман КЛИМЕНКО, бизнесмен:
- Классические рынки поделены и вход на них крайне до-

рогой, а с добавлением технологий современного IT клас-
сические рынки открываются с новой стороны: сельское 
хозяйство, медицина, образование.

Олег СИРОТА, фермер:
- Самое время вкладывать в сельское хозяйство. Оно де-

монстрирует рост в 4 - 6% годовых. А отдельные направления 
растут еще быстрее.

Игорь ПОЛЯКОВ, Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования:

- Возможно - в недвижимость, где сейчас низкие ставки 
при взятии ипотечного кредита. 

Сергей РАЕВСКИЙ, профессор Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы:

- Лучше всего вкладывать в рублевые депозиты. Разумно 
приобрести недорогую недвижимость - в будущем году доле-
вое строительство будет расти, цены увеличиваться и через 
год-два это принесет прибыль.

Эдуард БОЯКОВ, театральный режиссер:
- Надо вкладываться в семейное дело, а не в акции больших, 

может, и прибыльных компаний. Надо стремиться к тому, чтобы 
дети гордились и продолжали дела родителей. 

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- Если деньги есть, я бы вкладывал их в себя. В образова-

ние и обучение (свое и детей), в поездки, в ремонт квартиры, 
покупку дачного участка.

Василий СОЛОДКОВ, Высшая школа 
экономики, директор банковского института:

- Учитывая валютные риски - вкладывайте в доллары. Тут 
поднялись процентные ставки. Есть вероятность, что доллар 
будет расти к другим валютам.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик: 
- В землю. В смысле - в покупку земли. Говорят, ее больше 

не производят...

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 474 тысячи человек

Картина дня: в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Аббас ДЖУМА

Президент США 
рассказал, почему 
он не хочет 
конфликтовать 
с Москвой.

После исторической 
встречи Владимира Пу-
тина с Дональдом Трам-
пом в Хельсинки лидеры 
дали интервью телеканалу 
Fox News. Им по отдель-
ности задавали доста-
точно похожие вопросы, 
и в эфир оба интервью 
были запущены с переры-
вом в три часа. В общей 
сложности их посмотре-
ли 7 миллионов человек. 
«Комсомолка» уже писа-
ла о беседе российского 
президента с журналистом 
Крисом Уоллесом. А вот 
что сказал Трамп.

О ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЕ

- Во Второй мировой 
Россия потеряла 50 мил-
лионов человек и помог-
ла нам одержать победу 
над Гитлером. Я не про-
российский. Я вообще 

не прокакой-то. Я просто 
хочу, чтобы мы были в 
безопасности. Я не хочу 
ядерного конфликта. А 
ведь Россия и США кон-
тролируют 90 процентов 
ядерного оружия в мире. 
Поэтому я не хочу исполь-
зовать слово «противник». 
Мы можем сотрудничать, 
и от этого выиграют все. 
Мы можем жить в мире...

Мы многого достигли в 
отношениях с Россией. До 
сегодняшнего дня (до сам-
мита в Хельсинки. - Ред.) 
все было очень плохо - мы 
находились в опасном по-
ложении. Но теперь это 
позади. Встреча прошла 
отлично. Мы обсудили мно-
го вещей и, полагаю, сде-
лали для себя полезные 
выводы.

О ВМЕШАТЕЛЬСТВЕ 
В ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ

- Это дело вбило клин 
между США и Россией. 
Я бы сказал, что это на-

стоящая охота на ведьм. 
Все это было специально 
подстроено...

Я был восхищен пред-
ложением Президен-
та России работать  
вместе. Путин готов  
дать людям спецпроку-
рора Роберта Мюллера  
возможность приехать 
в Россию и провести  
расследование по делу 
сотрудников ГРУ вместе 
с российским следстви-
ем. Однако думаю, что 
Мюллер не станет этого 
делать.

О КАНЦЛЕРЕ 
ГЕРМАНИИ  
И БРИТАНИИ

- Ангела Меркель была 
суперзвездой, пока она 
не разрешила миллио-
нам беженцев приехать  
в Германию. Это действи-
тельно сильно навредило 
ее политической карье-
ре. Знаете, на любых  
выборах она была непре-
взойденной. Но зачем она 
разрешила мигрантам по-
селиться в Германии?.. 

-
ству Британии. - Ред.): 
вы просто взгляните на 
цифры. Посмотрите, о 
чем говорит статисти-
ка. В Британии меняется 

преступности растет. Вам 
надо с этим что-то делать.
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Наш корреспондент решил вложить рубли  
в будущий урожай и получить с этого 
прибыль (стр. 7). Но нам интересно мнение 
читателей «КП»:

Во что лучше всего 
вкладывать деньги сейчас?

73,48
+ 35 коп.

72,1
+ 0,8%

63,27 
+ 37 коп.
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Интервью с Трампом телеканал Fox News 
дал через три часа после беседы с Путиным.

Виктор БАРАНЕЦ

Эту возможность 
открыл для них саммит 
Путина и Трампа.

Во время переговоров с Трам-
пом в Хельсинки Путин упомя-
нул российско-американские 
штабные контакты. Любопыт-
но, что начальники генштабов 
Валерий Герасимов и Джозеф 
Данфорд встречались в том же 
Хельсинки 8 июня, но их пере-
говоры остались незамеченны-
ми в СМИ. 

Почему? Да потому что сторо-
ны договорились не разглашать 
деталей переговоров. Прозву-
чали общие слова: «Генералы 
обменялись мнениями о со-
стоянии американо-российских 
отношений в военной сфере 
и текущей ситуации в сфере 
международной безопасности 
в Европе и в других ключевых 
регионах».

И вот после саммита Путин - 
Трамп и в Белом доме, и в Пен-
тагоне все же решили поднять 
статус переговоров до уровня 
глав военных ведомств. «Ми-
нистр обороны США Джеймс 
Мэттис готов провести пере-
говоры с главой Минобороны 
России Сергеем Шойгу впервые 
за три года», - такую информа-
цию выудило Reuters, ссылаясь 
на осведомленные источники. 

Официальных сообщений на 
сей счет из Вашингтона пока 
не поступало.

В Москве эту новость ком-
ментируют осторожно, но по-
зитивно.

- Минобороны РФ готово 
к практической реализации до-
говоренностей Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа в сфере 
международной безопасности, 
достигнутых накануне в ходе 
саммита в Хельсинки, - так за-
явил официальный представи-
тель МО РФ Игорь Конашенков.

А договорились Путин и 
Трамп «создать спецкомис-

сии профессионалов», ко-
торые и будут обсуждать 
военные проблемы российско-
американских отношений. А их 
накопилось вагон и маленькая 
тележка. Повестка дня буду-
щих переговоров (если она со-
стоится) уже известна: Сирия, 
борьба с терроризмом и гумпо-
мощь пострадавшим от войны, 
отношения НАТО - Россия, 
стратегические ядерные воо-
ружения, ПРО США в Европе, 
взаимодействие в Афганиста-
не, Украина... Пока стороны 
держат дату и место встречи в 
секрете.

Министры обороны 
России и США 
готовятся к встрече?

ТРАМП - в интервью Fox News: 
Я не пророссийский. Я вообще не прокакой-то

КСТАТИ
В России заработал штаб по возвращению беженцев в Сирию. Как 

сообщили «КП» в Минобороны России, нашим военным ведомством и 
МИДом страны в Москве создан Межведомственный штаб, который будет 
координировать работу Центра приема, распределения и размещения 
беженцев в Сирии. Этот центр займется мониторингом возвращения 
беженцев в Сирию, обеспечением их гуманитаркой, медикаментами и 
стройматериалами. Информация об этом уже доведена до ООН и до 
посольств России в 36 странах, на территории которых находится наи-
большее число сирийских беженцев.

Подготовил Александр БОЙКО.
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Георгий БОВТ

Украина, Грузия, 
Норвегия, Черногория 
и Албания поддер-
жали Евросоюз в 
продлении санк-
ций в адрес Кры-
ма. И, хотя эти 
страны в Евросо-
юз не входят, они 
«проявили солидарность».

Россия уже готовит к 1 ав-
густа симметричный ответ.

Надо сказать, что все эти 5 
государств - не членов Евро-
союза вводили и затем прод-
ляли санкции против России 
(и отдельно  - в отношении 
Крыма) начиная с первого 
их введения в 2014 году. По-
нятно, что такая политика но-
сит во многом характер со-
лидарности с европейскими 
союзниками. Хотя нельзя не 
отметить, что в свете участив-
шихся в самом ЕС разговоров 
о том, что санкции не только 
не работают, но работают 
контрпродуктивно, проявле-
ние такой «солидарности» 
именно сейчас выглядит как 
явный анахронизм. Более то-
го - как даже более враждеб-
ное действие по отношению к 
России, нежели солидарные с 
Евросоюзом. Ведь эту пятер-
ку никто не заставляет.

Сами хотят.
Ну хотят - так будет и ответ.
Притом что в последние 

годы с некоторыми из этих 
«солидаризировавшихся» 
товарооборот у России рос 
к обоюдной пользе. Даже с 
Украиной, как ни странно. 
Только за 5 месяцев этого 
года товарооборот России 
с Украиной вырос на $5,8 
миллиарда (плюс 28,7%). В 
Киеве наконец поняли, что, 
несмотря на всю гневную ри-
торику о «российской агрес-

сии», без торговли с 
Россией украинской 
экономике выживать 
все труднее.

С Грузией картина 
еще более стран-
ная. Прошлый 
год во взаимной 
торговле стал ед-
ва ли не самым 
успешным за все 

постсоветское время, впер-
вые превысив $1 миллиард 
(рост более 34%). Страну 
посетили рекордное количе-
ство российских туристов  - 
1,3 миллиона. При том, что 
прирост в основном шел за 
счет поставок именно гру-
зинской продукции в Россию 
(на 91,2%). Помимо традици-
онных вин и минералки  - о, 
какой же русский не знает 
о боржоми, саперави, кин-
дзмараули и цинандали, Гру-
зия экспортирует к нам еще и 
ферросплавы. Думаю, Россия 
ферросплавы (а их экспорт к 
нам увеличился в 6 раз!) тро-
гать не будет, а вот минерал-
ке (которой стали поставлять 
больше на 30%) и вину (рост 
в 1,8 раза), возможно, при-
дется потесниться. Если вы 
так дружите с Евросоюзом, 
пусть он вам расчистит свои 
полки магазинов от вина из 
Италии и Франции.

И когда (и если) мы окон-
чательно приспособимся к 
жизни в условиях санкцион-
ного режима, то настанет 
время для всех, кто «гадил 
из солидарности», вспомнить 
известную поговорку одно-
го из героев Булгакова, а 
именно Воланда: «Никогда 
и ничего не просите! В осо-
бенности у тех, кто сильнее 
вас. Сами предложат и сами 
все дадут». А мы уж тогда по-
смотрим - принимать ли такое 
предложение.

Картина дня: общество

 ■ личный взгляд

Подгадили 
из солидарности. 
Сами себе

Александр БОЙКО

на электронный 
аукцион 
выставлен 
автопарк 
полковника-
миллиардера 
и других жуликов.

Территориальные 
управления Росимуще-
ства начали продавать 
машины, «обращенные 
по судебным решениям 
в доход государства по 
громким коррупцион-
ным правонарушени-
ям». Речь о лимузинах, 
которые перевозили 
самых известных мздо-
имцев России.

В Сахалинской обла-
сти ждут своих новых 
хозяев Lexus LX 570 
2010 года (начальная 
цена аукциона 2 642 000  
руб.) и «ГАЗ-21» 1968 
года выпуска (началь-
ная цена аукциона 895 
000 руб.). Автомобили 
принадлежали экс-
губернатору Сахалин-
ской области Алексан-
дру Хорошавину. Lexus 
в хорошем состоянии, 
но «имеет незначи-
тельные дефекты ку-
зова, возникшие при 
эксплуатации».

В апреле с электрон-
ного аукциона ушел 
трехлетний «Бентли 
Континенталь GT» Хо-
рошавина шоколадно-
го цвета за 5 961 887,37. 
Его приобрел москов-
ский автоблогер Петр 
Бакулов для перепро-
дажи. А вот коллекцию 
часов стоимостью бо-
лее 602 миллионов ру-

блей судебные приста-
вы передали в Гохран  
Минфина России.

Росимущество Ро-
стовской области 
предложило на торги 
Mersedes Benz E250 
CGI бывшего замна-
чальника управления 
«Т» МВД России Дми-
трия Захарченко. На-
чальная стоимость 
автомобиля 2010 года 
выпуска - 986 000 ру-
блей. Неплохая цена - 
машинка пробежала 
всего 20 тысяч кило-
метров.

К торгам присое-
динилось управле-
ние Росимущества в 
Тюменской области, 
Ханты-Мансийском 
и Ямало-Ненецком 
автономных округов. 
Там торгуют BMW Х1 
ХDRIVE 28I 2012 го-

да выпуска и Infiniti G 
25 2011 года выпуска. 
Начальная стоимость 
автомобилей - 1 286 000 
рублей и 1 011 500 ру-
блей соответственно. 
Машины до суда при-
надлежали бывшему 
заместителю директора 
департамента лесного 
комплекса Тюменской 
области Александру 
Пайвину.

- Участвовать в аук-
ционе может каждый - 
достаточно подать за-
явку в установленном 
порядке. Преференций 
для приобретения иму-
щества не предусмотре-
но. Для подачи заявки 
и участия в торгах на-
до зарегистрироваться 
на официальном сайте 
Росимущества, сайтах 
территориальных орга-
нов, на сайте www.torgi.

gov.ru и в разделе «Про-
дажа государственно-
го и муниципально-
го имущества» найти 
номера извещений: 
130718/10503885/01, 
100718/0003239/01, 
120718/0272349/02, - 
прокомментировали 
«КП» в ведомстве.

Все средства, полу-
ченные от реализации 
имущества на аукцио-
не, перечислят в феде-
ральный бюджет.

На прошлой неде-
ле следователи СК 
России завершили 
расследование трех 
эпизодов о взят-
ках экс-полковника 
Дмитрия Захарченко 
и передали изъятую 
в квартире его свод-
ной сестры валюту на 
9 миллиардов рублей в 
бюджет.

«Мерседес» полковника-
миллиардера Захарченко 
уйдет за миллион?
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На этом «Мерседесе» Захарченко ездил по Ростову, 
но за 8 лет машина набегала всего 20 тысяч километров...
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Мария БЕРК

Школьники впервые 
рассказали о том, как 
им удалось в течение 
10 дней без еды и света 
выжить в затопленном 
подземелье.

12 мальчиков и их 25-лет-
ний тренер, спасенные из 
затопленной пещеры Кхао 
Луанг (горная местность в 
170 км от Бангкока), в среду 
рассказали журналистам, как 
им удалось выживать в кро-
мешной темноте подземелья 
на протяжении 10 дней (а спа-
сательную операцию стали 
проводить лишь спустя еще 
одну неделю после того, как 
школьников обнаружили).

Напомним, 23 июня детская 
футбольная команда «Лесные 
вепри» вместе с тренером Эк-
каполом Чантавонгом отпра-
вилась на прогулку в 10-ки-
лометровую пещеру. Из-за 
разразившегося тропического 
ливня подземелье оказалось 
затоплено, а дети - отрезаны 
от единственного выхода. 
Десятки спасателей, дайве-
ров, военных водолазов ис-
кали школьников. И многие 
посчитали это чудом, когда 
детей и их тренера удалось об-
наружить в одном из залов за-
топленной пещеры - все были 
живы и здоровы. После этого 
началась подготовка к спаса-
тельной операции. Ее разде-
лили на три этапа - каждый 
день спасатели вытаскивали 
на свободу по четыре чело-
века.

За два часа общения с жур-
налистами дети вместе со спа-
сателями прояснили многие 
моменты этой удивительной 
истории.

КАК ОНИ ТАМ ОКАЗАЛИСЬ
- Утром в субботу, 23 июня, 

мы должны были сыграть в 
футбол с одной командой. И 
когда уже все расходились, 
внезапно пришла идея пойти 
на экскурсию в пещеру (ранее 
сообщалось, что они пошли 
туда отпраздновать день рож-
дения одного из мальчиков, 
но позднее эта информация 
не подтвердилась. - Ред.). Там 
многие ребята были и прежде, 
и все очень быстро согласи-
лись, - рассказал 25-летний 
тренер школьников Эккапол 
Чантавонг. - Мы не думали 
долго там оставаться, так как 
одному мальчику нужно бы-
ло вернуться домой до пяти 
часов вечера.

Ребята поехали в нацио-
нальный горный заповедник 
на велосипедах и бросили их 
у входа в пещеру. Пока они 
гуляли по подземным кори-
дорам, заметили, что в не-
которых местах проходы уже 
были частично затоплены. Но 
это никого не смутило, жаж-

да приключений победила 
осторожность.

- Ребята постарше уме-
ют плавать, а вот млад-
шие - нет. Поэтому сна-
чала старшие проверяли, 
глубоко ли там, где проход 
затоплен, и только потом 
этот участок переходили 
остальные, - продолжает 
тренер. - Когда мы поняли, 
что пора возвращаться до-
мой, увидели, что потеря-
лись, а кругом вода. И ста-
ли искать сухое место для 
ночевки. Мы надеялись, 
что на следующий день во-
да начнет отступать. Нам 
было очень страшно.

ЧЕМ ПИТАЛИСЬ
- У нас не было еды с со-

бой, мы поели после мат-
ча - и все (до этого были 
предположения, что у де-
тей были с собой шоколад-
ки и печенье. - Ред.). У нас 
была с собой только питье-
вая вода, - говорит один 
из мальчишек. - В первый 
день казалось, что мы не 
проголодались. А вот на 
второй-третий очень за-
хотелось есть.

Когда закончились запа-
сы питьевой воды, тренер 
сказал ребятам пить воду, 
которая стекала по стенам 
пещеры, так как та вода, 
что затопила подземелье, бы-
ла очень грязная.

- Мы не могли пользоваться 
фонариком все время. Вклю-
чали его только на короткое 
время, чтобы сориентиро-
ваться в пространстве, - рас-
сказал тренер.

ПЫТАЛИСЬ ЛИ СПАСТИСЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО

- На четвертый день мы ста-
ли обсуждать, как можно вы-
браться из пещеры, - говорит 
25-летний наставник. - Пер-

вый вариант - ждать спасате-
лей, второй - искать выход. 
Мы даже пробовали проко-
пать ход. Это было наудачу - 
вдруг поверхность рядом или 
пробьемся в незатопленный 
зал. Копали по очереди, что-
бы никто не уставал. Но через 
некоторое время поняли, что 
это бессмысленно. И решили 
ждать спасателей. Где-то на 
пятый день вода опять ста-
ла прибывать, ребятам при-
шлось уходить глубже в пе-
щеру.

КАК ОБЩАЛИСЬ 
С ИНОСТРАННЫМИ 
ДАЙВЕРАМИ, 
ЕСЛИ НИКТО НЕ ЗНАЛ 
АНГЛИЙСКОГО

Оказалось, что только 
один 14-летний мальчик 
знал английский и смог 
поговорить с британски-
ми дайверами, которые 
первыми обнаружили 
команду.

- В какой-то момент 
тренер услышал англий-
скую речь (видимо, дай-
веры вынырнули в гроте, 
где спасались дети. - Ред.). 
Тренер попросил меня 
подать голос, - расска-
зал подросток. - Тренер 
сказал, что надо это бы-
стро сделать, иначе они 
проплывут мимо. Я по-
здоровался с ними, ска-
зал, что это чудо, что они 
оказались здесь. Я очень 
медленно отвечал. Попро-
сил дайверов помочь нам 
выбраться, но они сказа-
ли, что нас слишком мно-
го, и пообещали быстро 
вернуться и принести еды. 
Мы очень хотели есть.

- Тогда впервые за 10 
дней у нас появилась на-
дежда, - сказал тренер и 
добавил удивительную де-
таль: - Уже приближался 
финал чемпионата мира 

по футболу, и ребята очень хо-
тели посмотреть его в прямом 
эфире.

КАК РЕШАЛИ, КТО БУДЕТ 
ВЫХОДИТЬ ПЕРВЫМ

- Я долго думал, как опре-
делить, кто первым будет вы-
ходить на поверхность, а кто 
последним, - говорит тренер 
Эккапол. - Потом решил, что 

сначала выйдут те, кто чув-
ствовал себя хуже всего. Ни-
кто не ругался и не спорил об 
очередности.

ЧТО СКАЗАЛИ РОДИТЕЛЯМ
Как оказалось, никто из 

ребят не предупредил своих 
родителей, что после матча 
собираются пойти в пещеру. 
Поэтому мальчишки дружно 
сказали, что, как только при-
дут домой, первым делом из-
винятся перед родителями.

- А я извинюсь, что взял 
без спроса фонарь, - сказал 
один из мальчишек. Хотя, 
похоже, именно этот фонарь 
и помог ребятам так стойко 
и мужественно продержаться 
почти 10 дней в полном за-
точении.

- В пещеру никогда больше 
не пойдем! - хором добавляют 
мальчишки.

КАК САМОЧУВСТВИЕ
- Психологическое состоя-

ние у ребят стабильное, - за-
явила главный психолог, ра-
ботавшая с детьми после их 
освобождения из пещеры. - 
Дети могут вернуться к нор-
мальной жизни. Не думаю, 
что у них могут возникнуть 
какие-то проблемы с соци-
альной адаптацией.

- За период восстановления 
в больнице дети прибавили в 
весе около трех килограммов. 
Врачи провели все необходи-
мые лабораторные исследова-
ния и заключили, что ребята 
здоровы, - заверил главврач 
больницы, в которую направ-
ляли детей сразу после спасе-
ния из пещеры.

В клинике ребята провели 
неделю. За это время их глаза 
привыкли к дневному свету, 

организм - к нор-
мальной пище. Ни у 
кого не обнаружено 
опасных инфекций.

Еще больше фото и 
видео спасательной 
операции - на kp.ru
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Спасенные из пещеры Кхао Луанг пообещали молиться за погибшего офицера ВМФ Таиланда Самана 
Кунана и передали родным военного его фотографию с благодарственными надписями.

что затопила подземелье, бы- вый вариант - ждать спасате-

КАК ОБЩАЛИСЬ 
С ИНОСТРАННЫМИ 
ДАЙВЕРАМИ, 
ЕСЛИ НИКТО НЕ ЗНАЛ 
АНГЛИЙСКОГО

один 14-летний мальчик 
знал английский и смог 
поговорить с британски-
ми дайверами, которые 
первыми обнаружили 
команду.

тренер услышал англий-
скую речь (видимо, дай-
веры вынырнули в гроте, 
где спасались дети. - 
Тренер попросил меня 
подать голос, - расска-
зал подросток. - Тренер 
сказал, что надо это бы-
стро сделать, иначе они 
проплывут мимо. Я по-
здоровался с ними, ска-
зал, что это чудо, что они 
оказались здесь. Я очень 
медленно отвечал. Попро-
сил дайверов помочь нам 
выбраться, но они сказа-
ли, что нас слишком мно-
го, и пообещали быстро 
вернуться и принести еды. 
Мы очень хотели есть.

дней у нас появилась на-
дежда, - сказал тренер и 
добавил удивительную де-
таль: - Уже приближался 
финал чемпионата мира 

по футболу, и ребята очень хо-

� КОНКРЕТНО

НАКАЖУТ ЛИ ТРЕНЕРА
Тренера Эккапола Чантавонга сложно 

отличить от его подопечных. Он чаще всех 
отвечал на вопросы на пресс-конференции. 
Родители мальчиков очень благодарны ему 
за то, что он заботился о детях, поддержи-
вал их и взял на себя роль лидера, пока 
они были в пещере. 

Власти Таиланда пока не выступали с 
заявлением, планируют ли привлечь настав-
ника к ответственности. Вполне возможно, 
что после случившегося Эккапол отправит-
ся на время в буддийский монастырь (для 
искупления и духовного очищения тайцы 
сами накладывают на себя такое свое-
образное наказание - временное послуша-
ние в монастыре). Но сейчас в Таиланде 
все считают тренера героем. 

- За эти дни мы стали как семья. Тренер 
стал для нас отцом, - признались журна-
листам дети.

ПРИМЕНЯЛИСЬ ЛИ К ДЕТЯМ 
УСПОКОИТЕЛЬНЫЕ ВЕЩЕСТВА, 
ПЕРЕД ТЕМ КАК ИХ ВЫВЕЛИ 
ИЗ ПЕЩЕРЫ

О применении каких-либо лекарств врачи 
и спасатели стараются не говорить. Но из-
вестно, что, перед тем как поднять детей на 
поверхность, военные дайверы вкалывали 
им небольшую дозу легких успокоительных. 
Потому что часть маршрута детям нужно 
было проходить под водой, надев специ-
альное дайверское оборудование. Пред-
полагалось, что седативные препараты 
предотвратят возможную панику у ребят.

Спасенные в Таиланде дети:

Мы никогда больше не сунемся в пещеру!
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.
Женщина с лицом 

героини цыганского 
романса была членом 
правления одной из 
крупнейших энерге-
тических корпораций 
страны - «Интер РАО». 
15 июня ее задержали 
сотрудники службы эко-
номической безопасно-
сти ФСБ. Сейчас в СИЗО 
«Лефортово» 43-летняя да-
ма ожидает суда по делу о 
шпионаже.

Родные Цуркан назва-
ли арест «провокацией» 
из-за ее «неподкупности 
и принципиальности». 
Однако в биографии мол-
давской Маты Хари слиш-
ком многие детали выгля-
дят парашютом за спиной 
Штирлица.

АМЕРИКАНСКАЯ 
МАМАЛЫГА

Родилась Цуркан в Мол-
давии, в местном уни-
верситете выучилась на 
юриста. Потом получила 
степень магистра бизнес-
а д м и н и с т р и р о в а н и я 
(МБА) в Испании. И вот 
первый звоночек: в мутные 
90-е Карина участвовала 
в молдавских проектах 
Агентства международного 
развития США (USAID). 
Занималась «реформой 
коммерческого права» - 
проще говоря, помогала 
переписывать националь-
ное законодательство. 

- Многие сотрудники 
USAID - кадровые раз-
ведчики, - говорит исто-
рик Ярослав Левин. - Они 
ведут отбор перспектив-
ной молодежи за рубежом. 
Находят точки давления: 
одному нужны деньги, 
второй ненавидит режим 
в собственной стране... 
Сначала просьбы невин-
ные: напишите обзор эко-
номической ситуации в 
вашей стране. Человек не 
замечает, как попадает на 
крючок.

ЗАБРОСКА
В конце 90-х никто и по-

мыслить не мог, что Рос-
сия вернется на мировую 
арену в статусе энергети-
ческой сверхдержавы. Но 
аналитики ЦРУ такой ва-
риант, похоже, просчиты-
вали. И решили внедрить 
в эту российскую отрасль 
своего человека. Вполне 

вероятно, непосредствен-
ным куратором этого про-
екта выступил младший 
парт нер спецслужб США - 
румынская разведка. А ис-
полнителями - молдавские 
спецслужбы, которые по-
сле развала СССР пре-
вратились практически в 
филиал румынских и, по 
версии следствия, завербо-
вали Карину 14 лет назад.

- Румыния - член НАТО 
и верный вассал США. Ее 
разведка неформально от-
вечает за работу среди бли-
жайших соседей: Придне-
стровья, Одесской области 
и Молдавии (там румын-
ские органы вообще ору-

дуют как у себя дома). Все 
это - именно те регионы, 
где и била ключом бизнес-
активность Цуркан, - рас-
сказывает ветеран Службы 
внешней разведки (СВР) 
Лев Корольков. - В сере-
дине нулевых Цуркан уча-
ствовала в приватизации 
Молдавской ГРЭС.

Главным претенден-
том на покупку был рос-
сийский энергохолдинг 
«Интер РАО». Сопрово-
ждая сделку, Карина не-
формально советовала 

россиянам, кого из кор-
румпированных чиновни-
ков по обе стороны Дне-
стра подмазать. И дело 
прошло так успешно, что, 
по данным наших источ-
ников, девушку оценил 
лично Анатолий Чубайс 
- человек № 1 в россий-
ской энергетике на тот 
момент. В ответ Карина 

попросила принять ее на 
работу в головной офис в 
Москве.

«Я - МИЛЛИОНЕРША»
Карьеру Цуркан сдела-

ла блестящую. С 2010 года 
возглавляла отдел продаж 
электроэнергии для Мол-
давии, Украины и Румы-
нии. С 2012-го - стала 
курировать весь импорт-
экспорт российского элек-
тричества. Входила в сове-
ты директоров Восточной 
энергетической компании, 
а также АО «Балтийская 
АЭС» и «Аккую Нуклеар» 
(строят атомные реакто-
ры в Калининградской об-

ласти и Турции соответ-
ственно).

И да, общая стоимость 
той же «Аккую» - $22 мил-
лиарда. Строит ее «Рос-
атом». А грамотно обслу-
живать АЭС может лишь 
тот, кто ее проектировал. 
Значит, Анкара на деся-
тилетия привязывается 
к Москве… И во все эти 
стратегические проекты 
мадам Цуркан запустила 
свои пальчики с дорогим 
маникюром.

По данным открытых ис-
точников, зарплата Цур-
кан была под два миллиона 
рублей а месяц. При этом 
наша красотка была еще 

и долларовой миллионер-
шей. Топ-менеджерам та-
кого уровня часто переда-
ют пакет акций компании. 
Мол, если станешь совла-
дельцем, то и управлять 
будешь лучше.

В отчете «Интер РАО» за 
2017 год написано: Цур-
кан владеет 0,0354% ак-
ций холдинга. А вся «Ин-
тер РАО» сейчас стоит на 
бирже 420 миллиардов ру-
блей. Итог: рыночная доля 
пакета нашей молдаванки 
тянет на 150 миллионов 
рублей. Или 2,4 лимона 
«зеленых» по курсу.

Ну и жизнь Цуркан ве-
ла соответствующую. Лич-
ный кабинет с приемной 
и залом для совещаний. 
Туфли на 10-сантиметро-
вых шпильках, дизайнер-
ские платья, вояжи на ку-
рорты. 

чЕРНЫЕ СпИСКИ
По версии следствия, 

Цуркан передавала в Ки-
шинев данные об энерго-
снабжении Крыма, ДНР и 
ЛНР. Далее секреты уходи-
ли в Бухарест и США.

- Американцев инте-
ресовало, кто именно из 
топ-менеджеров и чинов-
ников отвечал за энерго-
снабжение Крыма и Дон-
басса. Некоторых из них 
Вашингтон вносил в санк-
ционные списки. А дру-
гих шантажировал, пыта-
ясь завербовать, - говорит 
«КП» осведомленный ис-
точник. - Опасность по-
терять активы на Запа-
де - хорошая мотивация к 
сотрудничеству.

Цуркан же готовила за-
пасной аэродром и пару 
лет назад обзавелась ру-
мынским гражданством, 
дающим право жить в Ев-
росоюзе. Российским же 
гражданством предприим-
чивая Карина разжилась 
еще раньше, в нулевые.

Так как же молодая осо-
ба без профильного обра-
зования, с американским 
следом и целой коллек-
цией гражданств много 
лет работала на ключевых 
должностях в российском 
энергосекторе? Пресс-
служба «Интер РАО» 
прокомментировать для 
нас ситуацию отказалась.  
Впрочем, по нашим дан-
ным, изобличить засланку 
помог председатель прав-
ления «Интер РАО» Борис 
Ковальчук, заподозривший 
неладное.

Подготовил  
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

Расследование «Кп»
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Арест стряхнул с Карины Цуркан гламурный лоск 
(фото из зала суда).  

Но ее адвокаты пытаются доказать,  
что она не шпионка, а честная начальница. 

Мата Хари
Настоящее имя  - 

Маргарита Гертру-
да Зелле. Накану-
не Первой мировой 
сделала карьеру 
на парижских под-
мостках как испол-
нительница восточ-
ных танцев (проще 
говоря, стриптиза). Под творческим псев-
донимом Мата Хари и вошла в историю. 
Стала сотрудничать с немецкой разведкой, 
обольщала французских офицеров. Осо-
бых секретов не выведала, но в деньгах 
нуждалась. И предложила свои услуги 
Парижу, чтобы, наоборот, шпионить против 
Берлина. Немцы о том прознали и хитро-
умно избавились от предательницы, слив 
галлам информацию об этом агенте. В 
итоге 40-летнюю соблазнительницу аре-
стовали в Париже, судили за шпионаж и 
расстреляли за год 
до конца войны.
Габриэла Гаст

Родилась в 1943 
году, после войны 
оказалась в Запад-
ной Германии. В  
60-е приехала в ГДР 
в поисках материа-
ла для диссертации. 
Сошлась там с сим-
патичным парнем Готтардом Шифером. 
А потом оказалось, что он  - кадровый 
сотрудник Штази (разведки ГДР). С его 
подачи девушка вступила в ряды БНД 
(западногерманской спецслужбы). Раз 
в неделю Готтард слал ей в радиошиф-
ровках любовные письма вперемежку с 
заданиями из центра. За 20 лет служ-
бы в БНД Габриэла доросла до помощ-
ника директора всех разведывательных 
операций в советском секторе. Разо-
блачена в 1990-м, отсидела четыре года  
в тюрьме.

Анна чапман
В начале нуле-

вых вышла замуж 
за англичанина, по-
лучила британский 
паспорт. Перееха-
ла в США. В обеих 
странах вращалась 
в элитных кругах. 
Летом 2010 года 
с ней на связь вы-
шел некий Роман и сказал: «Анна, я твой 
куратор (из российских спецслужб)». Де-
вушка пришла на встречу, тот передал 
«задание». На самом деле этот Роман 
был агентом ФБР. Никаких тайн Чапман 
не разведала, но ее и еще десятерых не-
легалов арестовали. Всех обменяли на 
западных шпионов, которые ранее были 
разоблачены и сидели в наших тюрьмах 
(включая небезызвестного Сергея Скри-
паля, недавно якобы отравленного в ан-
глийском Солсбери). Сейчас Анна живет 
в России, работает телеведущей.

ИЗ ДОСЬЕ «Кп»

Самые известные 
агенты в юбке
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Как начиналась эта история  
с Кариной Цуркан - на kp.ru

Деньги, секс и шпионаж:

Как смуглянка-молдаванка собирала 
госсекреты России и миллионы долларов
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ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА - 
ДЕТЕЙ ВОСПИТЫВАТЬ
Депутаты ПС навестили 
приюты семейного типа 
в Витебской области

ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА - 
4
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Марадона наконец-то приехал в Брест - в белорусском городе 
он будет поднимать клуб «Динамо»

В «СИМФО-ДЖАЗЕ» 
НЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ

День Союзного 
государства:

ДОМИК В ДЕРЕВНЕ 
И СЕНОВАЛ С ВАЙ-ФАЕМ
Что даст нашим странам 
развитие агротуризма

Прима Большого театра 
Евгения ОБРАЗЦОВА:

Распространяется бесплатно

ТАНЦЕВАЛА ЧЕРЕЗ ДВА 
МЕСЯЦА ПОСЛЕ РОДОВ

НЕ ТИХИЙ ДОН
О том, что грозный сеньор Диего пообещал сделать с футболистами, - на стр.
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Дмитрий Нератов

■■ Александр■ Лукашенко■ приле-
тел■на■финал■чемпионата■мира■по■
футболу■по■приглашению■Влади-
мира■Путина.■Вместе■с■президента-
ми■Франции,■Хорватии■и■Молдовы■■
и■их■супругами■наши■лидеры■пере-
живали■за■команды.

Месяц назад глава беларуси вме-
сте с сыновьями николаем, Виктором  
и Дмитрием, а также внуком алексан-
дром (сын Виктора■Лукашенко) си-
дели в первом ряду ложи арены «Луж-
ники» на матче «Россия - саудовская 
аравия». В это воскресенье прибыл на 
столичный стадион на игру сборных 
Франции и Хорватии. Вместе с лиде-
рами союзного государства развязку 
мундиаля наблюдало около десятка 
известных политиков.

После игры VIP-болельщики обща-
лись в неформальной обстановке. 
Владимир■Путин поделился впечат-
лениями:

- счет 4:2 в финале - я что-то та-
кого не помню. Да и мало кто мо-
жет вспомнить. У любителей спорта  
и футбола во всем мире руки дрожали 
на протяжении всего матча. Думаю, 
понравилось всем.

александр Лукашенко разбирал ню-
ансы игры с другими президентами.

- не просто спорный. нельзя бы-
ло назначать пенальти! - сказал он 
французскому■лидеру■Эммануэлю■
Макрону■и при этом по-дружески 
приобнял президента■ Хорватии■
Колинду■Грабар-Китарович. Краси-
вая женщина вызывала у всех толь-
ко улыбки, особенно когда чокаясь 
учила коллег хорватскому тосту  
«Na zdravlje!». за несколько часов до 
развязки чемпионата она подари-
ла Президенту РФ «шашечную» фут-
болку с номером девять и фамилией 
«Путин».

Позже Владимир Путин открыл се-

крет журналистам, о чем еще говори-
ли под звон бокалов:

- я поздравил господина Макрона  
и свою хорватскую коллегу. она очень 
переживала, по-моему, даже всплак-
нула. тем не менее все счастливы, ра-
ды. и для хорватской команды, кото-
рая демонстрирует очень хороший 
футбол, это тоже большое достиже-
ние - второе место на первенстве ми-
ра. Мы их всех поздравляем.

не забыл президент поблагодарить 
и нашу команду:

- Что мне особенно понравилось - то, 
что ребята показали характер и каче-

ство игры. они боролись до конца.  
и мне кажется, что это самое глав-
ное. Вот за это мы должны быть им 
благодарны и надо их, безусловно, 
поддержать. и результат сам по себе - 
конечно, давно не было такого.

В свою очередь, александр Лука-
шенко не признался, за какую именно 
команду - Франции или Хорватии -  
он болел в финале. но он еще раз хо-
рошо отозвался о прорыве сборной 
России.

Самые яркие моменты  
ЧМ-2018 - на стр. 12.

■■ Глава■Беларуси■традицион-
но■открыл■«Славянский■базар».

Этот фестиваль проходит в 27-й  
раз. тринадцать лет существует 
специальная награда «Через ис-
кусство - к миру и взаимопонима-
нию», которую вручает президент.  
В этом году она досталась народной■
артистке■Казахстана■певице■Ро-
зе■Рымбаевой, в честь которой на 
площади возле летнего амфитеатра 
зажглась именная звезда.

еще одна награда от первого ли-
ца - победителю детского музыкаль-
ного конкурса «Витебск» 12-летнему 
украинцу Александру■Балабанову.

получили премии союзного госу-
дарства народный артист■России■
композитор■Олег■Иванов,■автор-
ский коллектив в составе народ-
ного■артиста■России■дирижера■
Валерия■Полянского■и■заслужен-
ного■работника■культуры■России■
Александра■Шанина,■а также на-
родный■артист■СССР■балетмей-
стер■Валентин■Елизарьев.

приятным сюрпризом стал по-
дарок самому президенту. Де-
вушки в национальных костюмах 
вручили Александру■Лукашенко 
пояс-оберег. таким образом орга-
низаторы форума и артисты побла-
годарили за то, что он в свое время 
дал второе дыхание «славянскому 
базару».

- Фестиваль был бы просто уничто-
жен. его хотели пустить в свободное 
плавание по городам, весям и стра-

нам для того, чтобы он потихоньку 
угас, - сказал президент, принимая 
оберег. - поэтому мы его сохранили 
для вас и оказались правы: он нам 
очень нужен сегодня и будет всегда 
востребован.

по словам александра лукашен-
ко, не случайно история фестиваля 
началась тогда, когда завершилась 
политическая жизнь государства, де-
сятилетиями объединявшего многие 
народы в одну семью:

- там, где политики провели госу-
дарственные границы, люди нашли 
самый простой, веками проверен-
ный способ сохранить добрые, те-
перь уже соседские отношения - че-
рез культурные связи. на Витебской 
земле зародилась традиция, которая 
снова скрепила славянский мир ме-
лодией любимых песен, звучани-
ем удивительных голосов, поэзией  
и музыкой души известных всем ав-
торов и исполнителей.

президент пригласил посетить дру-
гие жемчужины страны и признался, 
что белорусы всегда рады гостям:

- нынешний форум собрал в Ви-
тебске представителей больше со-
рока стран. помимо ближайших 
соседей к нам приехали гости из 
Великобритании, канады, северной 
кореи, египта, колумбии и гвинеи. 
Что, несомненно, подтверждает ду-
шевную щедрость белорусов, госте-
приимных и открытых для дружбы 
со всем миром, толерантность сла-
вянских народов.

Подробнее о «Славянском  
базаре» и Дне Союзного  

государства читайте на стр. 10.

■■ В■Готическом■зале■дворца■в■Хель-
синки■прошли■первые■полномас-
штабные■двусторонние■переговоры■
лидеров■России■и■США.

До этого Владимир■Путин■и■Дональд■
Трамп пересекались дважды: на самми-
тах «двадцатки» в германии и атЭс во 
Вьетнаме.

президент сШа прибыл с супругой 
меланией, которая укуталась в желтое 
пальто итальянского модного дома Gucci, 
видимо, борясь с тридцатиградусной жа-
рой. на правах хозяина гостей встретил 
глава Финляндии с женой, одетой по по-
годе в летнее платье.

лидеры сделали короткие заявления, 
пожали друг другу руки и удалились. пе-
реговоры за закрытыми дверями шли 
больше двух часов. потом вышли вместе, 
чтобы ответить на вопросы журналистов. 
Владимир путин вручил своему амери-
канскому коллеге футбольный мяч с сим-
воликой завершившегося мундиаля. Этот 
подарок одновременно стал и ответом 
российскому журналисту, спросившему, 
кому сейчас принадлежит инициатива 
по сирии.

- теперь этот мяч на его стороне, - по-
яснил путин.

трамп покрутил снаряд, пообещал пе-
редарить своему младшему сыну бэррону 
и сделал бросок присутствовавшей на 
пресс-конференции мелании.

трамп тоже приготовил презент - привез 
майку и шайбу хоккеиста Александра■
Овечкина, который выступает за клуб 
нХл «Вашингтон капиталс». Видимо, на-
мекая, что «ночную хоккейную лигу» из 
сочи пора переносить в столицу сШа.

- мы хорошо поговорили с президен-
том трампом - надеюсь, стали лучше 

понимать друг друга, - сказал Владимир 
путин. - конечно, многочисленные про-
блемы остаются. и мы не смогли расчис-
тить все завалы. Это невозможно было 
сделать на первой встрече. но, считаю, 
совершили первый важный шаг в этом 
направлении.

одной из тем стало обсуждение эко-
номических интересов на мировом не-
фтегазовом рынке.

- Что касается «северного потока - 2». 
господин трамп высказывал озабочен-
ность в связи возможным исчезновением 
транзита через украину. я заверил в том, 
что россия готова его сохранить.

американские журналисты, конечно 
же, спросили про якобы имевшее место 
вмешательство российских хакеров в про-
шедшую в Штатах президентскую изби-
рательную кампанию.

- назовите мне хотя бы один факт, 
который говорит о каком-то сговоре  
в ходе предвыборной кампании в соеди-
ненных Штатах. Это полный бред, - от-
ветил путин.

следующий вопрос вызвал улыбку  
у обоих президентов. Журналисты поин-
тересовались, есть ли у наших спецслужб 
компромат на трампа.

- когда он приезжал в москву в каче-
стве бизнесмена, я даже не знал, что он 
находится в столице. на петербургском 
экономическом форуме было свыше 
пятисот американских бизнесменов, 
причем самого высокого ранга. я да-
же фамилии их не вспомню. и что, вы 
думаете, мы по каждому из них органи-
зуем оперативную работу и собираем 
какой-то компромат? большей ерунды 
трудно себе представить. Выбросьте, 
пожалуйста, эту шелуху из головы, - за-
ключил путин.

(Слева направо) Владимир Путин, глава ФИФА Джанни Инфантино, Колинда Грабар-Китарович, Александр Лукашенко,  
Игорь Додон обсуждают лучшие моменты финала.

крутая поДаЧа пояс-оберег за то, 
Что уберег

ФЕСТИВАЛЬСАММИТ

ЧеМ болеют 
президенты
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Валентина ЛЬВОВА

■■ Олимпийская■чемпион-
ка■объяснила,■как■правиль-
но■называть■Синеокую.

олимпийская чемпионка 
Татьяна■ Навка сфотогра-
фировалась на финале чем-
пионата мира по футболу 
с Александром■Лукашенко. 
картинку навка выложила в 

сети Instagram. там она уточ-
нила для своих подписчиков, 
как правильно называть бе-
ларусь и  поставила хэштег 
#урокбелорусскогоязы-
ка. Жена Дмитрия■Пескова■
(пресс-секретаря■Владимира■
Путина)■напомнила и о том, 
что танцевала за синеокую на 
олимпиадах и крупных турни-
рах.

- с александром григорье-

вичем мы старые добрые дру-
зья!!!  - пишет татьяна. - Вот 
встретились вчера на футбо-
ле, обнял меня, как родную!! 
очень рада встрече!!! 

потом же татьяна добави-
ла постскриптум, выделив 
гласную «а» - «PS: по-русски  
с 1991 г. пишется - беларусь».

татьяна навка выступала 
за сборную беларуси после 
распада ссср на олимпиаде 

в лиллехаммере в 1994 году 
вместе с Самвелом■Гезаля-
ном. тогда пара стала один-
надцатой, но заявила о себе 
ярко. Через год они уже при-
несли республике пятое место 
на чемпионате мира. еще че-
рез год - четвертое место на 
чемпионате европы.

с 1996 года у навки сменил-
ся партнер, им стал Николай■
Морозов. с ним татьяна на-

вка танцевала за беларусь на 
олимпийских играх в нагано 
и  победила на мемориале 
карла Шефера, престижном 
венском турнире. тут-то из 
сборной беларуси прекрасную 
татьяну переманил Александр■
Жулин, поэтому дальше на-
вка выступала уже за россию, 
завершив карьеру в  спорте 
в 2006-м, после «золота» на 
олимпиаде в турине, взятого 
вместе с Романом■Костома-
ровым.

Валентина ЛЬВОВА

■■ На■известном■французском■
кинофестивале■призы■получил■
фильм■Юлии■Шатун.

сразу несколько премий было вру-
чено в марселе белорусской картине 
«завтра», снятой на русском языке. 
режиссер, 25-летняя Юлия■Шатун, 
получила приз за лучший дебютный 
фильм, приз имени рено Виктора, 
а также была удостоена двух специ-
альных упоминаний: жюри «надежды 
марселя» и конкурса имени Жоржа 
де божерара.

Фильм юлии Шатун рассказывает 
про обычную пожилую семью. они 
живут в маленьком городе, а их сын 
учится в минске. отец, учитель ан-
глийского, иногда подрабатывает, раз-
нося рекламные листовки по подъ-
ездам. рутину нарушает лотерейный 
билет и надежда на крупный выигрыш.

юлия снимала это кино без бюджета 
и без продюсера, а к работе присту-
пала с другом, вооружившись сперва 

только цифровой фотокамерой. рас-
сказала, что делала фильм для себя, 
поэтому в главных ролях оказались 
ее родители, не имеющие отношения 
к кинобизнесу.

город, который задействован в ка-
дре, - родной для юли мозырь. кри-
тики во Франции почувствовали эту 
связь: отмечают, что большую смыс-
ловую нагрузку в кино несет засне-
женный городской пейзаж, и сравни-
вают с мировой классикой - картинами 
финских братьев■Каурисмяки.

также фильм «завтра» в прошлом 
году стал победителем национального 
конкурса кинофестиваля «лістапад» 
и получил приз гильдии киноведов  
и кинокритиков беларуси «за созда-
ние достоверного и выразительного 
образа современного белорусского 
общества». В прокате «завтра» поя-
вится в сентябре.

На международную арену 
выходит и другой белорусский 

фильм - «Хрусталь».  
О выдвинутой на «Оскар» 

картине - на стр. 9.

Кристина ХИЛЬКО

■■ Во■время■фести-
валя■ «Славянский■
базар»■в■День■Со-
юзного■государства■
музею■«Здравнево»■
передали■уникаль-
ные■фотографии.

рядом с усадьбой 
великого■художника■
Ильи■Репина пышно 
цветут розы, которые 
ровно два года назад 
высадили сотрудни-
ки постоянного ко-
митета сг. приезжать в витебские 
пенаты живописца стало уже до-
брой традицией.

- Этот куст посадил Госсекре-
тарь■ Григорий■ Рапота,  - расска-
зал журналистам директор■Музея-
усадьбы■Ильи■Репина■«Здравнево»■
Алексей■Сухоруков.

Жаль, что сильный дождь не дал по-
любоваться алыми цветами. гости по-
спешили в дом. Эти земли с имением 
репин купил в 1892 году на деньги, вы-
рученные от продажи картины «запо-
рожские казаки пишут письмо турецко-
му султану». он провел здесь восемь 
летних сезонов.

Начальник■Департамента■соцполи-
тики■и■инфоробеспечения■Постоко-
ма■СГ■Маргарита■Левченко передала 
музею в «здравнево» три десятка книг 
о близком друге ильи репина Алексан-
дре■Жиркевиче, а также репродукции 
черно-белых фотографий. уникальные 
снимки сделаны в «пенатах» - усадьбе 
художника под петербургом.

- по подсчетам историков, до 1918 
года в беларуси было больше вось-
ми тысяч усадеб. До сегодняшнего дня 
сохранилась лишь малая толика уни-
кальных застроек, - рассказал алек-
сей сухоруков.  - нам повезло. Воз-
рождение усадьбы репина началось  

в 1988 году. сегодня это место - важное 
связующее звено между беларусью  
и россией. Через пару недель мы бу-
дем праздновать 30-летний юбилей,  
и все благодаря вниманию и заботе 
союзного государства.

здесь все надеются, что не за гора-
ми строительство большого музейного 
комплекса в «здравнево». проект уже 
готов. по нему места хватит и на пре-
зентации, и на конференции, и, конечно, 
на художественные выставки.

В «здравнево» также приехала из 
тверской области и Елена■Тимако-
ва,■ хранительница■ дачи■ «Чайка»■
знаменитого■художника■Витольда■
Бялыницкого-Бирули. В усадьбе уро-
женец могилевщины прожил больше 40 
лет и написал десятки картин.

- сейчас белорусские селекционе-
ры специально выводят сорт цветуще-
го кустарника, который будет назван  
в честь белорусского художника. пла-
нируем высадить его на малой родине 
живописца и в его удомельской усадь-
бе, - сообщил новость гендиректор■
Национального■художественного■му-
зея■РБ■Владимир■Прокопцов. - есть 

предложение: выпустить 
собрание творческо-
го наследия Витольда 
бялыницкого-бирули. 
надеюсь, постоянный 
комитет союзного го-
сударства поддержит 
инициативу.

по традиции фи-
нальным аккордом 
встречи стало возло-
жение цветов к памят-
нику репину.

О том, какие 
еще события 
происходили  

в День Союзного 
государства на 

«Славянском базаре», читайте 
на стр. 11.

факты, мнения

татЬяна наВка Дает уроки белорусского

«ЗАВТРА» НАЧИНАЕТся В МОЗЫРЕ ПРЕМИЯ

Герман МОСКАЛЕНКО

■■ До■конца■года■в■РБ■сформи-
руют■роту■из■специалистов■по■
высоким■технологиям.

задача не из простых - за несколь-
ко месяцев собрать в одно подраз-
деление сотню головастых парней, 
готовых пожить в казармах. но, как 
говорится, без вариантов.

Высокотехнологичные разработки 
активно «мобилизуются». на пара-
де в честь Дня независимости ре-
спублики 3 июля строем пролетели 
беспилотные летательные аппараты 
белорусского производства - по су-

ти, воины-роботы  - 
«Шершень» и «бого-
мол». того же поля 
ягода - средство для 
радиоэлектронной 
борьбы «гроза-с». 
Это хай-тек-оружие, 
управляемое дис-
танционно, которому 
нужны хорошо под-
готовленные опера-
торы - на «ты» с ком-
пьютерной техникой.

как заявили в мин- 
обороны, в  специ-
альную IT-роту на-
берут срочников, 
обладающих не-
обходимыми зна-
ниями. преиму-

щественно это люди с  высшим 
 профобразованием, которые захотят 
пройти военную службу в этом под-
разделении. сейчас готовятся не-
обходимые поправки в нормативные 
акты и специальные рабочие места 
для айтишников-военных.

В Вооруженных силах россии по-
добные подразделения стали соз-
давать еще раньше. научные роты 
существуют с 2013 года. сейчас их 
уже двенадцать. там служат в основ-
ном выпускники технических вузов 
со средним баллом успеваемости  
не ниже 4,5. Всего таких «кибер»-
солдат в армии рФ больше семисот 
человек.
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На этом снимке: Илья Репин (на берегу) 
принимает гостей в усадьбе «Пенаты», Корней 
Чуковский с сыном Колей уже катаются в лодке.

Художник со своей музой  
Натальей Нордман в столовой.

ЛИкБЕз оТ СПоРТСМЕнкИ

ЦВЕТЫ для РЕпИНА И БИРулИ
«Кибервойска» - 
требование времени.
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Анна НАУМОВА,  
Антон ПИКУС

■■ В■ День■ Cоюзного■ государства■■
на■«Славянском■базаре»■у■депутатов■ПС■
было■одно■очень■важное■дело.■Они■от-
правились■в■Городок,■чтобы■передать■
подарки■самым■многодетным■«роди-
телям»■и■их■детям.

ФУТБОЛЬНАЯ КОМАНДА  
В ДОМЕ
Семья Анны■и■Евгения■Дворовых■-■са-

мая большая в Городке. Одиннадцать де-
тей, целая футбольная команда. Старшие - 
Артур и Диана недавно выпорхнули из 
родительского гнезда. Остальные живут 
в большом двухэтажном коттедже, кото-
рый для них построили по социальной 
программе, поскольку это детский дом 
семейного типа. Дворовы воспитывают 
не только собственных ребятишек, но  
и малышей, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации, зачастую оставших-
ся сиротами при живых родителях.

Самому младшему из живущих сейчас 
здесь Дворовых, Леше - пять лет, старшей 
дочке - четырнадцать. Дом большой, но 
дети с удовольствием помогают по хо-
зяйству. В комнатах идеальные чистота 
и порядок. По вечерам вся семья собирает-
ся за большим столом в уютной гостиной.  
В этот раз к ним добавились гости из Пар-
ламентского Собрания. Депутатов встре-
чали в прямом смысле с хлебом-солью:

- Наш дом и наши сердца всегда открыты 
для гостей, - сказала Анна Дворова.

Но и парламентарии приехали не с пу-
стыми руками, а с подарками. Новенькие 
ноутбуки очень обрадовали детишек из 
большой дружной семьи.

- В Беларуси проблему социальных сирот 
начали решать чуть раньше, чем в Рос-
сии, - рассказала член■Комиссии■Парла-
ментского■Собрания■по■социальной■■
и■молодежной■политике,■науке,■культу-
ре■и■гуманитарным■вопросам■Людми-
ла■Макарина-Кибак. - В республике 
уже успели наработать очень ценный 
опыт в этой области. Мы были в Ка-
лининграде и видели подобный дет-
ский дом, но там у детей несколько 
«сменных» пап и мам. Здесь же 
у ребят полноценная семейная 
жизнь, которая им так необхо-
дима.

Все дети рисуют, поют, тан-
цуют, вышивают и даже пишут 
стихи. Выходные обычно про-
ходят в играх и забавах на све-
жем воздухе: зимой катаются 
на коньках и лыжах, летом - на 
скейтборде и роликах. Творче-
ство и активный образ жизни 
объединяют всю семью.

ТУРИСТЫ ШУМНОЮ 
ТОЛПОЮ...
Если дом Дворовых постро-

или в 2011 году, то живущие 
по соседству Владимир■ и■
Юлия■Саприковы■справи-
ли новоселье относительно 
недавно, в июле 2016 го-
да. Светлый, двухэтажный 
коттедж, рассчитанный на 
десятерых детей, тоже по-
лон шумной ребятни. Но 
вообще Саприковых дома 
можно застать довольно 
редко, особенно летом. Об-
щее хобби - путешествия.  
В прошлом году семья ста-
ла победителем конкурса 

«Познай Беларусь», получила республи-
канскую награду «Лучшие туристы». За 
год эти «многодетные родители» вместе 
со своими подопечными посетили 250 
памятных мест страны. Для них подар-
ки от Парламентского Собрания очень 
кстати - когда интернет под рукой, искать 
новые маршруты проще.

Хозяева показали, как живут дети.  
А малыши потащили взрослых за стол на 
сладкое чаепитие, по пути рассказывая, 
как готовились к встрече и вместе с мамой 
пекли пироги и готовили пиццы.

А депутаты расспрашивали «родите-
лей» про особенности воспитания и со-
циализации детей, что еще можно улуч-
шить в условиях проживания, работают 

ли меры социальной под-
держки сирот госу-
дарством, какие 

еще за-

коны необходимо принять для разви-
тия детских домов семейного типа. За 
самоваром вели беседы о том, что сегод-
ня волнует людей, сделавших большое 
сердце профессией. Юлия Саприкова, 
психолог по образованию, поделилась 
с депутатами правовыми проблемами, 
которые возникают, когда мальчишек  
и девчонок из приемной семьи передают 
усыновителям практически сразу после 
первого знакомства:

- Для малышей, которые в семейном 
детском доме чувствуют себя впол-
не комфортно, это серьезный стресс.  
И здесь выход может быть такой: заклю-
чать с возможными усыновителями до-
говор о патронатном воспитании, чтобы 

все происходило постепенно. Это 
практикуют, когда отдают де-

тей из интернатов.
Впечатлениями об уви-

денном поделилась член■
Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■со-
циальной■и■молодежной■
политике,■науке,■куль-

туре■ и■ гуманитарным■
вопросам■Тамара■Красов-
ская:

- История таких прекрас-
ных мальчишек и девчо-
нок - свидетельство тому, 

что детские дома семейно-
го типа  - это здоровая 
альтернатива школам-
интернатам. Детская 
психика лучше воспри-
нимает вариант не при-
ходящих, а постоянных 
людей, которых они 
могут называть мамой  
и папой.

В Городке союзные 
депутаты также по-
знакомились с работой 
аграрно-технического 

колледжа.
Представители Пар-

ламентского Собра-
ния также посетили 
местный краеведче-
ский музей, культурно-
п р о с в е т и т е л ь с к и й 
центр и познакоми-

лись с работой аграрно-
технического колледжа. Се-
годня здесь учатся не только 
белорусы, но и двадцать пять 

ребят и девушек из сосед-
ней Псковской области.

ОДИННАДцАТЬ ДРУзЕй НЕ БРОШЕНЫ

первые детские дома се-
мейного типа появились  
в беларуси в 2010 году. но-
вый вариант в работе с ре-
бятишками, оказавшимися 
в трудной ситуации,  - это 
уже не интернат для сирот, 
но семьей в полном смысле 
этого слова его тоже назвать 
сложно. такие дома счита-
ются учреждениями, а взяв-
шие на воспитание от пяти 
до десяти малышей родите-
ли здесь не просто статус,  
а еще и должность. с каждым 
из них заключается договор, 
есть зарплата, ну и соответ-
ственно контроль со стороны 
социальных служб и местных 
органов образования.

при этом любой же-
лающий взяться за та-
кую работу не сможет. от-
бор достаточно жесткий. 
родителей-воспитателей 
перед приемом проверяют 
со всех сторон и чиновники,  
и психологи, которые оцени-
вают готовность, возможно-
сти и мотивы.

- были случаи, когда люди 
думали, что справятся, и же-
лание у них огромное, но в бе-
седе постепенно выяснялось, 
что они не совсем понимают, 
на что хотят подписаться, - 
рассказывают представите-
ли органов опеки минской 
области.

так, многих сбивает с тол-
ку тот момент, что детей из 
дома семейного типа могут 
в один прекрасный день пе-
редать приемным родите-
лям или вернуть биологиче-
ским маме и папе, если те 
докажут, что исправились 
и хотят их воспитывать. 
государство со своей стороны 
всячески помогает, например, 
строит для таких «семей» про-
сторные дома. 

Хотя периодически, как 
и в любом деле, возникают 
и сложности. у родителей-
воспитателей появлялись  
вопросы, почему оплачива-
ют им восьмичасовой рабо-
чий день, а по факту они «на 
службе» круглые сутки, или  
как выходит, что опла-
та коммуналки ложит-
ся на их плечи, если они 
считаются учреждением. 
тем не менее большинство 
специалистов признают опыт 
удачным, и число детских до-
мов семейного типа растет. 
с каждым годом открывается 
примерно десять новых.

ПОЛЕЗНЫЙ 
ОПЫТ

есть такая 
работа - детей 
воспитывать
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ЧЕМ ЕЩЕ ПОРАДОВАЛ 

ПРАзДНИЧНЫй ВИТЕБСК -  
ЧИТАйТЕ НА НАШЕМ САйТЕ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ 

Сейчас в Беларуси 
работает  

281 детский дом 
семейного типа.

Семья Саприковых - заядлые путешественники.

Тамара Красовская провела 
с ребятней весь день.
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Андрей ЛЕОНОВ

■■ Чем■Россия■и■Беларусь■удивили■
на■Международной■промышлен-
ной■ выставке■ «Иннопром-2018»■■
в■Екатеринбурге.

НОБЕЛЕВка За ПЕСОк
В эти четыре дня даже Силиконовая 

долина завидовала столице Урала. 
Город в очередной раз стал главной 
ярмаркой промышленной техники, 
оборудования и услуг. Главная тема - 
«Цифровое производство». Новинки 
в этой сфере привезли больше ше-
стисот компаний из двадцати стран 
мира.

Белорусы не остались в стороне. 
Свои достижения в машиностроении, 
медицине и энергетике представили 
больше десятка холдингов республи-
ки. На выставке инноваций Синеокая 
заняла огромный стенд. Здесь и совре-
менные станки, и оптические прибо-
ры, и автобусы. На входе нас встречает 
рослый мужчина в очках.

- Знаете, что такое графен? - заго-
ворщицки подмигивает Александр■
Козлов,■помощник■гендиректора■
по■внешнеэкономической■деятель-
ности■и■инновациям■Национальной■
академии■наук■Беларуси. - За этот 
материал ученые уже получили Но-
белевскую премию! Потенциал этого 
материала невероятно высок.

Мужчина подводит нас к витрине, 
на которой стоит ба-
ночка, наполненная... 
каким-то черным пе-
ском. Специалист, от-
крывая ее, продолжает 
рассказывать:

- Это доработанный 
углерод. Его главная 
фишка в том, что он сверхпроводник, 
то есть отлично проводит электриче-
ство. Правительство поставило нам 
задачу создать собственный источник 
питания для трамваев, троллейбусов 
и автобусов. Мы поняли одну важную 
вещь - не важно, сколько километров 
протянет автомобиль на батарее. Важ-
но, сколько времени занимает полная 
зарядка. Условно говоря, если машина 
проезжает на аккумуляторе пятьдесят 
километров, но заряжается одну мину-
ту, то это уже прорыв!

По словам Александра Козлова, гра-
фен очень прост в применении. Доста-
точно сделать небольшую пластину, 
засыпать внутрь этот материал, под-
соединить с двух сторон провода, и все: 
аккумулятор готов!

- По этой схеме можно сделать, на-
пример, теплые полы в доме, - гово-
рит Александр Козлов. - Да и вообще 
у этого нового суперматериала такие 
невероятные возможности возмож-
ности, что мы в шутку называем его 
«графен Монте-Кристо».

Увы, есть одно «но»: пока аккуму-
лятор так же непредсказуем, как зна-
менитый персонаж Дюма и до конца 
еще не доработан. То он сильно на-
гревается, то наоборот - не держит 
заряд на морозе. Однако белорусы не 
отчаиваются.

- Вскоре мы закончим разработки - 
уверен Александр Козлов, - и привезем 
в Россию первый автобус полностью 
на электротяге!

«ЛОтОС» На кОЛЕСах
Кстати, об автобусах. В сфере об-

щественного транспорта белорусы  
преуспели, кажется, больше всех. По 
Екатеринбургу уже курсируют пре-
красные экземпляры производства 
Минского автозавода (МАЗ). Но 
инженеры в республике подумали, 
доработали-докрутили и привезли на 
Урал автобусы еще лучше.

- У «НЕФАЗов», которые ездят по 
Екатеринбургу, нет ли-
нейки среднего класса. 
Это большие автобусы. 
На «Иннопроме» пред-
ставляем средний, 
маневренный авто-
бус «Лотос», - расска-
зывают специалисты 

МАЗа. - Его вместимость 27 кресел, 
а вместе со стоящими пассажирами - 
72 человека. Но самый смак в том, что 
внутри автобуса есть информацион-
ная система, объявляющая остановки 
самостоятельно, и бесплатный Wi-Fi!

Еще в нем есть кондиционер для 
пассажиров и микроклимат для во-
дителя - ездить на таком транспорте 
одно удовольствие. К тому же рабо-
тает он на газу, а потому считается 
экологичным и экономичным в плане 
топлива.

 ● В этом году серьезная выставка для 
бизнесменов и промышленников пре-
вратилась в настоящий ночной клуб. 
металлургическая группа «Челябин-
ский трубопрокатный завод» обустро-
ила свой стенд не хуже самых мод-
ных заведений. за шторкой ритмично 
играла музыка в стиле хаус, у барной 
стойки приплясывала молодежь. ока-
залось, что это такой инновационный 
формат образования молодых людей  
поколения Z. мол, смотрят они на дви-
жение и понимают, что работа на за-
воде это уже не сутки у станка, а на-
стоящий драйв и эмоции.

- отталкиваться от того, что инте-
ресно молодым, родившимся после 
1995 года - ночные клубы, бары, дид-
жеи, тусовки, - рассказывают органи-
заторы. на время «иннопрома-2018» 
мы не только открыли стенд-клуб, но  
и переименовались в «ЧтпZ».

 ● на стенде «русской медийной ком-
пании» (рмк) можно было ощутить 
себя в будущем. или в одном из фу-
туристических фильмов. Встав перед 
стендом и просто протянув руку вперед, 
можно было управлять… голограммой! 
правда, она всего лишь информацион-
ная, но тем не менее пофантазировать, 
что ты капитан межгалактического суд-
на, оказалось несложно.

 ● В детстве мы все играли в машин-
ки на радиоуправлении. но одно де-
ло рулить пластмассовым малышом, 
а другое - настоящим самосвалом, ра-
ботающим на промышленном карьере. 

на «иннопроме» каждый мог опро-
бовать систему, которая позволяет 
одному человеку, сидя в кресле перед 
большим монитором, удаленно пове-
левать всей техникой целого горного 
карьера - экскаваторами, самосвала-
ми, погрузчиками. как компьютерная 
игра, только все по-настоящему. по-
хожую технологию продемонстрировал 
и белаз. новинкой - гигантским по-
грузчиком, находящимся на полигоне 
предприятия в белорусском Жодине, 
управляли, сидя в кресле в екатерин-
бурге. Фантастика!

 ● компания Microsoft Hololens при-
везла в столицу урала мечту каждого 
подростка, выросшего в девяностых - 
«рентген-очки», с помощью которых 
можно видеть все, что творится внутри 
предмета. правда, работают они пока 
только на станках и сложных машинах. 
и нужны не для того, чтобы выиграть 
у друга в покер, а чтобы увидеть, какая 
деталь механизма неисправна и как ее 
можно заменить.

 ● инженеры не смогли пройти мимо 
темы футбола. например, на стен-
де сбербанка можно было взять 
в  руки пульт и  сыграть с  роботом-
нападающим. белоснежный и немно-
го медлительный парнишка должен 
был забить гол роботу-голкиперу. на 
счастье нападающего, вратарь был не 
менее неповоротлив. а потому мячик 
с легкостью попал в сетку!
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ЧТО ЕЩЕ ПОКАЗАЛИ

ГРаФЕН МОНтЕ-кРИСтО

souzveche.ru
СОюЗНОЕ ГОСудаРСтВО БудЕт 
ВРучать ПРЕМИИ За НаучНО-
тЕхНИчЕСкИЕ РаЗРаБОткИ. 

ПОдРОБНЕЕ - На СайтЕ

На выставке представили протезы как больших кровеносных сосудов, 
вроде аорты, так и маленьких, которые и глазом трудно различить.

Управлять мановением руки голограммой - 
это уже не кино про будущее, а реальность.

В числе прочего белорусы показали и достижения в медицине. республикан-
ское инновационное предприятие «научно-технологический парк бнту «поли-
техник» привезло в столицу урала… готовые человеческие сосуды. Да, да. те 
самые, которые перегоняют кровь от сердца к нашим органам.

- Вы можете себе представить, чтобы человеческий сосуд можно было ткать? - 
спрашивает замдиректора «политехника» павел нощин. - конечно, не как 
бабушка спицами на коленке, но все же. а мы это не представляем, а делаем! 
Это действительно готовый сосуд, который хоть сейчас можно вживлять в лю-
бую часть тела.

особенность новинки в том, что она состоит из полиэфирного волокна - проч-
ного материала, который растягивается, а затем принимает прежнюю форму.

- на наших сосудах нет швов! - гордо говорит нощин. - а самое главное - они 
не вызывают аллергии и отторжения. еще мы привезли готовый клапан сердца.

многие инженеры делают его механическим. но, как известно, чем ближе 
будет орган к натуральному, тем меньше от него вреда.

- поэтому наш клапан - из перикарда (околосердечная сумка.- Ред.) животных. 
Эта ткань практически не отторгается человеческим организмом. поэтому его 
тоже можно вживлять хоть сейчас, - подытоживает павел. проработает он де-
сять лет, после чего нужно будет снова поменять либо как минимум проверить.

ткаЦкиЙ станок Для органоВ НОУ-ХАУ
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Елена АРАКЕЛЯН

 � Как в наших деревнях 
развивается отдых с при-
ставкой «эко», и что это 
может дать Союзному госу-
дарству.

ДОМИК В ДЕРЕВНЕ
Чемпионат мира по футбо-

лу сделал свое дело. В Россию 
приехали сотни тысяч ино-
странных болельщиков. Мно-
гие от увиденного в восторге 
и будут возвращаться. Туризм 
получил большой толчок для 
роста. Но чем привлекать го-
стей помимо Красной пло-
щади, Невского проспекта 
и Байкала? Местным колори-
том, подскажут белорусские 
коллеги. В Синеокой больше 
десяти лет активно развивают 
агроэкотуризм. И потенциал 
у этого направления в Союз-
ном государстве огромный, 
считают эксперты.

Обороты туристической от-
расли в мире составляют 1,4 
триллиона долларов. Более то-
го, это самая быстрорастущая 
сфера. Что вполне объяснимо. 
Благосостояние в развитых и 
развивающихся странах рас-
тет. Позволить отдых как вну-
три страны, так и за рубежом 
может все больше людей. При 
этом, по заявлениям между-
народных экспертов, самый 
большой потенциал  - как 
раз у постсоветских стран, 
в частности России и Беларуси. 
А самая перспективная ниша - 
агроэкотуризм. В республике 
эту «золотую жилу» почуяли 
чуть раньше. И уже добились 
неплохих результатов.

- В Беларуси агротуризм 
развивается с 2003 года под 
эгидой общественного объ-
единения «Отдых в деревне». 
Сейчас у нас почти 2,5 тысячи 
действующих агроусадеб, - го-
ворит Ольга Пашкевич, за-
ведующая сектором рынка 
труда Института системных 
исследований в АПК Нацио-
нальной академии наук Бе-
ларуси.

Основной поток жаждущих 
отдыха в единении с приро-
дой - это жители республики, 
живущие в крупных городах. 
На втором месте - россияне. 

Плюс растет доля граждан 
других стран.

- За прошлый год в наших 
агроусадьбах отдохнули го-
сти из семнадцати новых 
государств. Причем некото-
рые - из самых экзотических. 
Например, Пуэрто-Рико, Са-
моа, Кения, Индонезия. Воз-
можно, они приехали сюда по 
бизнес-делам. Но появилась 
свободная минутка, выехали 
за город, отдохнули в агро-
усадьбах - и у нас им понра-
вилось,  - говорит Василий 
Грицевич, замдиректора 
департамента по туризму 
Министерства спорта и ту-
ризма Республики Беларусь.

НЕТ ДОБРА 
БЕЗ ХУДА
Развитие экотуризма в Рос-

сии подтолкнул, как часто 
бывает, экономический кри-

зис. После девальвации рубля 
в 2014 году у многих росси-
ян стало меньше финансовых 
возможностей для загранпо-
ездок.

- С этого времени можем го-
ворить о кратном росте инте-
реса к внутреннему туризму, 
в том числе аграрному, - гово-
рит Екатерина Шаповалова, 
координатор проекта Росту-
ризма «Гастрономическая 
карта России», директор не-
коммерческой организации 
«Агроэкотуризм».

Эта сфера развивается по 
всему миру. Даже во Фран-
ции с ее Елисейскими поля-
ми и очередями в Лувр дома 
«зеленого» туризма выбирают 
семь миллионов гостей в год.

- Десять лет назад в России 
было две-три сотни объектов 
агроэкотуризма. Сейчас об-
щую цифру можно оценить 

примерно в пять тысяч. Но, 
учитывая размеры нашей 
страны, дефицит остается. 
По нашим оценкам, есть воз-
можность для пятикратного 
роста. Особенно это актуаль-
но для регионов, где большие 
города и, соответственно, вы-
сокий спрос, - говорит Тарас 
Астахов, председатель рос-
сийской «АгроТуризмАссо-
циации».

По подсчетам Международ-
ного независимого института 
аграрной политики, потенци-
ал этой сферы настолько ве-
лик, что может приносить до 
50 миллиардов рублей в год. 
Подобных показателей можно 
достичь за 10 - 15 лет, но толь-
ко при поддержке государства. 
К примеру, в Беларуси для вла-
дельцев агроусадеб действуют 
налоговые льготы. В России 
такого пока нет.

ЛЕКАРСТВО 
ОТ ВЫМИРАНИЯ
«Отель» на сеновале и экс-

курсия в лес: для многих город-
ских жителей - это экзотика, а 
для российской и белорусской 
деревни - прибыль. Решается и 
еще одна проблема, характер-
ная для многих постсоветских 
стран - вымирание сел.

- В деревнях появляются ра-
бочие места, и население оста-
ется. Плюс туризм воскрешает 
самобытность. Гостям хочется 
в деталях посмотреть, как все 
устроено. Реанимируются ста-
ринные рецепты, традиции, 
фольклор, ремесла. Эта сфера 
помогает сохранить в живом 
виде такие вещи, как культур-
ное наследие, - говорит Фи-
липп Гулый, председатель 
совета Республиканского 
союза туриндустрии РБ.

- Простой пример. В Ярос-
лавской области есть село 
Мартыновка. Там находится 
Этнографический музей кац-
карей. Пятьдесят человек, от 
экскурсоводов до работников 
кафе. Они каждый день при-
нимают по шесть больших ав-
тобусов плюс индивидуальных 
туристов. При этом соседние 
деревни медленно вымира-
ют, - говорит Тарас Астахов. - 
Агротуризм - хороший инстру-
мент для дополнительного 
дохода при продаже того, что 
производят: экологичные ово-
щи, фрукты, мед... В какой-то 
момент российские фермеры 
и даже большие агрохолдинги 
сообразят, что туризм может 
быть еще и инструментом про-
движения продукта.

«ДАМ ПОДОИТЬ КОРОВУ И ВЫКОПАТЬ 
КАРТОШКУ. НЕДОРОГО!»

 � Наиболее популярен туризм пребывания, когда городские жите-
ли на несколько дней погружаются в сельскую жизнь. Кто-то просто 
гуляет по лесу, собирает грибы и парится в бане. Но при желании 
можно прикоснуться к деревенскому быту: подоить корову, испечь 
хлеб или наточить косу.

 � Участники гастрономических туров изучают местные блюда и на-
питки. Иногда с проживанием, а иногда - без. Хозяин агроусадьбы 
зарабатывает, как правило, не на экскурсиях, а на продаже продукции.

 � Спортивный туризм - пешие, конные, велосипедные прогулки. То 
есть туристы живут на агроусадьбе, а хозяин предлагает активности.

 � Этнографический туризм. Гости знакомятся с народными тради-
циями, приобщаются к местной культуре. Это особенно интересно 
для иностранцев.

 � И, наконец, есть производственный агротуризм. В СГ он почти 
не распространен - в отличие от Европы. Это что-то среднее между 
отдыхом, работой и волонтерством. Гость помогает фермеру обра-
батывать землю и собирать урожай, а взамен получает бесплатное 
питание и проживание.

ПЯТЬ ВИДОВ ОТДЫХА НА СЕЛЕ
СПРАВКА «СВ»

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Сельский туризм в Европе стал активно развиваться в 50 - 60-х го-дах как реакция на отток сельских жителей в города. Тогда в аграрном секторе началась безработица и резкое ухудшение уровня жизни. Агротуризм дал альтернативный вид занятости в сельской местно-сти и стал источником заработка.

Как говорят эксперты, не меньше половины 
владельцев агроусадеб - это выходцы из го-
родов. Это связано с тем, что они понимают 
нужды клиентов и стараются обеспечить тот 
уровень сервиса, который требуют туристы. 
Сельская экзотика тут - скорее приятное до-
полнение, а не основа бизнеса.

- Люди приезжают, чтобы подышать све-
жим воздухом, пожарить шашлыки. Массо-
вый турист едет не за тем, чтобы подоить 
корову или накопать картошки, а чтобы отдо-
хнуть от городской суеты, - говорит Михаил 
Малаш, владелец белорусской агроусадьбы.

Тем не менее чем разнообразнее отдых 
предложить, тем больше людей привлечешь.

- У нас страна огородников. Нашего чело-
века очень сложно чем-то удивить. Поэтому 
приходится разрабатывать комплексный про-
дукт. Например, чтобы в агроусадьбе можно 
было не только пожить и шашлыки пожарить, 

но и попробовать блюда из местных про-
дуктов, почувствовать сельский колорит, 
культурно просветиться.

Еще один важный элемент - сервис. Ис-
кушенный городской житель уже не хочет 
спать на сеновале. Скорее это должна быть 
нормальная гостиничная комната с элемен-
тами сельского дизайна, например, тем же 
стогом сена. Хороший санузел и доступ 
в интернет - тоже необходимые вещи. Хотя 
некоторые успешно позиционируют и отказ 
от гаджетов на время отдыха.

Как считают эксперты, для развития агро-
туризма и в России, и в Беларуси нужна ак-
тивная поддержка государства, выделение 
грантов и льготное налогообложение. Отрасль 
с таким потенциалом точно внесет вклад 
в экономический рост Союзного государства. 
Тем более что спрос на такой вид отдыха дей-
ствительно растет.

СЕНОВАЛ С ВАЙ-ФАЕМ С КОМФОРТОМ
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Наталия Белая при-
ехала в белорусские 
леса из Калинин-
града. Десяти-
классница при-
з н а е т с я : 
в Синеокой 
гостит ча-
сто, при-
езжает на 
праздни-
ки к род-
ственни-
кам. На 
экологи-
ч е с к и й 
o p e n - a i r 
попала как 
одна из са-
мых актив-
ных почемучек 
Всероссийского 
экологического 
слета. 

- Вставали ни свет 
ни заря, в четыре утра. 
Наматывали километров 
по семь. Видели редких птиц - 
длинноклювого удода, пестрого 
чибиса и краснокнижника трехпалого дятла. 
Чтобы понять, кто есть кто, нужно присмо-
треться к шапочке: у самок она сере-бристо-
серая, а у самцов - лимонно-желтая. В засаде 
не сидели, просто тихо шли по лесу с биноклем. 
Всех, что встречались по дороге, до полуночи 
описывали в полевых дневниках. Насчитали 
61 вид птиц!

Помогали молодым исследователям масти-

тые ученые - биологи и экологи 
Беларуси и  России. Старший 

научный сотрудник Бере-
зинского заповедника 

Юрий Богуцкий не 
нарадуется подо-
печным:

- Ребята взя-
лись за дело 
с горящими гла-
зами. Поражает 
тяга к  изуче-
нию природы. 
Союзный слет 
уже проходил 
в  Березин-
ском заповед-
нике в  2010 
году. Тогда 

молодежь при-
ходила из леса 

и  штудировала 
энциклопедии, 

а сегодня есть мо-
бильный интернет, 

где можно за пару се-
кунд найти нужную инфор-

мацию.
Делу время, потехе час. В сво-

бодные минуты - экскурсии, конкурсы, игры.
- Познакомились с древним Полоцком. Жаль, 

не попали в природно-экологический музей, - 
сетует Наталия Белая. - Зато перенеслись на 
пятьсот лет назад в Музее средневекового 
рыцарства. В Калининград увезу белорусский 
шоколад, обожаю! И обязательно напишите, 
что таких вкусных сырников и драников нигде 
не пробовала.

ЭКОМАРАФОН

Кристина ХИЛЬКО

 � На неделю Березинский 
заповедник превратился 
в исследовательскую лабо-
раторию юннатов из Бела-
руси и России.

СИМПАТИЧНЫЙ 
ЖУК-НАВОЗНИК
Под занавес смены ребята 

блещут эрудицией на конфе-
ренции «Изучай. Исследуй. 
Экспериментируй». Экофо-
рум обошелся без нудных 
монологов. После каждого 
выступления - лес рук.

- Комар - живое творение. 
Его можно убивать? - сбива-
ет докладчика «з панталыку» 
галерка.

- Человек - существо биосо-
циальное. Никто не отменял 
естественного отбора. Либо 
мы комара, либо он нас, - не 
ведется на провокацию деся-
тиклассник Ратмир Зарипов.

Юноша увлекся экологи-
ей в 6-м классе. Ученик гим-
назии № 125 города Казани 
стал призером Всероссий-
ской олимпиады по предмету. 
Сможет поступить в любой 
российский вуз без экзаме-
нов.

На слет «Экология без гра-
ниц» юный эрудит попал 
в группу энтомологов. При 
виде паучков и жучков никто 
не разбегается - наоборот, все 
хватают сачки и баночки.

- Нам попался очень редкий 
клоп - Jalla dumosa. Руково-
дитель сказал, увидеть такое 
членистоногое - большая уда-
ча. Еще словили симпатич-
ного навозника весеннего 
с мерцающим изумрудным 
отливом. Совсем вид был на 
грани исчезновения, но сей-
час восстановился, и его вы-
черкнули из Красной книги.

«ЭВТРОФИКАЦИЯ», 
ГОВОРИТЕ...
Березинский биосферный 

заповедник - место уникаль-
ное. Здесь девственные ле-
са - один из самых крупных 
в  Европе массивов. Можно 
увидеть десятки краснокниж-
ных пернатых и хвостатых. 
В лесах, где полвека не сту-
пала нога человека, вольно 
гуляют лоси, медведи и зубры. 
А местные жители даже пе-
редают из уст в уста легенды 
о встречах с Болотником, род-
ственником Лешего и Кики-
моры. Но юные экологи в ан-
тинаучные сказки не верят.

Для слета юннатов - место 
идеальное. Из Минска до угол-
ка нетронутой природы все-
го два часа езды. Победите-
ли экологических конкурсов 
из Беларуси и России неделю 
жили в сердце заповедника - 
деревне Домжерицы.

Слет «Экология без границ» 
собрал 70 старшеклассников 
Союзного государства. Гидро-

биология, ботаника, почво-
ведение - скучно? Как бы не 
так! Парни и девушки с утра 
до вечера копались в земле, 
стояли по колено в во-
де, рассматривали 
травинки на лу-
гах. На пустое 
в р е м я п р о -
в ож дение 
в  соцсетях 
не было 
и минутки.

Девяти-
к л а с с н и к 
Кирилл Ве-
рес на подоб-
ном слете впер-
вые. Его команда 
изучала Сергучский 
канал и реку Бузянка:

- Не ожидал, что в Березин-
ском заповеднике будет так 
круто! Я написал научную 
работу, по гидробиологии, 
прошел отбор. Для сравне-
ния водоемов определяли, 
какие живые организмы в них 
обитают. Натянули высокие 
резиновые сапоги и вылав-
ливали малюсенькие живые 
организмы. Потом изучали их 
под микроскопом.

- Открытия потянут на Но-
белевскую премию?

- Все впереди, - смеется Ки-
рилл. - Выводы такие: микро-
организмы и растения, как 
в канале, так и в речке схо-
жие. Значит идет процесс эв-
трофикации. Говоря простым 
языком, лет через сто на этом 
месте будут болота.

Денис БЕЗРУКОВ, начальник 
Департамента социальной поли-
тики и   информационного обеспечения Постоянного 

Комитета СГ:
- Поразил высокий уровень знаний на-

ших старшеклассников. Многие доклады 
могут стать основой для серьезных на-
учных исследований. Программа укре-
пляет двусторонние молодежные связи. 
Такие экослеты представляют участни-
кам самые широкие возможности для 
закрепления навыков исследовательской 
и природоохранной деятельности, дарят 
радость общения со сверстниками.

СПРАВКА «СВ»
VII Слет юных экологов Беларуси и России «Экология без 

границ» проводится поочередно в наших странах, на-
чиная с 2006 года. В этом году в Березинский за-

поведник приехали по 35 старшеклассников 
из всех областей РБ и различных уголков 

России - Удмуртии, Тюмени, Сыктывкара, 
Татарстана, Калининградской, Москов-
ской областей и других. Мероприятие 
проходит под патронатом Постоянно-
го Комитета Союзного государства 
и при поддержке Министерства об-
разования РБ и Министерства обра-
зования и науки РФ.

ДОСЛОВНО

ro
rb

ic
.r

u

ИНТЕРНЕТ ПОДОЖДЕТ, КОГДА ЕСТЬ ЧИБИС И УДОД

Любой натуралист 
с ходу определит, кто 
жил в этом «доме».

Старший научный сотрудник Березинского заповедника 
Юрий Богуцкий знает, как отыскать в заповедных 
лесах даже самую редкую птичку-невеличку.

Главный инструмент 
гидробиологов – 
сачок, им юннаты 
вылавливали 
мелких жителей 
рек и водоемов, 
чтобы изучить под 
микроскопом.

Фото со слета «Экология без границ» 2018

ПТИЦА 
УДАЧИ
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Анна НАумовА

■■ Во■время■ремонта■моста■
под■ Оршей,■ по■ которому■
каждый■ день■ проезжали■
десятки■пассажирских■по-
ездов■на■Москву,■Петербург■
и■Могилев,■нашли■60■кг■бо-
евой■ взрывчатки■ времен■
ВОВ.

- Кто это тут столько мыла 
схоронил? - когда строитель 
Константин■Соколов ковыр-
нул лопатой большой кусок 
земли, под ноги посыпались 
коричневые брусочки.

Его напарник - экскаватор-
щик Александр■Пахамович, 
зачерпнувший «мыльный 
набор» ковшом крана из-под 
полотна железной дороги, 
выпрыгнул из кабины посмо-
треть:

- в баньку сходим, - начал 
смеяться, как вдруг неожидан-
но осекся и схватился за теле-
фон. - надо срочно звонить  
в «102». не дай Бог рванет!

Тут-то Соколов разглядел, 
что было написано на почти 
истлевшей бумаге: «Тол прес-
сованный, вес 400 грамм».

Уже через час на место при-
были саперы из витебска.

54 тротиловые шашки 
извлекли на свет рабочие 
СМП-169 в тот день при ре-
конструкции железнодорож-
ного моста через реку Адров 
вблизи деревни Телентеево 
оршанского района. Злове-
щая находка лежала в земле 
со времен второй мировой.

А на следующий день везу-
чий Пахамович копнул еще.  
И вновь дрожащими руками 
набрал военных  - в другом 

пласте земли вскры-
лись еще 99 ша-

шек. в отличие от предыдущей 
партии все они были с дето-
наторами. Удача, что кран не 
успел их потревожить. одно 
неловкое движение - и...

Этот железнодорожный 
мост в оршанском районе - 
один из самых старых в Бе-
ларуси. в советское время по 

нему ходили грузовые поезда. 
Сейчас эта ветка - часть ожив-
ленного пути орша - Могилев. 
Много лет каждый день по не-
му в одну сторону шли десят-
ки пассажирских и грузовых 
составов на Гомель, Брянск, 
Калугу. в другую - на витебск, 
Санкт-Петербург, Смоленск и 
Москву. Ежедневно опасно-
сти подвергались, сами того 
не зная, несколько десятков 

тысяч человек.
Мост не ремонтировал-

ся с довоенных времен. 
Строили тогда на сла-
ву - восемьдесят лет он 
простоял, как солдат на 
посту. но стал сдавать 
старичок, вот и решили 

устроить «капиталку». 
Работы начали 10 июля - 

и сразу опасный сюрприз.
всего на 89-м километре 

перегона орша  - Червино 
отыскали 150 толовых ша-
шек весом 60 килограммов, 

вполне себе годных для под-
рыва. Больше семидесяти лет 
назад белорусские партизаны 
сделали закладку для фрицев, 
чтобы в случае чего взорвать 
мост и не дать проехать врагу. 
все это время взрывчатка ле-
жала будто законсервирован-
ная в сухой земле и отлично 
сохранилась.

- наши бойцы собрали все 
шашки, вывезли их на по-
лигон и уничтожили, - рас-
сказала «Св» официальный■
представитель■войсковой■
части■5524 Мария■Воробье-
ва. - Могли ли мы услышать 
эхо войны? Сомневаюсь. Тол 
лежал глубоко, кроме того, 
все шашки были в специаль-
ных ящиках. Чтобы сдетони-
ровали, их нужно было как 
минимум поджечь.

■■ Белорусским■саперам■ежедневно■
приходится■разбираться■со■смерто-
носным■наследием.

Время «икс» для опасных находок на 
местах былых сражений - весна, лето и 
осень. работы в поле, сбор ягод и грибов: 
в сезон военные спешат по срочным вызо-
вам почти ежедневно. за этот год только в 
Витебской области было триста выездов.

- уничтожено около трех тысяч взры-
воопасных предметов, - приводит дан-
ные мария Воробьева. - среди них - 29 
авиабомб, 1,3 тысячи снарядов, свыше 
500 мин. Для сравнения в 2017 году обез-
вредили больше 13 тысяч боеприпасов, 
в том числе около 5 тысяч артснарядов, 
2,5 тысячи минометных мин и 600 гранат.

Вот только несколько фактов из хроники 
последних месяцев.

 ● В деревне ковальки Витебского райо-
на на днях разминировали проселочную 
дорогу. местный житель вместе с ребен-
ком отправился в лес по ягоды и увидел 
торчащие из земли странные предме-
ты: восемнадцать выпрыгивающих оско-
лочных мин кругового поражения. так 
называемые «лягушки» располагались  
в шахматном порядке: на расстоянии  
15 - 20 метров друг от друга. сельча-
нин вовремя вспомнил рассказы своего 
92-летнего отца о том, как в годы вой-
ны этот лес заминировали. так знание  
вместе с осторожностью спасло две 
жизни.

 ● В апреле во время посевной в Витеб-
ском районе механизатор зацепил плугом 
ржавый железный предмет. он оказался 
«спавшим» в земле снарядом. В итоге 
группа разминирования собрала на по-
ле страшный урожай из 48 снарядов и 
22 мин.

 ● В начале июля саперы выехали в один 
из дворов по проспекту победы в Витеб-
ске. предметом внимания профи стала 
классическая «лимонка», к счастью, пу-
стая. Вероятно, к мусорным бакам гранату 
выбросил кто-то из черных копателей.

 ● июньский случай. Витеблянин вернулся 
с рыбалки вблизи поселка улла с тротило-
вой шашкой, а потом сам же вызвал мили-
цию. из-за опрометчивого поступка «кла-
доискателя» эвакуировали 25 соседей.

не у всех минных историй счастливый 
финал.

 ● несколько лет назад взрыв прозвучал  
в лиозненском районе и унес жизнь 
11-летнего мальчишки. играл со снаря-
дом и не услышал мамино требование 
не трогать непонятный предмет. минно-
взрывные травмы и осколочные ранения 
тогда получили еще трое детей 6 - 9 лет.

 ● Двенадцать лет назад подростки под-
няли со дна озера неклея в полоцком 
районе 40 (!) килограммов взрывчатки. 
не понимая опасности, ребятня пыталась 
устроить большой «бум», бросая шашки  
в огонь. на их действия вовремя обрати-
ли внимание взрослые, так что удалось 
избежать опасных ранений.

■■ Кто■ и■ когда■ оставил■ этот■
«клад»?■ Об■ этом■ «СВ»■ рас-
сказала■директор■Музейного■
комплекса■истории■и■культуры■
Оршанщины■Юлия■Комарова.

- сложно говорить о конкретных 
датах. Во время Великой отече-
ственной орша была под оккупаци-
ей с июля 1941-го по июнь 1944 года. 
подпольщики могли заминировать 
мост в любой день войны. можно 
предположить, что это было сдела-
но во время Витебско-оршанской 
освободительной операции, ко-
торая, была частью крупномас-
штабной операции «багратион». 
Фашисты активно использовали 
возможности нашей железной до-
роги. бойцы же под носом у врага 
делали все, чтобы этому помешать.

оршанское подполье неразрыв-
но связано с именем Константина■
Заслонова,■Героя■Советско-
го■Союза. не исключено, 
что мост минировали его 
партизаны. легендар-
ный командир бригады 
«Дяди кости» родился 
в осташкове тверской 
области, а погиб на 
Витебщине.

В начале Великой 
отечественной засло-
нов эвакуировался в 
москву и работал в депо 

имени ильича. В октябре 1941-го по 
его личной просьбе с группой желез-
нодорожников был направлен в тыл 
врага. легализовавшись в орше, 
в ноябре 1941-го поступил в депо 
начальником русских паровозных 
бригад. год спустя основал подполь-
ную группу, развернувшую активную 
диверсионную деятельность.

Доподлинный факт: за три месяца 
его партизаны устроили крушения 
ста поездов, подорвали больше 
двухсот паровозов, вывели из строя 
сотни вагонов и цистерн.

- В основном советские патриоты 
действовали с помощью самодель-
ных угольных мин, замаскирован-
ных под каменный уголь. но и добы-
тая у немцев взрывчатка тоже шла 
в дело. почему мост через адров 
так и не взорвали? Это не известно. 
может, подпольщики погибли, не 
успев выполнить миссию.

из-за угрозы ареста весной 1942 
года 3аслонов с группой под-

польщиков покинул оршу 
и создал партизанский 
отряд, который в июле 
1942 года стал брига-
дой «Дяди кости». летом  
и осенью 1942-го бри-
гада совершала рейды  
в районе Витебска, орши, 
смоленска, где были важ-

ные коммуникации немец-
кой группы армий «Центр».

поДарочек Фашистам  
от бригаДы «ДяДи кости»

ОБЕЗВРЕДИЛИ

маленький мальчик гранату нашел...

ТО ЛИ ЕЩЕ БУДЕТ

Сооружение-счастливчик:  
и в годы войны уцелело, 
и в мирное время беда 
обошла стороной.

Тол пролежал в земле больше 
70 лет. Остается загадкой, 
что помешало народным 
мстителям провести диверсию.

Фото войсковой части 5524.

ОПЕРАЦИЯ 
«БАГРАТИОН»
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«ЮРКИН ПАРК» 
ОТ А ДО Я

Подробности читайте 
на > страницах 2 - 3.

Анастасия НЕДЕЛЬСКАЯ

Кировчане и гости региона уз-
нают больше о производителях 
области.

На торжественном открытии присутство-
вали первые лица города и области.

Аллея вятских брендов представляет со-
бой ряд арт-объектов от ведущих органи-
заций и предприятий региона.

- Наконец-то появилось такое место, где 
можно в почти домашней атмосфере с 
детьми, со всеми родственниками прой-
тись и посмотреть, что из себя представля-
ет наша Кировская область в плане народ-
ных промыслов, промышленных предпри-
ятий, - отметил губернатор региона Игорь 
Васильев в своей приветственной речи.

Стоит добавить, что подобный проект 
является уникальным и не имеет анало-
гов в России.
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В «Юркин парке» 
открылась Аллея 
вятских брендов
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Карта всесезонного 
парка развлечений
Читайте на > странице 4.

Газета нашего города ● Киров - Сыктывкар

Отзывы гостей 
из других регионов
в эфире радио каждый вторник

Киров 88,3 FM
Оричи 87,9 FM
Верхошижемье 102,4 FM
Котельнич 102,7 FM

3 474 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ
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Бутик, теплые бассейны (по-
стоянно поддерживается темпе-
ратура в +26 градусов), батут. И 
для вас, и для ваших детей раз-
влечения найдутся на любой 
вкус. Запаситесь только време-
нем и хорошим настроением!

Высота его - 27 метров. В тем-
ное время суток колесо подсве-
чено всеми цветами радуги. А 
летом с него видно всю красо-
ту окрестностей. Если говорить 
еще о развлечениях на букву «к», 
то это и квадроциклы, и каток 
зимой, и квесты, и вкуснейшая 
«Кукурузница». А для спокой-
ного отдыха можно использо-
вать комнату матери и ребенка.

Зарядка проводится для гостей 
каждый день на пирсе у бассей-
на. Под веселую музыку фитнес-
тренеры практически превраща-
ют занятие в танец.

Парк-холл, в котором можно 
провести шикарное торжествен-
ное мероприятие. Будь то свадь-
ба или банкет.

Такого аттракциона еще не ви-
дела Кировская область: петля 
с оборотом 360 градусов! Длина 
трассы - 340 метров. Высота го-
рок - 15 метров.

«Юркин парк» от А до Я

Зарядка

Настоящие, северные - ходят 
в вольере. Причем с ними может 
сфотографироваться каждый же-
лающий. Единственное, что строго 
запрещено, - кормить их: у север-
ных оленей свой, особый рацион. 
Маму с ветвистыми рогами зовут 
Милка, а маленького олененка - 
Мир. Папу-оленя зовут Рудольф.

Олени

Здесь гости могут увидеть 
арт-объекты с продукцией 
всех ведущих предприятий 
города Кирова. Планируется, 
что аллея будет постепенно 
расширяться и вся продукция 
региона будет представлена 
гостям парка. На данный мо-
мент на аллее 17 объектов.

Встречает маленьких гостей 
и может поздравить с днем 
рождения. Безусловно, ребе-
нок будет в восторге от фо-
тографии с настоящим геро-
ем из фильма!

Приготовил для любите-
лей водного отдыха лодоч-
ки в форме динозавров. А пе-
ред путешествием вы сможе-
те насладиться прекрасными 
освежающими напитками, 
купленными в «Лимонад-
нице».

Настоящая экзотика. 
Огромные яркие бабочки на-
ходятся в специальной ком-
нате с особым температур-
ным режимом. Таких фото 
вы не сделаете нигде - краса-
вицы летают, садятся на вас, 
раскрывают свои крылья.

Это развлечение для экстре-
малов. Тем, кто любит испы-
тать свою смелость (аттракци-
он абсолютно безопасен - со 
страховкой для каждого участ-
ника), предлагается пройти 10 
этапов (и 4 - для детей). Так-
же в парке есть аттракцион 
виртуальной реальности. По-
сле веревочного городка не-
рвы можно пощекотать уже 
на компьютере с полным эф-
фектом реальности.

Это главные объекты, с 
которыми фотографиру-
ются гости. Они рычат, 
светятся и даже двигают-
ся. Всего в парке 43 древ-
них ящера.

И чего только нет на бук-
ву «и»: игровая комната для 
самых маленьких, имбирные 
пряники в бутиках, изосту-
дия!

«Комсомолка» предлагает узнать азбуку всесезонного парка развлечений

аллея вятских 
брендов открылась 

этим летом

Бесконечное 
удовольствие

Веревочный 
городок

Горки - Настоящие, 
американские

Мечта любого малыша, ко-
торую можно купить в суве-
нирной лавке. А потом с гор-
достью показать обновку в 
садике или школе. Все же ди-
нозавры - практически бренд 
Кировской области.

Любимый парк 

Носки 
с динозаврами

Парк бабочек

Железный 
человек

Колесо обозрения

Всесезонный парк развлече-
ний поразит самого искушен-
ного гостя! Кстати, парк ле-
том работает ежедневно с 9.00 
до 20.00 часов.

Ежедневно

Игровая комната 
для самых 
маленьких

Динозавры

А ТЫ ЕЩЕ НЕ БЫЛ В КИРОВСКОМ ДИСНЕЙЛЕНДЕ?  Я ХОЧУ В «ЮРКИН ПАРК»!
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Это настоящее путешествие в 
прошлое. Вам расскажут, в ка-
кие времена жили динозавры, что 
ели, как охотились и какой в это 
время был климат. А также вы уз-
наете, почему динозавры - визит-
ная карточка Кировской области.

Здесь вы найдете развлечения 
по вкусу: рыбалка, аттракцио-
ны, кафе, укромные уголки для 
отдыха.

Парк-холл, в котором можно 
провести шикарное торжествен-
ное мероприятие. Будь то свадь-
ба или банкет.

Оптимальная возможность 
проверить свой уровень адрена-
лина! Это развлечение как для де-
тей, так и для взрослых! Не бо-
итесь завизжать - вперед на ка-
нат и в полет. Лететь вы будете 
над Триасовым прудом прямо в 
пасть тираннозавра

Это вам не урок химии, а настоя-
щее шоу с дымом, меняющей цвет 
жидкостью и другими фантастиче-
скими преобразованиями одних 
веществ в другие. Даже если в шко-
ле для вас предмет казался скуч-
ным, в «Юркин парке» вы полю-
бите эту науку и фору дадите сво-
им преподавателям!

Яйца с вылупившимися дино-
завриками встречают всех гостей 
у входа в парк. Вы сможете за-
лезть в гигантское яйцо и сфо-
тографироваться в нем. Где еще 
вы почувствуете себя детенышем 
динозавра? А с собой вы сможе-
те унести яйцо динозавра, вырас-
тить своего домашнего любим-
ца и даже собрать целую коллек-
цию динозавриков!

«Юркин парк» от А до Я

«Мы же 
на ты»

Настоящие, северные - ходят 
в вольере. Причем с ними может 
сфотографироваться каждый же-
лающий. Единственное, что строго 
запрещено, - кормить их: у север-
ных оленей свой, особый рацион. 
Маму с ветвистыми рогами зовут 
Милка, а маленького олененка - 
Мир. Папу-оленя зовут Рудольф.

Олени

Экологичность и порядок - 
отличительная ососбенность 
парка. Чистая вода в пруду и 
бассейнах, подстриженные 
газоны, идеальные места об-
щего пользования - все это 
европейский подход к орга-
низации отдыха в кировском 
Диснейленде.

Это, пожалуй, главная цель 
всех сотрудников «Юркин 
парка»! Нет большей награ-
ды для операторов, анимато-
ров, продавцов, инструкторов 
и мастеров, которые дарят вам 
удовольствие в одном из луч-
ших парков развлечений Ки-
ровской области!

Огромная отвесная сте-
на со специальными вы-
ступами - отличный повод 
абсолютно безопасно по-
пробовать себя в роли аль-
пиниста. Со страховкой и 
инструктором можно взо-
браться на самую вершину 
6-метровой скалы.

Юрка - мальчик, в честь 
которого назван парк, - с са-
мого детства грезил темой 
динозавров. И всегда меч-
тал, чтобы парк юрского пе-
риода был не только на экра-
не в фильмах Стивена Спил-
берга, но и на его родине - в 
Кировской области. И вот, 
эта мечта осуществилась и 
радует не только его, но и 
всех детишек и их родителей!

«Комсомолка» предлагает узнать азбуку всесезонного парка развлечений

Яйца динозавров

Юрка

Чистота - один 
из плюсов парка

Целый день  
вы можете гулять 

по парку

Мечта любого малыша, ко-
торую можно купить в суве-
нирной лавке. А потом с гор-
достью показать обновку в 
садике или школе. Все же ди-
нозавры - практически бренд 
Кировской области.

Химическое шоу

Улыбка гостя

Скалодром

Тарзанка

Еще один вид занятия для ва-
шего ребенка придумали в «Юр-
кин парке». Занятие - это релакс, 
успокоение, которое подарит не-
бывалое тактильное и визуальное 
наслаждение.

Рисование 
цветным песком 

Любимый парк 

Носки 
с динозаврами

Парк бабочек

Экскурсия по парку 
динозавров

А ТЫ ЕЩЕ НЕ БЫЛ В КИРОВСКОМ ДИСНЕЙЛЕНДЕ?  Я ХОЧУ В «ЮРКИН ПАРК»!
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Динозавры великолепны!
Отзывы наших гостей

Мы побывали в «Юркин парке» и послушали, что говорят посетители

- Первым делом, конечно, 
посмотрели на динозавров, 
их движения - бесподобно! 
Мы живем в Хабаровске, но 
корни у нас вятские. Прие-
хали в гости и не знали, ку-
да сходить с детьми, знако-
мые подсказали: в «Юркин 
парк»! Очень довольны, что 
пришли в итоге сюда, а не в 
другое место!

Семья Кокоулиных,
г. Хабаровск

- Очень понравилось ка-
таться на лодочках! Динозав-
ры в парке просто невероят-
ные, они рычат, двигаются - 
очень увлекательно! Максим 
прыгнул с тарзанки, думал, 
будет страшно, а оказалось 
очень весело! Сейчас идем на 
колесо обозрения, надеемся, 
там тоже будет круто!

Максим и Дина, 
г. Сыктывкар

- Были здесь уже несколь-
ко раз! Все красиво и уютно! 
Больше всего нам понрави-
лось кормить рыбок в пру-
ду! Ну и динозавры велико-
лепны, это правда! Порадо-
вало то, что есть бассейны с 
теплой водой, кафешки, ат-
тракционы. Есть на что по-
смотреть!

Маргарита Сергеевна, 
Юля и Алина, г. Киров
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Анна ПОПОВА

 � Впервые за 22 года Беларусь вы-
двинула фильм на соискание главной 
премии мирового кино.

На знаменитый конкурс отправят 
фильм-дебют начинающего белорусско-
го режиссера Дарьи Жук. Сообщили об 
этом во время показа на престижном 
фестивале в Карловых Варах. Картина 
называется «Хрусталь». В зарубежном 
прокате Crystal Swan («Хрустальный ле-
бедь»). Впрочем, это не случайный вы-
бор. Фильм уже успел покрасоваться на 
кинофестивалях в Нью-Йорке и Таллине, 
причем на последнем взял приз за луч-
ший кинопроект.

В новейшей истории фильмы на 
«Оскар» Синеокая выдвигала всего пару 
раз и очень давно. В 1994 году претен-
дентом была лента «Я - Иван, ты - Абрам» 
Иоланды Зоберман с  Владимиром 
Машковым, Александром Калягиным 

и Олегом Янковским. А в 1996 году Бе-
ларусь поставила на драму Дмитрия 
Астрахана «Из ада в ад». С тех пор по-
пыток не было.

- Оно и понятно. Дело в том, что если 
на протяжении пяти лет страна не вы-
двигает претендентов, то националь-
ный оскаровский комитет прекращает 
деятельность, - пояснил художествен-
ный руководитель «Беларусьфильма» 
Игорь Поршнев. - В нынешнем году он 
решил все-таки возобновить работу 
у нас. Сейчас готовим документы для 
выдвижения «Хрусталя».

Интересна география фильма. Это со-
вместное производство Беларуси, США, 
Германии и России. Снимали его в респу-
блике, а вот автор картины, Дарья Жук, 
хоть и выросла в Минске, с 16 лет живет 
в Америке. Кстати, мотив ожидания пере-
езда в Штаты - ключевой в «Хрустале».

О ЧЕМ ФИЛЬМ
Действие в картине «Хрусталь» раз-

ворачивается в 90-е годы. Главная ге-
роиня - диджей Веля - мечтает уехать 
в США. Ей надо подтвердить благона-
дежность - наличие официальной рабо-
ты и зарплаты, но из-за ошибки в ли-
повых документах девушка на неделю 
оказывается в поселке Хрустальный. 
Там, в незнакомой семье, она будет 
ждать звонка из посольства. И даже 
Минск в какой-то момент покажется 
таким же далеким, как и Америка.

Кандидата на «Оскар» от РФ обычно 
выбирают ближе к октябрю. Но уже сей-
час можно очертить круг основных пре-
тендентов.

- Хотя до конца года еще шесть месяцев, 
фестивали, на которых обычно выявля-
ют кандидатов на «Оскар», уже позади. 
Вероятных претендентов от России - це-
лых пять, - говорит кинокритик Егор Мо-
сквитин.  - Это «Война Анны» Алексея 
Федорченко, дебютировавшая в январе 
в Роттердаме; каннское «Лето» Кирилла 
Серебренникова, «Довлатов» Алексея 
Германа-младшего, показанный в февра-
ле в Берлине, и два июньских триумфатора 
«Кинотавра» - «Сердце мира» и «История 
одного назначения». Наибольшие шан-
сы - у первых двух. «Война Анны» - почти 
немое кино о Холокосте глазами малень-
кой девочки. Достойный преемник таких 
оскароносных европейских картин, как 
«Жизнь прекрасна» (1998), «Ида» (2014) 
и «Сын Саула» (2015). Но у «Лета» есть 
два важных козыря: его медийная судьба, 
связанная с арестом Кирилла Серебрен-
никова, и сильные западные дистрибью-
торы, которые смогут донести до членов 
киноакадемии необходимость посмотреть 
фильм. А это очень важная часть борьбы 
за «Оскар». Те же прокатчики фильмов 
Андрея Звягинцева о ней никогда не за-
бывали - и поэтому добивались в Америке 
наибольших успехов. Что касается осталь-
ных трех фильмов, то они, увы или к сча-
стью, - заложники русского менталитета. 
Киноакадемия США предпочитает кино, 
понятное всем. Мы же страсть как любим 
разговаривать с миром загадками - вот он 
нас иногда и не понимает.

 � Автор картины рассказала 
«СВ» о том, как шла к своей меч-
те и что для нее значат девяно-
стые.

СТАТИСТЫ С КУЛЬКАМИ
- Первый игровой фильм - и сразу 

такой успех. А вы ведь сначала изу-
чали совсем другую специальность.

- Да, экономику в Гарварде… Но 
моя греческая подруга очень хоте-
ла попасть в класс по кино. Решила 
попробовать с ней. Она будто озву-
чила мечту, о которой я даже не ду-
мала. Прошла собеседование, попа-
ла в класс документалистики. Когда 
я взяла в руки камеру, показалось, что 
вдруг нашла себя и просто не смогу 
без этого прожить. Чтобы понять это 
окончательно, потребовалось десять 
лет. Занималась продюсированием, 
дистрибуцией, помогала друзьям про-
давать их фильмы. Но назойливая 
идея самой снимать кино не отпускала.

- В этот период работали на аме-
риканском канале HBO. Том самом, 
где придумали «Секс в большом 
городе», запустили «Игру престо-
лов» - работа мечты.

- Многим так казалось. Но мне не 
нравилось. Работа была совсем не 
связана со сценариями, режиссурой... 
скорее с поиском новых бизнес-идей. 
Даже стыдилась ее и скрывала, что 
я на HBO. Сейчас понимаю, меня бы 
просто не стали воспринимать как 
творческого человека, останься я там. 
Нужно было уйти и сменить профес-
сию, чтобы теперь обсуждать с тем же 
HBO уже совместную работу.

- Поначалу снимали документал-
ки. Почему переключились на игро-
вое кино?

- Как продюсер сделала несколько 
документальных фильмов и поняла, 
что это довольно сложно. Работа над 
одним проектом может занять и пять, 
и десять лет. Следишь за героями 
и ждешь, когда произойдут изменения. 
А игровым кино для меня заниматься 
несколько легче. И быстрее. От старта 
до фестивальной премьеры «Хруста-
ля» прошло всего 2,5 года!

- Как появилась идея фильма?
- Сначала возник сюжет - он отчасти 

биографический: такая история дей-

ствительно произошла с одной моей 
знакомой. Стало понятно, что кино 
обязательно надо снимать в Беларуси: 
это очень близкая мне тема, которая 
разворачивается в девяностые годы. 
Очень много идей было у съемочной 
группы. Оказалось, что у каждого свое 
восприятие 90-х.

Для меня это время, когда все испы-
тывали большой оптимизм, казалось,  
весь мир у ног. Когда хлынул огромный 
поток западной культуры, появилась 
возможность придумывать что-то свое, 
а не следовать по проложенной до-
роге - это было очень вдохновляюще.

- Вы увидели Беларусь после пе-
рерыва. Что впечатлило?

- На съемках была потрясающая 
история. Снимали 
на Круглой пло-
щади в  Мин-
ске. Постави-
ли статистов, 
которые в пе-
реходе торго-
вали семечками. 
Так вот, люди, выхо-
дящие из метро, подумали, что это 
несанкционированная торговля 
и стали звонить в милицию. Им 
и в голову не пришло, что это ки-
но!

- Почему такое название 
фильма?

- Хрусталь - словно воплоще-
ние сверкающей мечты: к ней 
стремится героиня, но та раз-
бивается о реальность. И еще 
именно хрусталь выдувают 
на заводе в небольшом вы-
мышленном городе, где 
разворачивается дей-
ствие. Это материал, 
которому раз за разом 
придают форму. Как 
общество хочет придать 
форму главной героине, 
ведь она немножко не 
из этого мира, а люди 
не могут восприни-
мать ее  непохожей 
на них.

- Какая фести-
вальная судьба 
у фильма?

- Уже получили приглашения от 

фестиваля восточноевропейского кино 
из Коттбуса, выборгского «Окна в Ев-
ропу», фестиваля европейского кино 
в сербской Суботице. Не стали ждать 
ответа от отборщиков венецианско-
го фестиваля, где были в шорт-листе, 
и решились сделать премьеру в Кар-
ловых Варах. И, как оказалось, не про-
гадали. Не было трудностей с перево-
дом с русского на чешский. Там людям 
близка история богемского хрусталя, 
а по улицам ходят такие же чудесные 
бабушки, как и в Беларуси. Люди по-
няли фильм. Вышли потрясающие 
рецензии - американские и чешские. 
Удивлена тем, как они попали в точку.

СЛОЖНОСТИ 
ИЗ-ЗА СИНЕГО ПАСПОРТА
- В национальном прокате премье-

ра состоится 30 августа в Минске?
- Зависит от того, какой интерес бу-

дет у кинотеатров. Уже есть предложе-
ния. Но все же не надо забывать, что 
«Хрусталь» - это штучное кино.

- Российские фе-
стивали неужели не 
звали вас?

- Почти попали на 
«Кинотавр», ведь 

«Хрусталь»  - со-
вместное произ-

водство, в том 
числе и с РФ. 
Но там реши-

ли, что мы все-
таки не оте-
чественная 
картина, хо-
тя у нас есть 

российский 
продюсер. Па-

радокс в том, 
что сложности 

возникают от то-
го, что у меня бе-

лорусский паспорт. 
Если бы между на-

шими странами было 
бы соглашение по про-

изводству кино, это бы 
всем помогло. Но сейчас 
многие отличные вещи 
работают только в од-
ну сторону. Например, 
у  России есть про-
граммы по копродук-
ции, продвижению ее 

на европейский рынок, 
а у Беларуси - нет.

А КАК В РОССИИ?

ВАРИАНТЫ 
ДЛЯ КИНОАКАДЕМИКОВ

Режиссер Дарья ЖУК: НА СЪЕМКАХ

ПРОХОЖИЕ ВЫЗВАЛИ МИЛИЦИЮ 
ИЗ-ЗА АКТЕРОВ С СЕМЕЧКАМИ
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- Мотор, 
поехали! 

А я пока буду 
привыкать 

к режиссерскому 
стульчику.

Непохожа на тебя, 
непохожа на меня - 

главная героиня 
разительно отличается 

от окружающих.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В Витебске завершился 27-й фе-
стиваль искусств. В этом году от-
мечали сразу два юбилея: 30 лет 
Летнему амфитеатру и 15 лет тра-
диции проводить День Союзного 
государства на фестивале.

Творческий форум вышел предста-
вительным  - помимо завсегдатаев 
фестиваля в город Шагала слетелись 
и далекие звезды - Жерар Депардье, 
Эмир Кустурица, Горан Брегович, 
Наталия Орейро.

ТРИ КОРДОНА
Теплый летний вечер. Нарядная 

публика. В руках - воздушные шары 
с  веселыми смайликами, тающий 
пломбир - вкус советского детства, 
янтарный оршанский квас. В фести-
вальном Витебске море развлечений 
на любой вкус. С мощеных улочек, 
больших и малых площадок звучит 
то джаз, то каверы мировых хитов, 
то хоровые песни с национальным 
колоритом.

Погулять еще успеется - надо спе-
шить на торжественное открытие 
«Славянского базара». Проезжую 
часть у амфитеатра обновили, для 
безопасности - обрамили с двух сто-
рон светодиодными полосами, кото-
рые горят в цвет сигнала светофора 
в темноте. А вот пройти в зрительный 
зал - сложнее. Меры безопасности се-
рьезнейшие - аж три кордона с рам-
ками металлодетекторов и полным 
досмотром вещей.

МЕКСИКАНСКИЕ 
РЕВОЛЮЦИОНЕРЫ
В этом году «Славянский базар» со-

брал немало знаменитых артистов, 
которые давно и бесповоротно полю-
били Россию, и открывающих для себя 
Синеокую. Первой пташкой стал Же-
рар Депардье - он спел дуэтом в соль-
ном концерте певицы Зары. Следом 
пожаловали «заклятые друзья» с Бал-
кан Горан Брегович и Эмир Кустурица. 
Оба со своими оркестрами. Брегович - 
со «Свадебно-похоронным», а Кусту-
рица - с «Некурящим». Знаменитый 
сербский режиссер привез еще и свой 
недавний фильм «По млечному пути», 
в котором сыграл главную роль на 
пару с Моникой Беллуччи.

Брегович и Кустурица дали большой 
концерт в День Союзного государства 
13 июля. На одной сцене, но не вме-
сте - один за другим. Вопреки ожида-
ниям не помирились. Горан Брегович 
завел своими балканскими ритмами 
зал по полной - под Ederlezi, Gas Gas 
Gas люди скакали в проходах, как на 
танцполе, а знаменитый хит In The 
Death Car пели в унисон.

Эмир Кустурица, чтобы заткнуть 
за пояс бывшего друга, «жег напал-
мом». Много говорил по-русски. Вме-
сте с оркестром, одетым в фирменные 
полосатые костюмы, напоминающие 
тюремные робы, выходил в зритель-
ный зал. Он и его музыканты взмокли 
до нитки, хотя дождя не было. Испол-
нил Tito Puente, саундтреки из филь-
мов «Жизнь как чудо» и «По Млеч-
ному пути», Comandante, Bubamara. 
Представил своих музыкантов «мек-

сиканскими революционерами»  - 
то «Слободаном Милошевичем», то 
«Франциском Скориной», то «Карло-
сом Сантаной».

- Вот какие люди были со мной в 
этой революции! - кричит залу Куста, 
как зовут его друзья.

Позже в кулуарах музыкант и режис-
сер рассказал, как заглянул в музей 
великого Марка Шагала, как ему при-
шелся по душе Витебск. Разговор был 
накануне финала ЧМ-2018 в Москве, 
я не могла не спросить, за кого болел.

- Сначала за Сербию, а потом за Рос-
сию, - ответил по-русски Кустурица. - 
Хотя разве это важно? Россия и Сер-
бия - братья. Чемпионат прекрасно 
организован. Молодец президент Пу-
тин! Я был на других 
мундиалях в Европе, 
и мне есть с  чем 
сравнивать.

Уругвайскую 
певицу Ната-
лию Орейро 
преследова-
ли фанаты. 
Буквально 
насильно де-
лали селфи. 
«Дикий ангел» 
усердно складыва-
ла губы уточкой. Лати-
ноамериканскую звез-
ду поклонники задарили 
сувенирами - и волчонком 
Забивакой, и  рюкзаком 
с  белорусским орнамен-
том, и  льняным ком-
бинезоном, который 
успела примерить, и 
даже хрустящими ба-
ранками.

ЦЕЛУЮ ВАШУ… 
СЦЕНУ
Ярко выступили на открытии 

российские звезды - Игорь Ни-
колаев, Ирина Аллегрова, Олег 
Меньшиков со своим духовым «Ор-
кестром мечты» и многие другие. Хотя 
на всю катушку отрывался, пожалуй, 
только Николай Басков. Певец при-
ехал в Витебск из Москвы на машине 
вместе с родителями. По дороге ото-
бедал местной осетриной.

«Золотой голос России» закатил 
трехчасовое шоу «Игра», посвященное 
себе, любимому. Два миллиона евро 
ушло на обилие спецэффектов, деко-
раций. Зрители запутались считать, 
сколько раз Басков переодевался, пре-
вращаясь то в короля Людовика XIV, 
то в Мистера X, то в императора Не-
рона. Один из сверкающих 80 тыся-

чами страз костюмов весил 
28 кило!

На открытии Басков 
не преминул выйти в на-
род, а потом заглянул на 

VIP-трибуну, чтобы обнять-
ся с президентом. Уходя под 

овации с горой букетов, Басков при-
знался:

- Ровно 19 лет назад я, тогда никому 
не известный молодой артист, вышел 
на сцену «Славянского базара». От-
сюда начался мой путь к славе и шоу-
бизнесу, - сказал он, опустился на ко-
лено и… поцеловал пол.

За кулисами артист рассказал, что 
в последнее время активно занима-
ется саморазвитием. Записывает аль-
бом, посвященный теме духовного 
роста. Выпустит осенью.

- Вы ведь не поспорите с тем, что 
Бог - это любовь, - философствовал 
он в беседе с корреспондентом «СВ». - 
Ему от тебя ничего не надо. Разве что 
благодарность за то, что именно ты 
получил эту жизнь. И, получив ее, те-
бе нужно просто любить утро, вечер, 
людей.

В конкурсе исполнителей эстрадной песни «Витебск-2018» 
победил румын Марчел Рошка. Ему на пятки наступал Амре 
из Казахстана. Оба набрали 156 баллов. Но председатель жю-
ри, народный артист РФ Александр Морозов, решил отдать 
«Золотую Лиру» и 20 тысяч долларов Марчелу.

28 летний Рошка - музыкант, дирижер. У него свой джазовый 
коллектив. О том, как потратить выигрыш, Марчел еще не ду-
мал. Скорее всего, на творческие проекты. Певец собирается 

покорить «Евровидение» и «Новую волну».
Первая премия и 15 тысяч долларов достались казахстанцу 

Амре. На втором месте - украинка Мила Нитич (приз 10 
тысяч). Третью премию и 5 тысяч поделили Сильвия 
из Польши и белорус Евгений Курчич. Евгения вместе 

с россиянкой Анастасией Карабешкиной наградили 
премией от Парламентского Собрания. Девушке еще вручили спец-
приз от Президента Беларуси «Славянская надежда».

ДОРОЖКУ РОШКЕ! КОНКУРС

БАСКОВ НА КОЛЕНЯХ, КОМАНДАНТЕ 
СКОРИНА И КАЗАХСКИЙ СОЛОВЕЙ

 � Настоящим украшением ве-
чера стал исполнитель из Казах-
стана Димаш Кудайберген. Он 
выиграл Гран-при в 2015 году.

Сейчас Димаш - восходящая мега-
звезда в Азии - его обожают поклон-
ницы (в Витебске они были самыми 
яркими и самыми громкими в зритель-
ном зале), задарили его цветами так, 
что Басков явно позавидовал. Димаш 
исполнил песню SOS на французском 
языке, показав свой магический диа-
пазон - от баса до фальцета.

- Я очень благодарен за приглаше-
ние в Витебск. Он стал знаковым го-
родом для меня, многим ему обязан. 
«Славянский базар» - трамплин для 
молодых исполнителей. Он очень по-
мог и мне, - поделился Димаш с корре-
спондентами «СВ». - Армия фанатов 
дает возможность почувствовать себя 
настоящим артистом. Они за мной 
колесят везде. Добирались даже до 

Америки. Сейчас делаю 
ставку на Азию - не-

давно стал там 
самым популяр-
ным артистом. 
Надеюсь, в бу-
дущем смогу 
больше высту-
пать и в России. 
Это зависит от 

предложений про-
дюсеров.

ВОСХОДЯЩАЯ 
ЗВЕЗДА

«Делаю ставку 
на Азию, но мечтаю 
петь и в России»
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-летний Горан Брегович 
задал жару вместе со своим 
«Свадебно-похоронным 
оркестром».
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Николай так любит этот 
фестиваль, что готов облобызать 
дорогие сердцу подмостки.

- Не сидим, 
танцуем!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � На праздник, посвященный Союзу Бела-
руси и России, приезжают самые любимые 
артисты.

В «СИМФО-ДЖАЗЕ» НЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ

ПРИВЕТ 
САХАЛИНУ!
Ларису Долину дири-

жер, поцеловав ручку, 
назвал символом 
российского джа-
за. И она исполни-
ла свою «Погоду 
в доме» в  ори-
гинальной джа-
зовой обработ-
ке. Плазменные 
экраны в обрам-
лении сцены меня-
ли цвет платья пе-
вицы - синее или 
фиолетовое? Надо 
же так мастерски 
дважды сменить на-
ряд за один выход!

Игорь Николаев 
тоже вышел в об-
разе - темные очки, 
кэжуал-костюм, ке-
ды. Спел «Расска-
жите, птицы», рас-
сказал забавную 
историю:

- Я решил пода-
рить актеру Алек-
сандру Абдулову 
песню «С первого 
по двенадцатое», 
но в  СССР был 

сухой закон, и на худсовете 
ее не приняли. Если бы 
не поэт Андрей Возне-
сенский, песню бы так 
никто и не услышал. Он 
сумел убедить стро-

гих цензоров в том, 
что стихи там - во-
все не гимн алко-
голикам. «Я зако-
пал шампанское 
под снегопад в са-
ду, выйду с тобой 
с  опаскою: вдруг 
его не найду». Не 

найду же!
Одна из поклонниц 

никак не хотела рас-
ставаться с Никола-
евым. Дама в кума-
човом платье вручила 
певцу розу и делала 
с  ним селфи до тех 
пор, пока портрет ее 
не устроил.

- Сахалину привет! - 
крикнул ей вслед 
Николаев. Видимо, 
успела еще и адрес 
шепнуть.

Под занавес Сер-
гей Жилин заметил:

- Я не вижу разни-
цы между белорус-

ским и русским чело-
веком. Мы едины!

Вряд ли кто-то из 
зрителей поспорил.

ПРИМАДОННА 
«МЕТР С КЕПКОЙ»
Шоу-программу «Союзное государство 

приглашает…» отдали в полное распоря-
жение заслуженного артиста РФ Сергея 
Жилина и его оркестра «Фонограф-Симфо-
Джаз». Задали тон Петр Елфимов и Алена 
Ланская - спели хит группы «Браво» «Этот 
город - самый лучший город на Земле». 
Чуть позже, уходя со сцены, белокурая 
красавица поскользнулась и… упала! Зал 
ахнул! Впрочем, заслуженные артистки 
Беларуси лег-
ко не сдаются - 
как ни в чем не 
бывало Алена 
встала, осле-
пительно улыб-
нулась и убежала за ку-
лисы (потом выяснилось, 
отделалась синяком и поврежден-
ным маникюром).

- Ох, в нашей профессии стрес-
сов хватает! - о своих «злоключе-
ниях» Алена рассказывает, сме-
ясь. - После дождя микрофон 
бьется током. Стоит поехать на 
гастроли ночью, как сговорив-
шись, под колеса то и дело 
выбегают лесные живот-
ные. Здесь я поскользну-
лась из-за того, что пар 
от дым-машины оседал 
прямо на сцену, жутко 

скользко. Все это ерунда. Поем дальше!
Петр Елфимов, как и обещал накануне на 

страницах спецвыпуска «СВ», посвященного 
витебскому фестивалю, хором со зрителями 
исполнил «Беловежскую пущу» - негласный 
гимн народов России и Беларуси. Каждый 
второй, наверное, знает ее наизусть.

Прямиком из зрительского зала на сце-
ну выскочил Иван Вабищевич - открытие 
Сергея Жилина и проекта «Голос». Дядя 

Ваня  - таков его 
с ц е н и ч е с к и й 
псевдоним - уже 
представал в об-

разе рокера, а теперь 
перевоплотился в фут-

больного болельщика и за-
жег с песней «До свиданья, 

мама!»
Как всегда в концертах Жилина, 

главными открытиями шоу становятся 
дети. В образе мини-Пугачевой, четко 
улавливая интонации Примадонны, 
Алиса Голомысова «выстрелила» 
с хитом «Делу время». Наповал срази-
ла 11-летняя пианистка Лера Базыки-
на, с которой дирижер познакомился 
на телепроекте «Лучше всех».

- Талантище! У нее, бедняжки, на-
верное, совсем детства нет, - взды-

хали зрители. - Чтобы так играть, 
надо заниматься круглосуточно!

А повзрослевшая Полина 
Богусевич, триумфатор дет-
ского «Евровидения-2017», 

пролетела над публикой на 
победных «Крыльях».

 Есть лишний билетик?  - две 
миловидные дамы на подходах 
к Летнему амфитеатру пристают 
с этим вопросом ко всем прохожим. 
И хотя в зале аншлаг, им повез-
ло. Не зря ехали на маршрутке из 
Бреста именно ради сегодняшнего 
концерта - седовласый кавалер про-
тягивает конверт: «Держите. Жена 
с сестрой не смогли! Не пропадать 
же билетам».

Наконец 
фанфары!

- Фести-
валь стал 

одним из самых ярких и значимых 
культурных событий в славянском 
мире, - сказал со сцены, открывая 
официальную часть концерта, Ни-
колай Корбут.

Вместе с председателем Комис-
сии Парламентского Собрания 
Андреем Наумовичем поздравили 
лауреатов Премии Союзного го-
сударства в области литературы 
и искусства. Награды присуждают 
раз в два года. Красивые медали 
и дипломы получили в этом году че-
тыре деятеля культуры и искусств: 
российский композитор Олег Ива-

нов, авторский коллектив в ли-
це дирижера Валерия По-

лянского и гендиректора 
«Государственной ака-
демической симфониче-
ской капеллы России» 
Александра Шанина 

(за программу, по-
казанную на фе-
стивале духовной 
музыки «Магутны 
Божа» в Могилеве) 
и белорусский ба-

летмейстер Вален-
тин Елизарьев.

Олег Иванов побла-
годарил за почетную 
награду и поделился 
воспоминаниями:

- В середине 70-х 
годов прошлого 
столетия нас вме-
сте с Владими-

ром 

Шаинским и Георгием Мовсеся-
ном привезли в один из поселков 
на БАМе. Пианино не было. При-
шлось выкручиваться. Мовсесян 
играл на аккордеоне, а я - на столе! 
В буквальном смысле. Пел под ак-
компанемент стола!

Иванов прославился благодаря 
песням «Алеся» (после того как 
она зазвучала из «каждого утюга», 
многих девочек в России и Белару-
си стали называть этим именем, 
признался композитор), «Печки-
лавочки» и другим.

- Песня «Товарищ» победила на 
конкурсе радиостанции «Юность», 
когда я оканчивал пятый курс ме-
дицинского института, - вспомнил 
композитор. - Она, как ветер, на-
полнила страну.

Валерия Полянского вдохнови-
ла акустика зала Святой Софии 
в Полоцке.

- Это уникальный зал, - сообщил 
он. - Мы там записали несколько 
пластинок, играли произведения 
редко исполняемых в СССР компо-
зиторов: Эдисона Денисова, Со-
фьи Губайдуллиной и Альфреда 
Шнитке.

Валентин Елизарьев приехал на 
«Славянский базар», как это ни 
удивительно, лишь во второй раз - 
обычно смотрел концерты в теле-
трансляции. Открытие фестиваля 
ему понравилось, но балетмейстер 
не удержался от совета организа-
торам на будущее:

- Все-таки лучше не мешать клас-
сику и поп-музыку в одну програм-
му. Давайте приучать молодежь 

к высокому искусству.

МАСШТАБНЫЙ 
КУЛЬТУРНЫЙ ПРОЕКТ
Погода в ответственные моменты не подвела. 

Утром 13 июля припекало, и традиционная цере-
мония возложения цветов к монументу в честь 
советских воинов-освободителей прошла тор-
жественно и  трогательно. В ней участвовали 
заместитель Государственного секретаря СГ 
Николай Корбут, представители Постоянного Ко-
митета, Парламентского Собрания, общественных 
организаций ветеранов войны и военной службы, 
активисты молодежных движений.

- Неотъемлемой частью работы Союзного го-
сударства стало развитие социальных связей, - 
отметил Николай Корбут. - Выстроены межго-
сударственные культурные отношения между 
народами  - узнаваемые и очень интересные. 
Стараемся не забывать деятелей культуры, ис-
кусства, науки.

Нынешний фестиваль, как и весь год в ре-
спублике, посвящен теме малой Родины. Осо-
бое внимание уделили самобытной культуре, 
ремеслам и традициям Беларуси.

- Гости фестиваля смогли познакомиться 
с нашей страной, ее историей, трудолю-
бивым народом, - сказал заместитель 
премьер-министра Беларуси, предсе-
датель организационного комитета 
фестиваля Василий Жарко. - Из года 
в год масштабный культурный про-
ект расширяется и обретает новые 
традиции.

Самая приятная из них - традиция 
отмечать союзный праздник насы-
щенной и яркой шоу-программой. 
Концерт «Союзное государство 
приглашает» порадовал публику 
в пятнадцатый раз. 

Уже двадцать лет, с 1998 года, 
Союзное государство - постоянный 
партнер Международного фестиваля 
искусств.

День Союзного государства:

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

Удивительно, что мама Алисы Голомысовой 
не Алла Пугачева! Девочка похожа на 
Примадонну как две капли воды.

Лариса Долина напоминала хамелеона, 
так как цвет ее платья менялся: 
из фиолетового становился синим и наоборот. 

Сергей Жилин и Игорь Николаев - давние друзья. 
Прошли огонь, воду и играли на медных трубах.

«ПЕЛ ПОД АККОМПАНЕМЕНТ СТОЛА»
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Трибуны «Лужников» еле вместили огромное ко-
личество знаменитостей, пожаловавших на финал. 
Одних только президентов различных государств 
было не меньше пяти. Приехала и семья легендар-
ных биатлонистов белоруски Дарьи Домрачевой 
и норвежца Уле Эйнара Бьорндалена. Оба недавно 
объявили о завершении карьеры. Соседями по болель-
щицким креслам оказались актеры Олег Меньшиков, 
прилетевший прямиком со «Славянского базара в Ви-
тебске», и Данила Козловский. Последнего, как гово-
рится, «и там и тут показывали» - сразу после вручения 
Кубка мира началась ТВ-премьера фильма «Тренер» 
с ним в главной роли. Про футбол, конечно же!

ЧМ

Борис ОРЕХОВ

 � Сказка под названием 
чемпионат мира по футболу 
закончилась. Месяц захва-
тывающих матчей проле-
тел, как два тайма по 45 ми-
нут. Даже дополнительного 
времени никто не назначил.

ФЕЙЕРВЕРК 
НА ПОЛЕ
В напряженном и красивом 

финале в «Лужниках» францу-
зы обыграли хорватов - 4:2. 
Награды победители получа-
ли под проливным дождем. 
Так что не видно было, как все 
ревели в три ручья от печали 
расставания с турниром, ко-
торый многие называют луч-
шим в истории.

Итоги первенства планеты 
корреспондент «СВ» обсудил 
с экс-защитником сборной 
СССР, послом чемпионата 
мира-2018 Евгением Лов-
чевым.

- Вы побывали на многих 
первенствах мира и може-
те сравнить российский 
мундиаль с его предшествен-
никами?

- Наш - лучший, однознач-
но. Праздничный тренд был 
задан уже в матче открытия 
Россия - Саудовская Аравия. 
Пять голов на старте ЧМ - не 
помню, когда еще такое было. 
Первые матчи обычно - на-
стороженные. Разминочная 
тягомотина, нередко с нуля-
ми на табло. А тут сразу же 
фейерверк. И весь чемпио-
нат так пошел. По зрелищ-
ности наш мундиаль точно 
не знает равных в истории. 
Проходных матчей не было 
вообще. Наоборот, многие 
команды-малыши задавали 
такую трепку фаворитам, что 
те ели уносили ноги. Потря-
сающий турнир - и по уровню 
организации. Великолепные 
стадионы. Отличные поля. 
Тренировочные базы.

Как посол чемпионата ми-
ра я побывал почти во всех 

городах, где игрались матчи. 
Разговаривал с представите-
лями команд-участников. Ни 
одного нарекания. Ну хоть бы 
к мелочи какой придрались - 
ничего. Наоборот, только сло-
ва благодарности.

- Сборная Франции по делу 
стала чемпионом?

- Абсолютно. Еще до стар-
та прочил ей первое место. 
Ребята молодые, голодные 
до побед. Два года назад они 
должны были выигрывать Ев-
ропу, но обожглись в фина-
ле. С тех пор повзрослели и 
поумнели. Теперь играют не 
в романтичный, а практич-
ный футбол. Тренер Дидье 
Дешам научил их расчетли-
вой осторожности. Сам был 
надежным игроком и привил 
это подопечным.

ЗАЩИТА 
ИГНАШЕВИЧА
- Какие новые игровые тен-

денции вам удалось подсмо-
треть?

- Честно - никакие. Мировой 
футбол уже давно не балует 
революционными открытия-
ми. А все эти разговоры, осо-
бенно вокруг нашей сборной, 
в два или три центральных 
защитника надо играть - та-
кая ерунда. Да какая разница - 
сколько. Пришел Игнашевич, 
опытный мастер, умеющий 
играть, и все наладил. До не-
го сплошные дыры сквозили. 
А с ним наша защита вдруг 
стала самой надежной на чем-
пионате.

- Такое впечатление, что 
фактор звезд перестает 
быть решающим на миро-
вых чемпионатах. Вспом-

нить тех же аргентинцев 
с Месси. Или - Бразилию с 
Неймаром. Почему не по-
тянули они?

- Звезды делают шоу, кассу, 
придают футболу красоту, за-
бивают сказочные голы. Ре-
зультат же делают команды. 
И наш чемпионат только под-
твердил эту истину. Франция 
прежде всего команда-звезда, 
а не собрание отдельных ге-
ниальных личностей.

- Что будет дальше с на-
шей сборной?

- Ничего особенного. Вос-
торги улягутся, и начнутся 
трудовые будни. Только не 
надо обманывать себя. К чем-
пионату мира команда гото-
вилась целенаправленно. Пе-
ред турниром у тренеров было 
больше месяца, чтобы отто-
чить все и подвести команду 

к турниру в оптимальной фор-
ме. Теперь придется работать 
в куда более жестком графи-
ке. Отборочные матчи чем-
пионата Европы, плюс новый 
турнир УЕФА - Лига Наций. 
Каждый матч придется играть 
почти с листа. Для тренеров 
и игроков это станет новым 
испытанием. На чемпиона-
те они свое дело сделали, на 
пределе того, что могли. По-
дарили радость стране. Надо 
извлечь и практическую поль-
зу. После «бронзы» Евро-2008 
эйфория была страшная, но 
в футболе нашем ничего тог-
да не изменилось. Теперь-то, 
надеюсь, не упустим момент. 
Надо отдать поля детям, пусть 
тренируются бесплатно. Гля-
дишь, к следующему мундиа-
лю у нас появятся новые звез-
дочки.

ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ, КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ МИР

Мяч с финального матча Франция - Хорватия получат 
спасенные в Таиланде дети. В перерыве финальной 
игры шарик принесли в главную ложу «Лужников», где 
его подписали все присутствовавшие главы государств 
и руководители мирового футбо-
ла. За драматической историей 
следила вся планета. Две-
надцать юных футболистов 
вместе со своим тренером 
семнадцать дней провели в 
затопленной ливнями пещере. 
Во время спецоперации по их 
вызволению погиб водолаз-
спасатель. Глава ФИФА Джан-
ни Инфантино 
пригласил детей 
на финальный 
матч. Но из-за ка-
рантина они не 
смогли прие-
хать. Тем не 
менее без 
подарка из 
России они не 
останутся.

Футбольный 
мяч высотой 
с семиэтажный 
дом появился 
в день финала 
ЧМ в поселке 
Засечном под 
Пензой. Пятни-
стого гиганта 
весом полтон-
ны по заказу 
пензенцев из-
готовили из специальной ткани в одной челя-
бинской компании, выпускающей надувные 
фигуры. Разворачивали «пузырь» с помощью 
восьми мощных компрессоров. Инициатор 
проекта, руководитель благотворительного 
фонда «Оберег» Максим Куликов, пояснил, 
что в прошлом году их фонд выиграл прези-
дентский гранд на создание «Академии во-
лонтеров». И свой гигантский мяч они посвя-
тили футбольному мундиалю и Году волонтера 
в России.
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7 РЕКОРДОВ МУНДИАЛЯ29 раз судьи назначили пенальти. 
Больше чем когда-либо. Во многом 
повлияло введение системы ви-
деоповторов.

12 автоголов. 
В два раза пре-
высили прошлый 
рекорд. Сборная 

России отличилась 
больше других - стала 
единственной на тур-
нире, кто забил в свои 
ворота дважды.

На 15-й секунде матча 
со Швецией мексикан-
ский полузащитник 

Хесус Гальярдо полу-
чил самую быструю кар-

точку в истории ЧМ.

45-летний вратарь 
сборной Египта 
Эссам Эль-Хадари 

стал самым воз-
растным футболи-

стом, игравшим на 
мундиалях.

Португалец Криштиану Роналду 
в матче с Испанией установил абсо-
лютный рекорд скорости на зеле-

ном поле, разогнавшись до 38,6 км/ч.

37 матчей подряд - самая длинная серия ре-
зультативных игр. Без голов сыграли только 
Дания с Францией - 0:0. Предыдущий рекорд 

держался с 1958 года - 27 матчей.

Денис Черы-
шев стал пер-
вым в исто-

рии игроком, 
кто забил гол после 
выхода на замену 
в матче открытия 
турнира.

МЕНЬШИКОВ И Ко

ЦАРЬ-МЯЧ
ЯРКИЕ МОМЕНТЫ

Лидер Хорватии Колинда 
Грабар-Китарович.
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А

Валентина КОЗЛОВИЧ, 
Борис ОРЕХОВ

 � Брест встретил легендар-
ного аргентинца, который 
возглавил местное «Дина-
мо».

БУЭНОС ДИАС, 
АМИГОС
Сойдя с трапа самолета, 

Марадона опустился на ко-
лени и поцеловал белорус-
скую бетонку взлетной по-
лосы. Так 58-летний гений 
выразил отношение к своему 
новому дому.

Самолет с легендарным ар-
гентинцем и сопровождав-
шими его господами, явно не 
бедными гражданами Объ-
единенных Арабских Эми-
ратов, где Диего работал до 
переезда в Синеокую, прибыл 
в брестский аэропорт в по-
недельник. Встретили Ар-
мандыча по обычаю румя-
ным караваем и подкатили 
лимузин для дорогого гостя. 
Напротив, метрах в пятнад-
цати, толпой стояли журна-
листы. Десятки фотокамер 
взяли аргентинца на прицел. 
И тут - о ужас - в кадр въехал 
и встал аэропортовский авто-
бус, забиравший остальных 
пассажиров, прилетевших 
этим же рейсом. «Куда впер-
ся, шеф! Сдай назад, Марадо-
ну не видно», - возмущались 
фотографы. Диего сам просек 
ситуацию, технично обошел 
автобус и предстал пред объ-
ективами во всей красе.

- Буэнос диас, амигос, - по-
махал приветственно рукой, 
улыбаясь. - Рад, что участвую 
в этом проекте.

За полчаса в сопровожде-
нии машин ГАИ кортеж ар-
гентинца домчался до луч-
шего в Бресте 4-звездочного 
отеля - «Эрмитаж».

Пресс-конференция про-
ходила в рестора-

не гостиницы. Диего был 
повсюду: на аккредитацион-
ных карточках журналистов, 
значках, на баннерах, раз-
вешанных по стенам. И да-
же на пряниках, которыми 
угощались гости. Брестский 
хлебозавод к приезду звез-
ды испек пробную партию. 
Дальше «печатные» поста-
вят на конвейер, и  купить 
вкусный портрет легенды 
футбола сможет каждый. На 
огромных телеэкранах крути-
ли записи матчей с участием 
Марадоны.

ОСЕСТЬ 
В БЕЛАРУСИ? 
ПОЧЕМУ БЫ НЕТ
На пресс-конференцию Ди-

его явился уже в спортивном 
костюме с логотипом «Ди-
намо». На лице небрежная 
небритость. На обеих руках 
блестят циферблаты часов. 
В ушах - серьги. На пальцах 
толпятся перстни.

Таинственная молодая се-
мейная пара из ОАЭ с девоч-
кой в майке с номером де-
сять на пресс-конференции 
преподнесла аргентинцу еще 
одно золотое кольцо с огром-
ным синим камнем.

Еще во время переговоров 
перед заключением контрак-
та Марадону, как выясни-
лось, больше всего беспоко-
или «суровые белорусские 
зимы». Сейчас же встречен-
ный в Бресте тропическим 
ливнем, температурой под 
тридцать и почти стопро-
центной влажностью Мара-
дона расслабился и вспомнил 
смешной эпизод из своего 
детства:

- У меня тогда не было даже 
обуви. Однажды у нас выпал 
снег, и я бегал по нему боси-
ком с соседским мальчишка-
ми. Это было здорово.

С 15 мая легендарный ар-
гентинский футболист - пред-
седатель правления брест-
ского футбольного клуба 

«Динамо».  Решение для 
спортивного мира супер-
сенсационное. Однако сюр-
призы от аргентинца на этом 
не закончились. На пресс-
конференции он сказал, что, 
возможно, после завершения 
тренерской карьеры останет-
ся жить в Бресте:

- У меня были предложе-
ния из трех разных клубов, 
но я решил выбрать имен-
но «Динамо». Это серьез-
ный проект. И если закончу 
свою карьеру, здесь, навер-
ное, останусь жить. Доверяю 
людям, которые подписали со 
мной контракт, полностью. 
Перед «Динамо» стоят серьез-
ные задачи. Будем решать их 
вместе. Думаю, что мой опыт 
будет полезен не только клу-
бу, но и всему белорусскому 
футболу.

Аргентинец, известный 
своими экстраординарными 

поступками, пообещал «не 
убивать» игроков брестского 
«Динамо», если они не оправ-
дают его ожиданий:

- О нет, что вы, только не 
это, - замахал руками Мара-
дона. - Не собираюсь никого 
убивать. Хочу их только тре-
нировать. Дать лучшее из мо-
его опыта, который получил 
за долгую карьеру. Ребятам 
нужно объяснять, что пре-
жде всего они играют для лю-
дей, которые за них болеют. 
И поэтому должны радовать 
своим футболом. Первое, 
что я  собираюсь сделать  - 
улучшить игру команды, 
выступающей в националь-
ном чемпионате Беларуси. 
Поработаю с тем составом, 
что уже есть. Потом сможем 
приглашать молодых спорт-
сменов. Главное - чтобы у них 
появилось желание играть за 
«Динамо».

ФУТБОЛИСТОВ 
НЕ БУДУ УБИВАТЬ, 
БУДУ ТРЕНИРОВАТЬ!

В тот же вечер аргентинец увидел 
в деле команду, с которой предсто-
ит работать. В матче чемпионата 
страны брестское «Динамо» при-

нимало солигорский «Шах-
тер». Стадион 10-тысячник 
был забит до отказа. Народ 
сидел в проходах. И даже 

на крышах соседних домов, 
вооружившись биноклями. 
Всем не терпелось своими 

глазами увидеть живьем ве-
ликого кудесника мяча.

Марадона въехал на 
стадион по-царски - на 
настоящем броневике. 
Это белорусский сне-
гоболотоход БМЕ-1015, 
который выпускает со-
вместное предприятие 
«МАЗ-MAН», с огромны-
ми, как у грузовика, коле-
сами. Трибуны скандиро-
вали: «Ди-е-го, Ди-е-го». 
Машина ехала по бегово-

му кругу. Марадона энергично по-
махал, приветствуя публику. Выйдя 
из авто, пошел вдоль центральной 
трибуны. Болельщики тянули к не-
му руки, свешиваясь через перила. 
«Ой, мама,  - радостно завизжала 
белобрысая девчонка. - Я до него 
дотронулась». Диего пожимал руки 
болельщикам. Подписал футболку 
и мяч своему двойнику, который сто-
ял с плакатом «Диего, давай сфото-
графируемся!» На поле поздоровался 
с каждым из футболистов обеих ко-
манд. И нанес символический первый 
удар по мячу.

Увы, динамовцы не порадовали сво-
его легендарного шефа. Проиграли 
со счетом 1:3. Со стадиона аргенти-
нец уходил в задумчивости. Диего на-
мерен сделать из «Динамо» команду 
как минимум не хуже БАТЭ. Но, судя 
по первой игре, работать предстоит 
не покладая рук. Точнее - ног. Впро-
чем, ему не привыкать совершать 
невозможное.

 � Скоро в городе появит-
ся новый суперстадион, 
рассказал директор по 
развитию клуба Виктор 
Радьков.

По его словам, арена будет 
напоминать звездное небо. 
А также откроется «Акаде-
мия Марадоны», где бесплат-
но смогут заниматься юные 
футболисты:

- Искать таланты будем по 
всей Беларуси и  за грани-
цей. Воспитывать звезд, ко-
торые смогут побеждать не 
только в национальном пер-
венстве, но и в Лиге Европы, 
и в Лиге чемпионов, - сказал 
Виктор Радьков.  - А стади-
он, который построим возле 
Каменецкого кольца, станет 
настоящей домашней аре-
ной в полном смысле этого 
слова. Создадим все условия 
для того, чтобы люди с детьми 
могли проводить здесь целый 
день, а не только приходить 
на матчи.

После общения с журнали-
стами Марадона сфотографи-
ровался с Кубком Беларуси 
и оставил автограф на фут-
больном мяче.

- Футбольный снаряд 
с росчерком собираемся 
продать с аукциона, а выру-
ченные деньги пойдут брест-
скому центру «Тонус» - для 
детей с  психоневрологи-
ческими заболеваниями,  - 
объявила пресс-секретарь 
«Динамо» Ольга Хижин-
кова.

Наконец-то дождались! 
Появление звезды 
обставили мощно. 
Как бы намекая, что 
с таким руководством 
команда везде пройдет.БЕ

ЛТ
А

АУКЦИОН

АВТОГРАФ УЙДЕТ 
С МОЛОТКА

ПЕРВЫЙ БЛИН ГОЛОМ ТРИБУНЫ

Один из лучших игроков 
в истории прошел перед 
центральной трибуной 
стадиона, давая «пять» всем, 
до кого смог дотянуться.

Диего 
МАРАДОНА:
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Татьяна МЫСОВА

■■ Известная■артистка■рассказала■
«СВ»,■как■согласилась■выйти■замуж■
на■сцене■Большого■театра,■легко■ре-
шилась■на■рождение■двух■дочерей■
и■в■каком■фильме■сыграет■главную■
роль.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ РУКИ 
ПОсЛЕ «баЛа»
- В этом году ваш супруг Андрей 

Коробцов победил в союзном конкур-
се на лучший проект по Ржевскому 
мемориалу. Как вы позна-
комились? Все-таки балет 
и скульптуру нельзя на-
звать родственными ви-
дами искусства…

- Даже будучи юной тан-
цовщицей, отчетливо пони-
мала, что семейные отноше-
ния между двумя балетными 
артистами будут сложными. 
И всегда хотела, чтобы мой 
муж был человеком понимаю-
щим и творческим, но все же 
не из моей среды. С Андреем 
встретились неожиданно. На-
шла как-то в интернете фото 
его скульптуры Евгения■Ро-
дионова, солдата, героически 
погибшего в Чечне. Я тогда 
интересовалась судьбой этого 
человека. Оказалось, что автор 
памятника знает маму Родио-
нова. Меня это поразило, за-
хотелось познакомиться с этой 
женщиной. Поэтому встреча с 
Андреем была уже неизбежна. 
Постепенно подружились, при-
гласила его на свой спектакль, 
он - на выставку. А через полгода 
сделал предложение. Прямо на 
сцене Большого театра.

- Вот это да! Как ему удалось?
- После премьеры балета «Онегин» 

нас долго поздравляли. Андрей также 
прошел за кулисы, хотя он скромный 
человек. Подошел ко мне, опустился 
на колено и открыл коробочку с коль-
цом. Было очень трогательно.

- У вас родились две дочери-
близняшки. В противовес сразу 
вспоминается та же Плисецкая, 
Уланова, которые ради карьеры 
отказались от детей.

- Когда танцевала Майя Плисецкая, 
все же были другие условия. В совет-
ский период даже приму целый год 
никто ждать бы не стал. Это был бы 
конец карьеры. Сегодня предрассуд-
ков меньше… Балерины, как нормаль-
ные женщины, часто делают упор на 
семью и при этом ничего не теряют в 
профессии. Есть живые примеры. Та 
же итальянка Алессандра■Ферри, вы-
дающаяся танцовщица мирового зна-

чения, но мать двух дочерей.

ТаНЦЕВаЛа ЧЕРЕЗ 
ДВа МЕсЯЦа 
ПОсЛЕ РОДОВ

- Что изменилось с по-
явлением малышек?

- Стала только сильнее, 
смелее и увереннее. Ка-

жется, именно сейчас стала 
понимать суть профес-

сии и свое место в ней. Вообще люблю 
в себе копаться. Даже могу впадать в 
депрессию из-за того, что много думаю  
о каких-то своих несовершенствах. 
С появлением детей внутренние со-
мнения немного отпускают.

- В балет вас привела мама-
балерина. Отдадите своих дочек 
танцевать?

- Они растут в творческой семье. 
Со временем увидят, как трудится па-
па, как работает мама. Если появит-
ся интерес к балету, попытаюсь им 
объяснить, насколько сложная, но 
прекрасная эта профессия. Но я бы 
хотела, чтобы они занимались более 
гуманной работой: без ущерба для 
своего тела, для психики.

- После родов сложно было выйти 
на сцену?

- Через два месяца уже танцевала. 
К счастью, быстро восстановилась. 
Знаете, говорят, что лучше становить-
ся родителями в более молодом воз-
расте. Мне же было 32 года. И, честно 
говоря, не жалею. Не было такого, что 
спина не гнется, нога не поднима-
ется… Многие балерины жалуются, 
что стоит родить и начинаются 
проблемы. Сейчас с дочками 
помогают бабушки. Без их 

помощи не смогли бы с Андреем ра-
ботать, как раньше. Но все свободное 
время посвящаю семье.

НЕ ЕсТЬ МНОГО,  
НЕ ЕсТЬ ПОЗДНО
- Правда, что вы питаетесь одним 

воздухом?
- Есть золотые правила балерин - не 

есть много, не есть поздно. Придер-
живаюсь здорового питания. Обхожу 
стороной вредные продукты - булочки, 
вкусовые добавки, сахар, газировку.  
С рождением детей наконец осознала, 
как вкусны простые овощи и фрукты. 
Без соли, перца и всякого кетчупа.  
В общем, не испытываю нужды специ-
ально худеть или соблюдать жесткие 
диеты.

- Может, есть ограничения в дру-
гих сферах? Слышала, что балери-
нам нельзя ходить пешком больше 
двух километров.

- Ограничений много. Но если нач-
ну все перечислять, получится, что 
у меня какая-то ужасная жизнь. Из 
самого простого, да, нельзя много 
ходить. Любую балерину будет раз-
дражать, если ее заставят стоять  
в очереди или общаться долго стоя. 
Потому что ноги - это наш инстру-
мент. Нельзя же заставлять певца 
постоянно кричать, он просто ис-
портит голос.

- Кроме балета еще снимаетесь 
и в кино. В мае у вас закончились 
крупные съемки. Что за картина?

- Это должен быть полнометражный 
художественный фильм «Француз» ре-
жиссера Андрея■Смирнова. Думаю, 
в прокат выйдет следующей весной. 
Это первый серьезный опыт, где мне 
досталась главная женская роль. Не 
сравнить с фильмом, где снималась 
в юности. Тогда в «Красотках» у меня 
был небольшой эпизод. Это походило 
больше на развлечение, чем работу 
киноактрисы. Здесь же погрузилась 
полностью, в апреле даже не выхо-
дила на сцену.

- Эта роль балерины?
- Да, но балетных эпизодов в фильме 

всего два. В основном сложные драма-
тические сцены. Но мне понравилось. 
Режиссер Андрей Смирнов стал для 
меня настоящим киноотцом.

- Что еще доставляет радость?
- Нравится придумывать одежду для 

балета, спорта и активного образа 
жизни. Удобную и красивую. Создаю 
образ в голове, потом переношу на 
бумагу. Когда-нибудь у меня появится 
больше времени, и смогу реализовать 
все задумки.

Прима-балерина Большого театра Евгения ОБразцОва:

НОГИ - РабОЧИЙ ИНсТРУМЕНТ.  
ХОДИТЬ На НИХ НЕЛЬЗЯ

ДОСЬЕ 
«СВ»

Евгения Образцова родилась 
в 1984 году в Ленинграде. В балет 

ее привели родители, тоже танцовщи-
ки. Окончила Академию русского балета 

имени Вагановой и поступила в труппу Ма-
риинского театра. В первый же сезон Евгения 

станцевала главную женскую партию в «Ромео  
и Джульетте». Танцевала на многих знаменитых сце-
нах мира. Лауреат высшей театральной премии «Зо-

лотая Маска» за лучшую женскую роль в балете «Ун-
дина». Прима-балерина Большого театра. Заслуженная 
артистка России.

- Носите каблуки?
- ненавижу каблуки. они огра-

ничивают меня в движении,  
и ноги устают. но я знаю пре-
красно балерин, которые за-
мечательно себя чувствуют 
на шпильке.

- Сколько часов  
в день спите?

- очень люблю это 
дело. особенно утром. 
как-то проспала восемнадцать часов! но все 
зависит от работы. иногда на отдых всего 
часа четыре.

- Давно ходили в кино?
- около месяца назад. Что же я смотрела? 

Видимо, что-то совершенно бездарное, потому 
и не помню. До этого с мужем ходили на «Дви-
жение вверх». замечательный фильм.

- А в театр в качестве зрителя?
- Это бывает чаще. последний раз была  

в большом, на гала-концерте, посвященном 
200-летию Мариуса Петипа.

- Любите готовить?
- только под настроение, да и времени 

свободного мало. я не та мама или же-
на, которая приходит с работы и готовит 
на всю семью. а любимое блюдо - беф-
строганов.

- В своем Инстаграме вы писали, что ино-
гда перед важным спектаклем наступает 
«время тишины»? Что это такое?

- некоторые партии эмоционально очень 
сложные. Долго репетируешь, отдаешь много 
энергии. а перед самим спектаклем наступа-
ет некое опустошение… но на самом деле это 
просто накопление эмоций и чувств. потому 

что организм умнее нас. иногда может сам 
лечить в себе какие-то заболевания, депрессии, 

стрессы. Для этого достаточно просто слушать 
себя и свое настроение. бывает, что просыпаюсь 

и понимаю - в этот день ничего не хочу и не могу, а 
вечером спектакль. Что я делаю? стараюсь никак 
не бодриться, а просто до последнего сохраняю 
это состояние тишины. и удивительно, когда перед 

выходом я начинаю делать грим, раскладываю ко-
стюмы, постепенно расцветаю. к выходу на сцену  
просто переполнена энергией, и все это благодаря 

тому, что в течение дня не растратила ее.
- Спортсмен без ежедневных тренировок теряет 

форму. В балете - так же?
- с детства меня учили, что балет - это каждоднев-

ный изнурительный труд. ежедневный класс, посто-
янные репетиции. Это правильно. В определенном 
возрасте наступает период опытного артиста. и тогда 
действительно можно уже так много не репетировать. 
потому что тело знает лучше тебя, что нужно. но 
месяц или два простоя любого артиста выбьют из 
формы, какой бы умный и опытный ни был.

- Лет семь назад вы танцевали в Минске.
- помню, получился замечательный концерт, теплая 

публика. понравился сам город. он безумно чистый, 
и там такие трогательные телефонные будки. они  
у меня невероятную ностальгию тогда вызвали. минск 
напомнил мне что-то очень хорошее. может быть, 
ростов-на-Дону, где летом отдыхала у бабушки, когда 
была маленькой.

минск ВызыВает нежную ностальгию КСТАТИ

БЛИЦ-ОПРОС

Ил
ья

 П
ИТ

АЛ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти



20 - 26 июля / 2018 / № 32 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Подмоско-
вье в гражданском 
браке с россиянином, 
у самой паспорт бело-
русский. Получит ли ребе-
нок белорусское граждан-
ство, если родился в РФ?

- Как бы ни сложились ваши 
отношения с отцом ребенка, 
согласно закону «О граждан-
стве РБ» малыш имеет право 
на гражданство, если один из 
родителей является белору-
сом. Также не имеет значе-
ние, в какой стране он поя-
вился на свет. Причем детям 
до шестнадцати лет паспорт 
можно оформить бесплатно. 

Для получения документа 
нужно обратиться в белорус-
ское диппредставительство 
с копией свидетельства о 
рождении, а также со своим 
паспортом серии «РР», под-
тверждающим постоянное 
проживание в России. Внима-
тельно отнеситесь к фотогра-
фии для детского паспорта. 
Понадобятся шесть цветных 
матовых неразрезанных 
снимков размером 4х5 сан-
тиметров. Лицо должно быть 
укрупненным, а фон - белым.

- Нужно ли россиянину 
становиться на консульский 
учет при поездке в Бела-
русь?

- Процедура добро-
вольная и проводится по 
желанию, вне зависимо-
сти от цели и срока пре-
бывания в стране. Консуль-
ский учет предусматривает 
фиксацию контактных дан-
ных, которые при необходи-
мости используют для обеспе-
чения безопасности и защиты 
прав путешествующего. То 
есть в случае чрезвычайной 
ситуации, аварии, российское 
посольство сможет экстрен-
но связаться с вашими род-
ственниками и сообщить им 
об этом.

Становиться ли на учет - ре-
шать вам. А вот о временной 
регистрации нужно позабо-
титься, если в РБ вы больше 
трех месяцев.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 00.10, 05.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15, 15.10, 21.10 «Жизнь 
Туровского луга» (6+)

07.25 «ЭПИЛОГ» (12+)
08.50, 17.40 «Парламенты мира. 

Киргизия» (12+)
09.10, 23.45 «Экслибрис» (12+)
09.25, 15.55, 21.25, 03.40 

«НЕ В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ» (16+)
11.10, 19.15 «Беларусь - Молдова» 

(12+)
11.25 «Ru/By» (12+)
11.40 «Возращение Отари» (12+)
12.10, 18.10, 03.10 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.35 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
13.15, 01.15 «Документальная 

летопись Беларуси» (12+)
13.25 «ДЕНЬ, КОГДА ИСПОЛНЯЕТСЯ 

30 ЛЕТ» (12+)
14.50, 02.50 «Специальный 

репортаж. Нижне-Свирский 
заповедник» (12+)

15.25 «Семьдесят пятая осень Андрея 
Мдивани» (12+)

17.45 «Из жизни юного лебедя» (6+)
18.35 «Приключения за ширмой, или 

Связанные одной нитью» (12+)
19.05 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
19.25 «ОПЕРАЦИЯ «ХОЛЬЦАУГЕ» (12+)
20.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
23.10 «Душа моя с именем женским» 

(12+)
23.30 «Медвежья осень» (6+)
01.25 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 00.10, 05.25 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 11.10, 17.45, 23.45 
«Авиаторы» (12+)

07.25, 13.25, 19.25, 01.25 
«ЗАЛОЖНИК» (12+)

08.40 «Душа моя с именем женским» 
(12+)

09.10, 19.15 «Документальная 
летопись Беларуси» (12+)

09.25, 15.55, 21.35, 03.40 
«ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

11.25 «Ru/By» (12+)
11.40 «История белорусской 

кулинарии. Сытные блюда» 
(12+)

13.15 «Из жизни юного лебедя» (6+)
14.40 «Фотограф щелкает…» (12+)
15.10 «Экслибрис» (12+)
15.25, 21.10 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
17.40 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
20.40 «Возращение Отари» (12+)
23.20 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
01.15 «Жизнь Туровского луга» (6+)
02.40 «Медвежья осень» (6+)
03.10 «Семьдесят пятая осень Андрея 

Мдивани» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «Карта Родины» (12+)
07.45 «ВЕЧНЫЙ МУЖ» (12+)
10.20 «Печник» (12+)
10.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
11.00 «БРАТУШКА» (12+)
12.20 «Игорь Лученок. Мелодия 

судьбы» (12+)
13.10 «Мультфильмы» (6+)
14.10 «Экспериментаторы» (6+)
14.25 «Республика Беларусь» (12+)
14.55 «ВЕЧНЫЙ МУЖ» (12+)
17.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
18.55 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Фауст Радзивилла» (12+)
21.00 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» (12+)
22.20 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
22.50 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
23.55 «ВЕЧНЫЙ МУЖ» (12+)
02.30 «Игорь Лученок. Мелодия 

судьбы» (12+)
03.25 «Фауст Радзивилла» (12+)
03.55 «БРАТУШКА» (12+)
05.15 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
05.45 «Экспериментаторы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
07.15, 14.25, 20.30, 05.15 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
07.45 «ЮРЬЕВ ДЕНЬ» (16+)
10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Фауст Радзивилла» (12+)
11.00 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» (12+)
12.20 «Маэстро Анисимов» (12+)
13.10 «Мультфильмы» (6+)
14.10, 05.45 «Миллион вопросов 

о природе» (6+)
14.55 «ЮРЬЕВ ДЕНЬ» (16+)
17.10 «Душа моя с именем женским» 

(12+)
17.30 «Республика Беларусь» (12+)
18.00 «Игорь Лученок. Мелодия 

судьбы» (12+)
18.55 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.15 «Беларусь - Молдова» (12+)
21.00 «БРАТУШКА» (12+)
22.20 «Республика Беларусь» (12+)
22.50 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
23.55 «ЮРЬЕВ ДЕНЬ» (16+)
02.10 «Печник» (12+)
02.25 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

02.30 «Маэстро Анисимов» (12+)
03.40 «Документальная летопись 

Беларуси» (12+)
03.25 «Беларусь. Главное» (12+)
03.55 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15 «Сборная Союза. Александр 
Карелин» (12+)

07.40 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
09.10 «Символы эпохи. Самбо» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
10.35 «Метафора» (12+)
11.00, 21.40 «ИЮНЬ» (16+)
12.10, 18.10 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.35, 20.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
13.25 «Сборная Союза. Антонина 

Кошель» (12+)
15.10 «Беларусь. Главное» (12+)
15.25 «Храмовое кольцо 

Браславского Поозерья» (12+)
15.40 «Символы эпохи. Победа» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино» (12+)
16.10 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
17.30 «Прикосновение» (12+)
19.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.10 «Карта Родины» (12+)
22.40 «ДАСТИШ ФАНТАСТИШ» (16+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. Советские 

аббревиатуры и неологизмы» 
(12+)

01.45 «Наши люди. Франц 
Клинцевич» (12+)

02.10 «Сборная Союза. Неизвестный 
Старшинов» (12+)

02.35 «Этого быть не могло. Но так 
было…» (16+)

03.10 «ОБЛАКА» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Лендокфильм» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15 «Сборная Союза. Юрий Титов» 
(12+)

07.40 «ДАСТИШ ФАНТАСТИШ» (16+)
09.10 «Символы эпохи. Хоккей» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
10.35 «Прикосновение» (12+)
11.00, 21.40 «ИЮНЬ» (16+)
12.10, 21.10 «Карта Родины» (12+)
12.35, 20.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
13.25 «Сборная Союза. Александр 

Медведь» (12+)
15.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
15.40 «Символы эпохи. Чапаев» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Музей войны. 

1 часть» (12+)
16.10 «ЭКЗАМЕН НА ДИРЕКТОРА» 

(12+)
17.30 «Сад моей души» (12+)
18.10 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Ученый совет» (12+)
22.40 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. «Прощание 

славянки»» (12+)
01.45 «Наши люди. Алеса Качер» 

(12+)
02.10 «Сборная Союза. Марина 

Лобач» (12+)
02.35 «Смугнар» (12+)
03.10 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Леннаучфильм» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15 «Сборная Союза. Татьяна 
Ледовская» (12+)

07.40 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
09.10 «Символы эпохи. Поезд 

«Красная стрела»» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
10.35 «Сад моей души» (12+)
11.00, 21.40 «ИЮНЬ» (16+)
12.10, 21.10 «Карта Родины» (12+)
12.35, 20.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
13.25 «Сборная Союза. Эллина 

Зверева» (12+)
15.10 «Новое PROчтение» (12+)
15.40 «Символы эпохи. Буденновка» 

(12+)
15.55 «Фабрика кино. Музей войны. 

2 часть» (12+)
16.10, 03.10 «ДАСТИШ 

ФАНТАСТИШ» (16+)
17.30 «Этого быть не могло. Но так 

было…» (16+)
18.10 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Ученый совет» (12+)
22.40 «ОБЛАКА» (12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. Рыбный день» 

(12+)
01.45 «Наши люди. Анатолий 

Котенев» (12+)
02.10 «Сборная Союза. Виктор 

Рыбаков» (12+)
02.35 «Метафора» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Госкино. 

1 часть» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15 «Сборная Союза. Вячеслав 
Яновский» (12+)

07.40, 03.10 «ЭКЗАМЕН НА 
ДИРЕКТОРА» (12+)

09.10 «Символы эпохи. Барды» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
10.35 «Этого быть не могло. Но так 

было…» (16+)
11.00, 21.40 «ИЮНЬ» (16+)
12.10, 18.10, 01.45 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.35, 20.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
13.25 «Сборная Союза. Александр 

Лебзяк» (12+)
15.10 «Новое PROчтение» (12+)
15.40 «Символы эпохи. Пулемет 

«Максим»» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Едем на 

натуру» (12+)
16.10 «ОБЛАКА» (12+)
17.30 «Смугнар» (12+)
19.45 «Ученый совет» (12+)
21.10 «Карта Родины» (12+)
22.40 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. Советская 

реклама» (12+)
02.10 «Сборная Союза. Сергей 

Литвинов» (12+)
02.35 «Прикосновение» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Госкино. 

2 часть» (12+)

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 
В РОССИИ ПРИЗНАЛИ ЛУЧШИМ 
ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ. 
ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ЗАПОМНИЛОСЬ СПОРТСМЕНАМ 
И БОЛЕЛЬЩИКАМ? 
КАК ИТОГИ ЧЕМПИОНАТА 
СКАЖУТСЯ НА КАРЬЕРЕ 
ФУТБОЛИСТОВ? СМОЖЕТ ЛИ 
МУНДИАЛЬ УКРЕПИТЬ ИМИДЖ 
РОССИИ?
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «КИКНАДЗЕ. МНЕНИЕ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» В ЧЕТВЕРГ, 
26 ИЮЛЯ, В 12.10 И 18.10

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

23 июля 24 июля 25 июля 26 июля

19 июля 20 июля 21 июля 22 июля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ НА КАНАЛЕ «БЕЛРОС»:
РФ: тел. (495) 777-02-82 (доб.4489), e-mail: svetlana.gordeeva@phkp.ru
РБ: тел.  + 375 44 759 37 76, +375 17 294 27 18, +375 17 290 92 26  

e-mail: reklamakp@phkp.by
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Подготовил Герман МОСКАЛЕНКО.

2. КАРТИННОЙ ГАЛЕРЕЕ
Ушачи в годы войны были одной из партизанских столиц. Осенью 

онном Музее народной славы.
Здесь есть уникальная экспозиция «Партизанская картинная гале-

Гутиев и Обриньба, делали зарисовки 

ческие полотна «Чапаев в бою», «Выезд бригады Дубова на задание», 
«Бой под Пышно»...

Под экспозицию командование даже специальную избу отвело. 

3. НАУЧИТЬСЯ ПРОЛАМЫВАТЬ СТЕНЫ
Весной 1944 года в местных лесах базировались полтора 

десятка партизанских бригад. Чтобы обезопасить тылы, гитлеровцы 
бросили против семнадцати тысяч народных мстителей шестьдесят 

Полоцко-Лепельская партизанская зона за несколько недель боев съе-

по периметру, который каратели окружили плотным кольцом.
В ночь на 5 мая командир партизанского соединения Влади-
мир Лобанок

Сегодня на месте жестокого ночного боя мемориал 
«Прорыв», центральная фигура кото-

тонную стену, как символ 
подвига, давшего-
ся благодаря не-
человеческим 

усилиям.

4. НАВЕСТИТЬ СОВЕТСКОГО РЕМАРКА
«Знак беды», «Журавлиный крик», «Обелиск»... Эти знаменитые повести 

Василь Быков. 
За гениальную военную прозу его называли советским Ремарком. По произведению 
«Сотников» Лариса Шепитько сняла фильм «Восхождение», отмеченный Госпреми-
ей как одна из лучших картин 
о войне.

Еще в детстве восприимчи-

вдохновился местными пей-
зажами, что решил стать... нет, 

Занимался рисованием, по-
сле восьми классов поступил 

училище. Но все планы сме-
шала война, ставшая главным 
мотивом его творчества. Во 

ревня, не уцелел. Но позже 

музей великого земляка.

5. ИСПИТЬ ВОДИЦЫ 
ИЗ ЛЕЧЕБНОЙ КРИНИЦЫ

Об уникальности Барковщинских источ-

го столетия химический состав родников 
исследовал немецкий медик и химик Янт 

на знаменитом курорте Мацеста. Особенно 
полезна для больных ревматизмом, парали-
чом нервной системы. Не случайно здесь, 

первый на белорусских землях санаторий. 

На воды приезжали из российских губер-
ний, из Германии, Франции, Швейцарии. 
Сегодня отдыхающих принимает санаторий 
«Лесные озера», вокруг которого шесть 
целебных источников.

додейственной водой прямо в лесу. Такой 
есть возле деревни Стайки. Когда-то рядом 
стояла Свято-Ильинская церковь. Еще до 
войны ее разобрали на колхозную конюш-
ню, но люди из окрестных деревень каж-
дый год продолжают собираться здесь на 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В УШАЧИ
1. ОКУНУТЬСЯ В СЛЕЗЫ 

АНГЕЛОВ
Официально городку в Витебской обла-

кресты-валуны, будто растущие из земли, 

ные стены трехсотлетнего костела Святой 

сердцем монастыря бернардинцев. Сейчас 

ше двух сотен. Местные говорят, это ангелы 
плакали над многострадальной судьбой этих 
мест. Один из водоемов, Сверзно, называ-

небывалой чистоты, а во-вторых, 
по легенде, тут еще не утонул ни 
один человек.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 От Москвы до Уша-

сов на авто. От Мин-

тров, или два часа на 
машине.

 Из столицы РБ 
можно добраться на 
маршрутке «Минск - 
Витебск». Цена во-
проса - 300 рублей.

 Проживание в го-
стинице или агро-

сячи рублей в сутки.

Фильм «Восхождение» по повести Василя Быкова 
«Сотников» стал звездным часом для молодых актеров 
Бориса Плотникова и Владимира Гостюхина.

Величественные руины костела 
Cвятой Вероники в деревне 
Селище видны с расстояния 
нескольких километров.

Создали мемориальный 
комплекс «Прорыв» - 
авторы памятника 
«Хатыни» Леонид 
Левин, Юрий Градов, 
а также скульптор 
Анатолий Аникейчик.
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Александр ЧАРУШИН

По данным агентства 
«РИА Рейтинг», 
квартиры остаются 
непозволительной 
роскошью для 
кировчан.

«Москвичей испортил 
квартирный вопрос» - эта 
фраза классика стала дей-
ствительно крылатой, и 
никто не сомневается в ее 
правдивости. А что Киров? 
Не испортит ли квартирный 
вопрос и нас?

Жилищное строительство 
в России идет полным хо-
дом, и Киров здесь не стал 
исключением. Новостройки 
в различных районах города 
с завидной регулярностью 
вводятся в эксплуатацию, 
однако, увы, кировчанам по-
прежнему трудно накопить на 
квартиру в них.

Конечно же, подобная си-
туация наблюдается прак-
тически в каждом субъекте 
РФ. Однако, как показыва-
ют результаты исследований 
агентства, Кировская область 
остается в числе тех регионов, 
в которых проблема покупки 
жилья стоит наиболее остро.

СЕМЬ ЛЕТ -  
ДВЕ КОМНАТЫ

Покупка квартиры - вопрос 
серьезный. Молодым семьям 
нужен «свой угол», люди по-
старше покупают квартиры 
«на черный день» или для то-
го, чтобы сдавать их в арен-
ду и зарабатывать на этом. В 
любом случае спрос на жилье 
есть. Однако так ли легко на-
копить на квартиру в Киро-
ве? Если верить статистике, 
то нет, не легко. Агентство 
выяснило, сколько лет семья 
с ребенком должна копить на 
квартиру в разных регионах 
страны. Квартира была выбра-
на типовая: две комнаты, 54 
квадратных метра. Цена, соот-
ветственно, в каждом регионе 
также была выбрана средняя.

Итого: если среднестати-
стическая семья кировчан из 
трех человек начала копить 
на типовую квартиру в про-
шлом году, заветная покупка 
будет совершена не раньше 
2024 года. Расчет специалисты 
провели следующим образом: 

сложили две средние для ре-
гиона зарплаты, вычли из них 
сумму прожиточного мини-
мума на взрослых и ребенка и 
средний же для региона раз-
мер месячного накопления (к 
примеру, депозита в банке).

При выполнении всех вы-
шеперечисленных условий 
типичная семья кировчан 
будет копить на «двушку» 
в течение семи лет. И этот 
прогноз достаточно опти-
мистичен: поездки в отпуск, 
покупки одежды и бытовой 
техники, празднование раз-
личных дат - внеплановые 
траты неизбежны в любой се-
мье! В итоге копить на квар-
тиру придется значительно 
дольше (быть может, в два 
раза и более).

В КОНЦЕ СПИСКА
Итак, семья кировчан из 

трех человек будет копить на 
двухкомнатную квартиру как 
минимум семь лет. Много это 
или мало? Сам по себе семи-
летний срок не кажется ма-
леньким. Тем более печаль-
но становится при взгляде на 
ситуацию в других регионах.

Кировская область (ну, 
вот опять!) плетется в хвосте 
списка агентства «РИА Рей-

тинг». Специалисты исследо-
вали рынок жилья в каждом 
из субъектов РФ и составили 
рейтинг регионов по доступ-
ности приобретения квартир. 
Кировская область в этом 
списке заняла 65 место из 84 
возможных.

Сравнивать наши реалии 
с ситуацией в богатых реги-
онах  - на Ямале и Чукотке 
- нет смысла. Однако стои-
мость типовой «двушки» раз-
мером в 54 «квадрата» оди-
накова в Кирове, Курске и 
Биробиджане - она состав-
ляет примерно два миллиона 
рублей. И курянам, и жите-
лям Еврейской автономной 
области купить квартиру про-
ще: копить на жилье им при-
дется по 4,9 и 5,2 года соот-
ветственно.

Конечно, все не так пло-
хо: динамика в Кирове поло-
жительная. Статистика 2015 
года показывала, что копить 
на двухкомнатную квартиру 
кировчанам нужно как ми-
нимум девять лет. Выходит, 
два года нам скостили. Кто 
и как (работодатели подня-
тием зарплат или застройщи-
ки снижением цен) - сказать 
трудно, но факт остается фак-
том.

ИПОТЕКА -  
ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

В рейтинге регионов по до-
ступности покупки жилья в 
ипотеку Кировская область 
занимает значительно более 
высокую строчку - 54 из 84. 
Каждая пятая семья (22,8%) 
может купить квартиру в ипо-
теку при первоначальном 
взносе в 20% от суммы, а за-
одно нормально есть, пить и 
одеваться.

Таковы данные за 2017 год. 
В 2015 году все обстояло ху-
же: взять квартиру в ипотеку 
могли лишь 11% кировчан.

На Ямале и Чукотке, в Хан-
ты-Мансийске и Магадане 
более половины семей с деть-
ми могут купить квартиру в 
ипотеку - эти регионы и на-
ходятся в лидерах рейтинга.

 Замыкают список из 84 
регионов Крым, Ингушетия 
и Дагестан - не более 9% се-
мей из трех человек там мо-
гут взять ипотеку на покупку 
жилья.

 Но Крым, Ингушетия, Да-
гестан - далеко. Мы в Кирове. 
И нам не нужно лучше или 
хуже, чем у других. Нам нуж-
но просто хорошо. Будет ли 
все хорошо с нашим рынком 
жилья, покажет время.

Каждый вторник, 
в 18.05, адвокат 

Сергей Носков 
в прямом эфире 

программы «Право» 
консультирует по вопросам 

юридического характера.

Жилье мое
 ■ ПРЯМАЯ  
ЛИНИЯ

А д в о к а т  
Сергей НОСКОВ 
ответил на вопросы кировчан 
о разделе имущества после 
развода, начислении декрет-
ных выплат и процедуре сме-
ны УК.

 ■ ОХ УЖ ЭТИ СОСЕДИ!
- Наша компания арендует 

муниципальное помещение. 
У нас общий тамбур с сосе-
дями, туда (в тамбур) ведет 
наш эвакуационный выход. 
Соседи выкупили у муници-
палитета свое помещение 
вместе с тамбуром и сейчас 
грозятся заложить наш вы-
ход снаружи. Имеют ли они 
на это право?

Владимир, Киров
- По одним описаниям спор не 

разрешить. Если вообще говорить 
о законодательных нормах, за-
кладка тамбура, если он является 
частью несущей стены, - это пере-
планировка. Здесь собственнику 
помещения придется согласовать 
такую меру с муниципалитетом, 
который владеет соседним поме-
щением, которое ваша компания 
и арендует.

 ■ БАНК ИЛИ БАНКОМАТ?
- Взял кредит на технику, 

плачу каждый раз заранее. 
В очередной раз внес день-
ги через банкомат, чек есть, 
смс-подтверждение - тоже, но 
деньги на карту не пришли и 
банк снова требует платеж. 
Уже ходил в офис и ругался 
с ними, не помогло. Куда в 
итоге жаловаться и на кого - 
на банкомат или банк?

Сергей, Омутнинск
- Здесь два варианта развития 

событий. Если банкомат принад-
лежит тому же банку, в котором у 
вас оформлен кредит, то решать 
этот вопрос нужно с банком. Если 
же банкоматом владеет другой 
банк или вообще частный пред-
приниматель, то «общаться» при-
дется с владельцем.

Ва
ле

ри
й 
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КП
» 
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Семь лет не есть, не пить, зато квартиру прикупить.

За год кировская семья может 
накопить на восемь метров жилья

Р
е
кл

а
м
а
.



10 Россия
www.kp.ru
20.07.2018

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Почему мы со скрипом 
пускаем к себе людей, 
готовых дарить нам деньги.

На концерте в честь закрытия чем-
пионата мира по футболу Владимир 
Путин предложил до конца года раз-
решить безвизовый въезд в Россию 
тем, у кого уже есть удостоверение 
болельщика (FanID). Их на чемпио-
нате мира по футболу выдали свыше 
двух миллионов (см. стр. 2).

За один месяц болельщики остави-
ли в карманах отельеров, ресторато-
ров и «самых честных на свете такси-
стов» только в Москве 96 миллиардов 
рублей. И все это стало возможным 
потому, что гостей мундиаля пускали 
в нашу страну, по сути, без визы. А 
обычному европейцу или американцу 
для приезда в Россию по-прежнему 
нужно пройти пару кругов бюрокра-
тического ада.

«Комсомолка» решила выяснить: 
почему до сих пор не сняты барье-
ры для туристов из богатых стран и 
сколько мы на них можем заработать?

ХОЛОДНАЯ ВОЙНА  

- Позвали меня весной на Ялтин-
ский экономический форум - санк-
ционную блокаду Крыма прорывать. 
А приглашение на визу прислали в 
последний момент, за день до отлета. 
Ну что ж, иду в посольство России, 
подаю документы после часа в оче-
реди. Это еще немного - некоторые 
мои знакомые и по два-три часа вы-
стаивали. Хорошо хоть, Ялтинский 
форум считается госпроектом, ви-
зу мне сделали бесплатно. Так бы за 
срочность пришлось 130 евро отдать. 
А обычную турвизу ваше консуль-
ство делает за две недели и 60 евро. 
На человека. Но в отпуск же обычно 
целой семьей ездят. Значит, умножай 
в три-четыре раза…

О проблемах «руссо-интуристо» 
мне рассказывает депутат Берлинского 
городского парламента Гуннар Линде-
манн из движения «Альтернатива для 
Германии». Это такие немецкие «ват-
ники», выступают за дружбу и против 
санкций. Вместе с однопартийцами 
колесит Гуннар по Руси-матушке от 
Калуги до Симферополя. А вернув-
шись домой, делится впечатлениями: 
крики западных СМИ про «оккупи-
рованный Крым» - враки.

- Каждый зарубежный турист не 
только приносит деньги, но и чаще 
всего превращается в «рекламного 
агента» России в своей стране, - го-
ворит «Комсомолке» замсекретаря 
Общественной палаты РФ Владислав 
Гриб. - Вам, наверное, кажется, будто 
в эпоху интернета иностранцы нашу 
страну хорошо знают? Многие до сих 
пор живут стереотипами холодной 
войны. Которые может сломать толь-
ко личный опыт.

- У нас в Якутии потенциал колос-
сальный. Несмотря на то, что мы - 
полюс холода. У нас есть Ленские 
столбы, Музей мамонта! В 2016 году 
республику посетили 178 тысяч ту-
ристов, на 20% больше, чем в преды-
дущем. А тур может стоить и 50, и 100 
тысяч рублей! Доходы от турпотока за 
последние 10 лет возросли в 3 раза, до 
1,5 миллиарда рублей в год, - подсчи-
тывает в разговоре с корреспонден-
том «КП» доцент Северо-Восточного 
федерального университета Дарьяна 
Максимова. - Однако иностранцев 
среди этого потока - лишь около 5%. 
Хотя тратить они готовы куда больше, 
чем россияне. Барьер - дороговизна 
авиабилетов, слабый сервис… но и 
визовый вопрос - тоже.

В целом же по стране «импортный» 
турпоток стагнирует. 2015 год: Рос-
сию посетили 26,9 миллиона зарубеж-
ных туристов. 2016-й: 24,6 миллиона. 
2017-й: 24,4 миллиона. Получается, 
мы сопоставимы по количеству тури-
стов с крошечным Гонконгом - туда 
их за год въезжает 25 миллионов.

Но есть и хорошие новости.  В 
 2013-м к нам с туристическими це-
лями въехали 50 тысяч граждан Юж-
ной Кореи. В 2014-м - 114 тысяч. В 
2017 году - уже 254 тысячи! По темпам 
прироста турпотока в Россию южные 
корейцы на первом месте. С чего бы? 
В конце 2013-го Москва и Сеул вза-
имно отменили визы!

ИНОСТРАНЦЫ ХОТЯТ УВИДЕТЬ 
КРЫМСКИЙ МОСТ

Ну ладно, то все-таки Корея, и в 
общем турпотоке ее даже возросшая 
доля - все равно с гулькин нос. А есть 
ли тяга в Россию у жителей других 
развитых стран?

- В самолете на Симферополь регу-
лярно вижу китайцев и англоговоря-
щих. Многие иностранцы в этом году 
специально направляются в Крым, 
чтобы проехать по недавно открытому 
мосту через Керченский пролив, - со-
общает «Комсомолке» председатель 
горсовета Евпатории Олеся Харито-
ненко. - А наш город два месяца назад 
подписал соглашение о побратимстве 
с французским городом Мариньян. 

Его мэр прямо сказал: «Меня избрали 
граждане, и они хотят развивать связи 
с Крымом». Интерес к полуострову за 
рубежом огромный!

- Когда-то все юго-восточное Сре-
диземноморье от Туниса до Египта и 
Турции было любимым местом от-
дыха немецких пенсионеров. Туры 
дешевые, сервис на уровне. Но в по-
следние годы ИГИЛ (запрещенная в 
РФ экстремистская организация. - 
Ред.) регулярно устраивает там терак-
ты. Многие мои соотечественники 
хотели бы отдыхать на приморских 
курортах России: в Калининградской 
области или в Крыму, - продолжает 
немецкий «ватник» Линдеманн. - Но 
визовый барьер их смущает.

ПЛЕН СОВЕТСКОГО МЫШЛЕНИЯ
Блогер и историк железных дорог 

Сергей Сигачев встретил начало чем-
пионата мира по футболу в любимом 
месте - на «чугунке». Изучал новые 
вагоны скоростного состава «Алле-
гро» на пути из Хельсинки в Питер. 

- Накануне чемпионата поезд был 
забит под завязку, больше полови-
ны - с FanID на груди, - вспоминает 
Сигачев. - Очень многим на «ного-
мяч» абсолютно плевать. Зато без 
визы махнуть в Питер, а оттуда по 
России - настоящая радость.

- Страна до сих пор в плену со-
ветского мышления: «любой ино-
странец - потенциальный шпион», - 
объясняет «КП» директор Института 
актуальной экономики Никита Иса-
ев. - При нынешнем противостоя-
нии с Западом отмена виз может быть 

только односторонней: в России - 
для туристов из Европы и США, но 
не наоборот. Поэтому, думаю, мы и 
боимся потерять лицо: как можно 
рассказывать, что «кругом враги», 
одновременно снимая засов с ворот? 

ДАЕШЬ ВИЗУ ПО ЭЛЕКТРОНКЕ?
К концу чемпионата мира по фут-

болу глава Ростуризма Олег Сафонов 
в разговоре с журналистами допустил 
переход на более прогрессивную си-
стему - выдачу виз в электронном 
виде. Благо мировой опыт есть.

- Когда гражданин ФРГ хочет пое-
хать в Америку, достаточно заполнить 
онлайн-анкету на сайте посольства 
США, предупреждая о въезде, - рас-
сказывает «КП» жительница Берлина, 
русская немка Ольга Витлиф. - Многие 
«руссланддойче» и хотели бы поддер-
живать связи с домом, но с нынешни-
ми правилами въезда в Россию это не 
так просто. (Например, если человек 
20 - 25 лет назад репатриировался в 
Германию, то дети у него родились 
уже здесь, паспорта РФ и возмож-
ности въезжать на старую родину у 
них нет.) 

Эхо ЧМ-2018

Самые горячие новости 

Теперь бы еще России осознать: туристы - безопасные и выгодные гости.

Что думаете? 
Ждем ваших 

ЧТО В ИТОГЕ

В лучшие годы поступления той же Турции от туриндустрии составляли 10 - 12% 
национального ВВП.

триллиона (по наиболее консервативной оценке). Получается, весь туризм в ней 
занимает примерно $60 миллиардов. Внутренний и въездной приносят примерно 

А теперь представим, что в случае отмены виз въездной турпоток увеличится хотя 

консервативных оценок). Выходит, в первый же год можно получить доход не менее 
$3 миллиардов. И мешает этому только «какбычегоневышлизм» наших бюрократов.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Вам шашечки 
или прибыль?

Блогер и путешественник Александр 
Лапшин посетил 136 стран. И нигде не 
видел, чтобы после снятия барьеров для 
богатых туристов кто-нибудь пострадал:

-
граничный туризм из Норвегии, Финлян-
дии, Польши, Прибалтики. Хотя бы потому, 
что цены на многие товары (например, 
бензин или алкоголь) здесь ниже, чем в 
соседних странах. Что увеличит инвести-

безвизовый режим почти со 100 странами 
мира, хотя сами граждане Турции в тот 
же Евросоюз ездят только по визам. Ну и 
Мексика, Таиланд, Черногория, Албания, 
Египет, Марокко, Тунис, Индия, Китай… 
Все они облегчили визовый режим с разви-
тыми странами в одностороннем порядке.

В доводы про опасность потери лица 
перед Западом эксперт не верит:

- Такие утверждения основаны лишь на 
эмоциях, но, рассуждая о потенциальных 
экономических выгодах, надо мыслить 
здраво!

FM.KP.
RU
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- К сожалению, мно-
гие одинокие женщи-
ны, даже понимая, что 
их любимый - альфонс, 
предпочитают жить с 
ними и содержать сво-
их любовников, чем 
оставаться одной, - го-
ворит семейный психо-
лог Татьяна Кирасова. - 
И никакие слова о том, 
что нужно быть гордой, 
бросить этого прохво-
ста, не помогут. Герои-
ня не просто знает, что 
ее мужчина - альфонс, 
она простила ему пре-
дательство и ограбле-
ние. И искренне верит 
в то, что сможет его 
перевоспитать. Часто 
нам дороже не то, что 

нам дают, а то, что мы 
вкладываем в челове-
ка. А также вера в то, 
что рядом с нами этот 
человек сможет стать 
лучше. И альфон-
сы умело пользуются 
этим моментом. По-
ка женщине не надо-
ест отдавать и верить, 
а мужчине принимать 
и обещать исправить-
ся, их отношения бу-
ду длиться. И вполне 
возможно, будут весьма 
гармоничны.

Увы, чаще всего аль-
фонсы - это бездонный 

колодец. Можно сколь-
ко угодно вкладывать 
в него свои силы, жа-
лость, деньги, помогать 
деловыми связями. Но, 
к сожалению, чаще все-
го, вы для него - лишь 
средство удовлетворе-
ния его сиюминутных 
потребностей. Через 
месяц или год его же-
лания могут резко из-
мениться, и он, ничуть 
не сожалея и не думая о 
ваших чувствах, упорх-
нет в поисках новых 
впечатлений и новой 
«мамочки».

Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

Аферист-соблазнитель 
представлялся крупным 
бизнесменом 
«под прикрытием».

К 53-летней Татьяне Кондратьевой 
(фамилия изменена) из Саяногорска, 
что в Хакасии, любовь - в прямом 
смысле слова - спустилась с неба. 
Точнее, с телеграфного столба. В ли-
це электромонтера Геннадия 44 лет, 
устанавливавшего счетчики. Женщи-
на и думать не могла, что их лавстори 
попадет в криминальную хронику.

- Жила в свое удовольствие, - рас-
сказывают друзья женщины. - Дочка 
выросла, у нее своя семья. И тут за 
Татьяной начал ухаживать этот Гена. 
Шабашник из Кемерова, на заработ-
ки приехал. Неделю за ней ходил: 
«Люблю, куплю, полетим!» Скоро 
стали жить вместе в ее квартире.

Она - блондинка с выдающимся 
бюстом. Он - с виду неказистый, но 
к женщинам подход имеет. Смекнул 
сразу: Татьяна, скажем так, не бед-
ствует. Приличная квартира, золото, 
вещи. Да и хобби что надо - собира-
ет юбилейные монеты да купюры. 
С такой не пропадешь! Для новой 
пассии залетный монтер сочинил 
целую легенду. Представлялся круп-
ным бизнесменом.

- Ты не смотри, что я шабашник! - 
вещал он женщине. - Временная ли-
чина. На самом деле я известный 
предприниматель из Кемерова. 
Только в бегах. Вынужден скрывать-
ся от врагов, поэтому уехал в Сая-
ногорск. Понятное дело, инкогни-
то. Но у меня есть покровители в 
правительстве РФ. Приедут - точно 
помогут. О, вот они звонят. Выйди - 
поговорить надо.

Вскоре «опальный принц» уво-
лился с работы и вольготно зажил 
за счет Татьяны. Благо кое-какие 
сбережения у нее имелись. Кстати, 
свою избранницу уверил: он в раз-
воде, есть единственный сын. «Дела 
наладятся - переедем в Кемерово, от-
грохаем там дом. Погоди, любимая, 
у нас будет все».

ПРИЛЕТИТ ДРУГ-ВОЛШЕБНИК
Вот и годила - около года. Прове-

рять своего «героя под прикрытием» 
даже не собиралась. Разве что сде-
лала копию его паспорта на всякий 
случай. Искренне считала своим му-

жем. Доверяла как родному, заказала 
ключи от квартиры.

- И в какой-то момент это обо-
жание его достало, - делятся знако-
мые. - Он и вправду был разведен. 
Только «запамятовал», что у него 
трое маленьких детей. Вот и решил 
махнуть к ним.

В то утро заранее предупредил Та-
тьяну: «Ко мне приедут высокопо-
ставленные гости, тебе не нужно их 
видеть».

И та безропотно засобиралась к 
подруге. Только за порог - кинулся 
паковать сумку. Экипировался осно-
вательно. Кроме своих, прихватил и 
вещи любимой. Сапоги замшевые 
новые, кроссовки «Адидас» три па-
ры. Опустошил шкатулку с золотом, 
не побрезговал и коллекцией юби-
лейных монет. Всего тысяч на 200.

Татьяна вернулась, а дом пустой. 
Ни любимого, ни добра. Понача-
лу не поверила своим глазам, раз за 
разом набирала телефон, он не отве-
чал. Трубку взял, когда был в районе 
Новокузнецка. Изменив голос, про-

хрипел: «Это телефон другого чело-
века, не звоните сюда!» Поняв, что 
ее облапошили, женщина побежала 
в полицию.

Геннадий тем временем добирался 
до Кемерова на попутках. Решил: 
это самый безопасный способ. По-
скольку наличностью не разжился, 

расплачивался «позаимствованным» 
у пассии золотом. Не в ломбард же 
его нести - попадешься влет.

Повидался с семьей, а потом завер-
бовался на вахту в Норильск. После 
годичных «каникул» пришлось за-
рабатывать самому.

- Там его и разыскали, - расска-
зывает пресс-секретарь УВД по Аба-
кану Светлана Соломеина. - Умысла 
скрываться у него не было, на звонки 
отвечал. Тем не менее его отправили 
обратно в Саяногорск под подписку 
о невыезде.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ...
И первой, к кому он заявился, ста-

ла брошенная невеста.
- Прости меня, я потерять тебя бо-

ялся, - повинился мужчина. - По-
этому вынужден был врать. Ложь 
копилась, не знал, как признаться. 
Обещаю: на работу устроюсь, все 
возмещу!

И ее сердце дрогнуло. Татьяна 
опять поселила его у себя. Видимо, 
надеется перевоспитать - так-то он 
мужик неплохой, такие на дороге 
не валяются. Говорят, на допросы 
теперь ходят вместе. Он ведет себя 
как шелковый. Она поправляет на 
нем рубашку, пылинки сдувает.

По статье «кража» ему светит до 
пяти лет. Но, как показывает прак-
тика, такие дела часто завершаются 
примирением сторон. А иногда, воз-
можно, и свадьбой...

Женская душа

 КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

Наши читатели активно обсуждают 
житейские истории на читательском 
форуме «КП». Наиболее интересные 

отклики мы отобрали для вас  
на > стр. 14.

«То, что мы вкладываем 

Обманутая альфонсом 
пассия взяла его  
на перевоспитание
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Александр МИЛКУС

Обозреватель «КП» 
разбирался, 
с чего вдруг начали 
опять сокращать 
федеральный
перечень книг, 
по которым дозволено 
учиться в школе. 
И вообще какими 
они должны быть.

Я читал заключения экс-
пертов, проводивших новую и 
почему-то спешную проверку 
школьных учебников, и пытал-
ся найти в них широту мысли, 
глубину анализа. Мне наивно 
казалось, что только мудрые 
специалисты могут рассуждать 
о том, какая книжка нужна 
школьникам, приближает ли 
она их к белоснежным верши-
нам знаний. Но перелистывал 
я совсем другие тексты. 

 Вот в учебнике «Обще-
ствознание» за 6-й класс (по 
нему учатся дети лет 12 - 13) 
приводят простенький стишок:

- Где ты была сегодня, киска?
- У королевы у английской.
- Что ты видала при дворе?
- Видала мышку на ковре!
По-моему, он вполне к ме-

сту, чтобы объяснить ребятам, 
что такое истина абсолютная 
и относительная. Но эксперт 
одергивает: «Бессмысленное 
задание».

 Другой эксперт возмуща-
ется: «Почему при назывании 
Ганди употреблено прозвище 
Махатма и не дано имя соб-
ственное Мохандас Карам-
чанд?» (Это другой учебник 
«Обществознание», но тоже 
6-й класс.) Конечно, без этого 
знания подросткам никак.

«Обществознание» за 
10-й класс поразило про-
веряющих фразой «В гневе 
Зевс-громовержец испепелил 
титанов и смешал их пепел с 
кровью Диониса…» («В учеб-
нике неуместны такие жуткие 
подробности».) Знал бы экс-
перт, что дети по телевизору 
смотрят.

 В учебнике «ОБЖ» для 9-го 
класса эксперт обрушивается 
на аббревиатуру «РФ» («она не 
является официальным сокра-
щением, и ее использование в 
учебнике неуместно»).

Биология, география, лите-
ратура… Многие замечания, 
по сути, мелкие придирки, 
демонстрирующие кругозор 
экспертов, которым что-то да 
найти нужно. Еще и написаны с 
ошибками: некоторые проверя-
ющие не знают, как правильно 
писать «некорректно» - слитно 
или раздельно.

СОКРАЩЕНИЕ РАДИ 
СОКРАЩЕНИЯ

В каждом серьезном дей-
ствии, особенно если оно ка-
сается системы образования, я 
пытаюсь найти логику. Сейчас 
готовится сокращение феде-
рального перечня учебников, 
рекомендованных для школ. 
Примерно треть книг экспер-
ты посчитали неправильными: 
в них, дескать, полно ошибок. 

Но с ошибками давно не так 
все просто. Еще лет десять на-
зад, когда Минобрнауки в пер-
вый раз всерьез взялось навести 
порядок с разноголосием учеб-
ников, выяснилось: неграмот-
ных, трагичных неточностей, 
которые могут сломать судьбу 
ребенку, если он начитается 
неправильных книжек, нет. 
«Комсомолка» тогда вместе с 
замминистра образования Исаа-
ком Калиной объявила на всю 
страну конкурс, пообещав побе-
дителю, приславшему учебник 
с грубыми ошибками, мощный 
компьютер в подарок. Компью-
тер остался в магазине.

В 2014 году, когда перечень 
впервые пощипали (из 3000 
наименований в нем осталось 
1369), в основном придирались 
к формальностям - не тогда сда-
ли результаты экспертизы, не 

принесли вовремя пакет доку-
ментов. Ну а сейчас, по-моему, 
нет смысла менять перечень. 
Потому что как инструмент, 
определяющий школьную 
жизнь, он безбожно устарел.

  

  ГДЕ ЦИФРОВАЯ ШКОЛА?
Эксперты проверяли бумаж-

ные учебники. Электронные ва-
рианты даже не смотрели. Хотя 
с прошлого года издательства 
обязаны выпускать бумажные 
и электронные учебники. Но 
электронные варианты таки-
ми не являются. Они должны 
быть идентичны бумажным. 
Вот издательства и не замора-
чиваются - вместо современ-
ных интерактивных учебников 
выпускают копии бумажных, 
переведя страницы в электрон-
ный формат.

Цифровое образование при-
ходит в школу другим путем. 
В этом году на Московском 
международном салоне обра-
зования я насчитал 8 компаний, 
которые помогают педагогам, 
родителям и детям учиться с по-
мощью интернета. От мощных 
платформ Яндекс.Просвещение, 
Lecta, «Российского учебника» 
до «Мобильного электронного 
образования» и Учи.ру. Здесь и 
домашние задания, и учебный 
материал, соответствующий 
образовательным стандартам. 
Материалы в удобной совре-
менным детишкам форме. А 
для учителя возможность про-
верить выполнение домашнего 
задания за 10 минут онлайн.

По моим прикидкам, такими 
платформами уже пользуются 
больше 3 миллионов школь-
ников, 25 тысяч школ. Почти 

половина средних общеобразо-
вательных учреждений.

Классам, которые перешли на 
такие платформы, учебники и 
не нужны. Все есть в интернете.

- А как же экспертиза? Кто вас 
без экспертизы к детям допустил? 
- строго спрашивал я представи-
телей компаний.

- А такие ресурсы не нужно 
проверять. Но мы на всякий 
случай получили экспертизу 
РАН. У нас свои методисты, 
они знают, как ребятам пред-
меты преподавать, - вот такие 
ответы почти слово в слово я 
получил ото всех.

- Но бумажные учебники со-
кращают…

- Вы про бизнес, а мы гово-
рим про образование!

  ДВОЙНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ
- Опять сокращают? - вздох-

нула моя собеседница, дирек-
тор одной из школ во Влади-
мирской области. - Мы же 
только что заключили дого-

воры с тремя издательствами 
на поставку книг на 800 тысяч 
рублей. Вы представляете, на-
сколько это большие деньги 
для сельской школы? Вот и 
учат не по тому, что в перечне, 
а по тому, что есть в библиотеке. 
Сильно подкосили сокращения 
2014 года. Некоторые учителя 
продолжают, аккуратно об-
ходя закон (учебниками не из 
перечня пользоваться нельзя, 
зато можно - вспомогательными 
пособиями), использовать курс 
математики Людмилы Петерсон 
или программу «Школа 2100».

- От нас требуют результат, - 
говорит мне директор из Сверд-
ловской области. - А программа 
Петерсон дает хороший уровень 
освоения математики.

- У нас правильные учеб-
ники на партах появляются, 
когда приходят проверяющие, 
- признается директор из Че-
боксар. - А как учим? Матема-
тики используют несколько 
учебников. Гуманитарии ими 
не пользуются. Берут тексты-
первоисточники и много по-
лезного из размещенных в 
интернете электрон-
ных ресурсов.

И лишь один директор воз-
мутилась:

- Без бумажного учебника 
нельзя. А вот какой-то параграф 
дети вспомнить должны: поли-
стали книжку - и вспомнили!

В общем, нехорошо это, когда 
учат по одним книжкам, а заку-
пают для проверяющих другие. 

 ВПЕРЕД, В ПРОШЛОЕ!
Банальность, конечно, но 

важная: мы живем в мире не-
определенного завтра. Мы не 
знаем, какие профессии будут 
востребованы через 5 - 7 лет. Раз 
уж мы взялись за новые учебни-
ки, надо бы собраться экспер-
там, педагогам и подумать, как 
учить современных детей. Как 
заметила министр образования 
(а теперь - министр просвещения) 
Ольга Васильева, мы не знаем 
наших детей - исследования но-
вого поколения не проводились 
лет 30.

Я бы сегодня осовременива-
ние школ начал с исследования 
нынешнего и грядущего по-
колений. Как им комфортнее 
получать информацию? Затем 
определить базовый объем зна-
ний и навыков, которые должна 
дать современная школа. А по-
том писать новые стандарты и 
разрабатывать не учебники, а 
цифровые комплексы.

Родительское собрание
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Аргумент № 1 

Аргумент № 3

Впрочем, можно было 
этот текст про судьбу бумажных

учебников и не писать. 
Достаточно было 
бы одной фразы: 

РЫНОК УЧЕБНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ -
А ЭТО И УЧЕБНИКИ, 

И РАБОЧИЕ ТЕТРАДИ - 

25 МЛРД.
 РУБЛЕЙ 

В ГОД.

КСТАТИ

Д
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Только 

781 
получил 
положительные 
заключения.

ЦИФРЫ
В этом году эксперты 

Российской академии 
образования (в основном - 
учителя московских школ) 
в рамках дополнительной 

экспертизы проверили 

1117 учебников. 
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«Комсомолка» 
рекомендует: 

электронные 
формы учебников, 

соответствующие 
государственным 

стандартам, 
от ведущих 
образовательных 
платформ 

kp.ru.

Нам бы все учебники 
взять и исключить!

Аргумент № 2 

Программу 
«Родительский 

вопрос» слушайте по 
четвергам с 19.05 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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 ЮБИЛЕЙ

Владимир ДЕСЯТЕРИК, 
Людмила СЁМИНА

19 июля 2018 года - 125 лет 
со дня рождения главного со-
ветского поэта Владимира 
Маяковского. В тридцать 
семь он, как и Пушкин, ушел 
из жизни, оставив в исто-
рии литературы яркий след. 
Однако его литературное 
«громадьё» оставляет в те-
ни часть биографии поэта: 
четыре года (1927 - 1930 гг.) 
Маяковский считал главной 
свою работу в «Комсомоль-
ской правде» и носил в кар-
мане удостоверение ее спе-
циального корреспондента за 
номером 387.

ПОЧЕМУ ИМЕННО «КП»?
Нужно сказать, что до «Ком-

сомолки», которая до мая 1934 
года размещалась в здании 
Главконторы на Лубянке, 
ходить на работу поэту было 
удобно. Получил задание, на-
писал текст, перешел площадь 
у Политеха - и клади замет-
ку на стол редактору. Однако 
вряд ли только это привлекло 
Маяковского в газету. Когда 
же и почему стал он постоян-
ным сотрудником «КП»? Что 
привлекло его туда?

Во-первых, конечно, соб-
ственный юношеский дух. 
Большинство его стихов об-
ращено к молодежи. Идеолог 
большевистской культуры 
нарком и соратник Ленина 
Анатолий Луначарский как-
то заметил: «Маяковский до 
гроба будет юношей».

И это так: за время рабо-
ты в «Комсомолке» Маяков-
ский провел более ста встреч 
в молодежных аудиториях 
и в сорока, кроме Москвы, 
городах.

Он и предназначение газе-
ты видел в работе с молоде-
жью: «Наш чтец - это вузов-
ская молодежь, это рабочая 
и крестьянская комсомолия, 
рабкор и начинающий пи-
сатель».

ЧЕЛОВЕ Ю
В воспоминаниях Михаи-

ла Розенфельда мы читаем, 
что Маяковский приходил в 
редакцию с массивной тро-
стью в руках тогда, когда ко-
ридор уже был переполнен 
посетителями. «Медленным 
шагом, дымя зажатой в зубах 
папиросой... Он шел по ко-
ридору нарочито медленно, 
останавливался, слушал, о 
чем говорили, всматривался 

в лица незнакомцев и, увлек-
шись, вступал в разговор». 
Обязательно заходил в от-
делы - получить задания.

Рабочим отделом руководил 
тогда Мирон Перельштейн, 
автор многих инициатив и 
молодежных движений. С 
Маяковским они раскручива-
ли из номера в номер «Марш 
ударных бригад», от которого 
потом выкристаллизовалась и 
идея социалистического со-
ревнования, и лозунг «Пяти-
летку в четыре года!», а уже в 
мае 1930 года «Комсомолке» 
вручили за эти акции орден 
Ленина за номером 1!

Так что вклад Маяков-
ского в романтику ударного 
труда и соревнования несо-

мненен. Ударничество тоже 
соответствовало его харак-
теру. Он как-то писал даже, 
что мечтает о времени, когда 
Госплан будет давать поэтам 
«задания на год».

Он брался за любую рабо-
ту: если надо было - писал 
агитки, сочинял призывы и 
лозунги, придумывал заго-
ловки, готовил сатирические 
рисунки, брал заказы на со-
чинение стихов к очередной 
газетной кампании.

Его возмущало, что реаль-
ное число подписчиков га-
зеты в то время было трудно 
сопоставимо с количеством 
молодых людей, получивших 
комсомольские билеты.

Комсомольцев -
два миллиона.
А тираж?
На сотне тысяч замерз
и не множится.
Где же организация
и размах наш?
Это ж
получаются ножницы...

«ТОВАРИЩИ ВАНИ, 
ТОВАРИЩИ МАШИ!»

Маяковский не уставал по-
вторять на всех встречах и в 
дискуссиях, как важно учить 
комсомольцев использовать 
в своей работе такое огромное 
подспорье, каким является га-
зета. В стихотворении «Ком-

сомольская правда» поэт так 
объяснил это:

Товарищи Вани,
Товарищи Маши,
Газета -
ближайшая ваша родня. 
Делайте
дело
собственное ваше,
лишний
номер
распространя.
Стихотворение завершает-

ся призывом:
Все -
от городов краснотрубых
до самой деревушки
глухой и дальней, 
все ячейки,
и все клубы,
комкомитеты*,
избы-читальни**,
вербуйте
новых
подписчиков тыщи-ка,
тиражу,
как собственному
росту
рады,
каждый комсомолец,
стань
подписчиком
«Комсомольской правды».
Отличная, между прочим, 

идея и для сегодняшних дней!
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Маяковский громил буржуазию, но и сам был  
не прочь время от времени пошиковать. 

Удостоверение поэта,  
когда он работал в «Комсомолке».

* Комкомитеты - комсомоль-
ские комитеты.

**Библиотеки.
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аСпецкор «Комсомолки» 
номер 387

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

Вчера актеру 
исполнилось 80 лет.

Знаменитый на весь Со-
ветский Союз Мимино, а 
для близких просто Буба, 
в последнее время удивля-
ет своими политическими 
заявлениями. Его критика 
советского герба вызвала 
шквал осуждения (см. сайт 
kp.ru). Но в памяти остает-
ся искреннее «Чито-грито» 
(«Птичка-невеличка») и 

-
ство». Мы позвонили Вах-
тангу Константиновичу 
накануне юбилея. Первый 
вопрос был традиционным: 
как собирается отмечать 
юбилей?

- Соберемся в узком кру-
гу близких родственников 
в моем доме в Батуми. А 

на следующий день, навер-
ное, пойдем в ресторан и 
хорошо посидим. Лето я 
провожу в Батуми. В Тби-
лиси перееду осенью - там 
на октябрь запланированы 
мои выступления. Через 
неделю полечу в Баку на 

-
комый голос Кикабидзе 
немного искажает кашель.

- Вахтанг Константино-
вич, вы простудились?

- Кашляю, потому что ку-
рю уже 71 год.

- Пора бросать...
- Бросать врачи не раз-

решают. С 9 лет курю.
- В Россию планируете 

приехать с концертами?
- Я не был у вас десять 

лет (после событий в Юж-

Ред.). Но это 
не значит, что я перестал 
любить русский народ и 
русскую публику.

- А с друзьями, кото-
рые живут в Москве, 
общаетесь?

- Конечно, общаемся! С 
Георгием Данелией на днях 
разговаривал. Он плохо се-
бя чувствует и не сможет 
приехать в Грузию. Я, к со-
жалению, тоже неважно 
себя чувствую. Что делать: 
мы уже немолодые люди.

- В кино снимаетесь?
- Написал сценарий «Диа-

- Что за диагноз та-
кой?

- Врачебный. И у меня 
он есть. Я же грузин. Мой 

новелл о жизни, о любви, 
о родине. Но пока еще не 
решил, кто будет режис-
сер и кто будет сниматься.

- Вы все время делае-
те громкие заявления…

- Ну какие заявления я 
делаю?! Сказал, что мне не 
нравится советский герб? 
Но об этом я и раньше 
говорил. Я люблю эстети-
ку. Когда художник что-то 
пишет, это должно быть 
умно и красиво. С моей 
точки зрения, советский 

-
не земного шара в обрам-

красивый образ. Только 
это я и сказал.

- Герб Грузинской ССР 

тоже серп и молот, толь-
ко на фоне снежного 
хребта.

- Я о том и говорил. Мне 
не нравится советская 
символика с точки зрения 
эстетики.

- Как в Грузии вос-
принимают ваши заяв-
ления?

- Я не интересуюсь, как 
мои слова, а тем более 

их интерпретация вос-
принимается в Грузии. Я 
живу своей жизнью. Ез-
жу на рыбалку. Недавно 
поймал на удочку белого 
амура на 7 килограммов 
400 граммов. Обязательно 
напишите вес. Для рыбака 
эта точность важна, как в 
аптеке... И передайте при-
вет всем россиянам. Я к 

Роль летчика Валико 
в фильме «Мимино» 

писалась специально 
для Вахтанга 

Кикабидзе. И стала 
одной из лучших  

в киноистории СССР.

Вахтанг КИКАБИДЗЕ: 

Передайте привет всем россиянам. 
Я к ним - с большой любовью!
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 ЧУЖОЙ КАРМАН

«Ювентус» за день продал 
полмиллиона футболок 
с именем Роналду

Косолапый футбол

Сергей КИРИЛЛОВ

А в Неаполе 

бумагу 
с изображением 
звезды.

Криштиану Роналду сра-
зу после чемпионата мира 
перешел из «Реала» в «Ювен-
тус». «Старая Синьора» запла-
тила за трансфер стареющей 
звезды 110 миллионов евро 
и, как оказалось, не прога-
дала. Только за первый день 
интернет-магазин туринского 
клуба продал 520 тысяч фут-

это почти 55 млн. евро, или 
половина трансферной цены 
футболиста.

Мало того, после ухода 
Роналду из «Реала» испан-
ский королевский клуб стал 
терять своих болельщиков, 
и от официального командно-
го Твиттера отписался почти 
миллион человек. Прибли-

зительно столько же новых 
интернет-пользователей по-
лучил «Ювентус».

Любопытно, что новую вы-
сокооплачиваемую работу Ро-
налду нашел всего с одного 
пинка, вернее, удара через се-
бя в ворота «Ювентуса» в 1/4 
финала Лиги чемпионов. Этот 
гол, кстати, был признан самым 
красивым в прошлом сезоне.

Но, как оказалось, красав-
чик мог оказаться в другом 

который мечтает подвинуть 
«Юве» с чемпионского трона. 
Увы, денег на полноценный вы-
куп 33-летнего форварда и его 
зарплату в 30 миллионов евро 
у неаполитанцев не нашлось 
И теперь они кусают локти. 
Болельщики «Неаполя», ко-
торые еще помнят, как за их 
клуб играл Диего Марадона, 
даже выпустили туалетную бу-
магу с изображением Роналду. 
Словом, страсти в чемпионате 
Италии закипели еще за месяц 
до его начала.

Андрей ВДОВИН

Российская премьер-
лига представит новое 
лицо, медвежье.

Российский футбол по окон-
чании ЧМ-2018 резко меняет 
свой имидж. Из названия на-
шей лиги пропало одно слово: 
раньше она называлась Рос-
сийская футбольная премьер-
лига, а теперь просто Россий-
ская премьер-лига (РПЛ). Но 
главное, изменилась эмблема. 
Вместо мяча-глобуса РПЛ бу-
дет представлять пятиугольный 
медведь с грозным взглядом.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ МЕДВЕДЬ?
Медведь - это новое лицо 

РПЛ. Его разработала студия 
Артемия Лебедева. На сайте ди-
зайнеров новая эмблема рос-
сийского футбола описана так: 
«Медведь выполнен в цветах 
российского флага - красном 
и синем,  которые пересекаются 
и символизируют соревнова-
тельный дух, присутствующий 
в любом спорте, а особенно 
в футболе». Есть и объяснение 
красным глазам зверя - это го-
рящие от страсти глаза. Авто-
ров даже не смутило прилага-
тельное «косолапый», которое 
можно употреблять и рядом с 
российским футболом тоже.

А ПОЧЕМУ ИМЕННО ЭТОТ 
ЗВЕРЬ?

Все дело в деньгах. Знаете, 
сколько получает РПЛ от теле-
визионного контракта с «Матч 
ТВ»? 1,7 млрд. рублей. Это 
меньше, чем 30 млн. долларов. 
И это в 30 раз скромнее, чем за-
рабатывают на ТВ итальянские 
и испанские клубы и в 70 раз 
меньше, чем английские. Рос-
сийская премьер-лига поняла, 
что на родных болельщиках она 
особо денег не заработает, и 
предприняла бросок на Запад. 
Создателям символа россий-
ского футбола хотелось найти 
что-то узнаваемое во всем мире 
и вызывающее уважение.

Вариантов по большому сче-
ту было два - либо что-то про 

космос, либо медведь. Медведь 
оказался ближе - он издавна 
присутствовал на символике 
российских футбольных бо-
лельщиков, и он нейтрален, 
то есть не ассоциируется ни с 
одним из российских клубов. 
Это вам не армейский конь, 
спартаковский кабан или зе-
нитовский лев.

Валентина ЛЬВОВА 

Осторожно: сейчас будет 
много недоуменных ритори-
ческих вопросов.

Скажите мне, на фига ко-
зе баян? Грубая поговорка, 
но очень подходящая к но-
вому рекламному ролику 
одного сотового операто-
ра. Зачем, спрошу я вас, 
свинье телефон? И зачем 
телефон вороне, собаке 
или зайцу? И нужен ли мне 
такой тариф, который под-
ходит свиньям, собакам, 
воронам и зайцам?

Смысл ролика такой: 
герои передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!» 55 лет 
работали без отпуска. Их 
лапки «никогда не касались 
белоснежного песка», «их 
мордочки никогда не обду-
вал морской ветер». Что 
же мешало Хрюше, Сте-
пашке, Каркуше и Филе 
отправиться за границу? 
Очевидный ответ «это ку-
клы» не принимается, так 
вы демонстрируете отсут-
ствие фантазии и душев-
ную черствость. Мешало 
им исключительно отсут-
ствие выгодного тарифа, 
а то бы уж давно махнули 
герои за бугор на большом 

красивом самолете, пока 
под креслами корячились 
бы бесправные кукловоды.

Кукловодам действи-
тельно не позавидуешь: 
в рекламе постоянно по-
казывают нижние конеч-
ности зверушек, никакого 
прикрытия в виде стола 
нет, так что приходилось 
людям очень нелегко. Их 
подвиг уже воспели сами 
изготовители ролика, хотя 
так и осталось неясным, 
зачем понадобились по-
добные страшные мучения.

- Герои нашей новой кам-

куклы, которые наконец ре-

щили прессе маркетологи, 
пообещав продолжение.

То есть мы еще, возмож-
но, увидим Каркушу на пля-
же со смартфоном в руке. 
Или Хрюшу, который бро-
дит по Барселоне, включив 
навигатор.

Однако смысл этого кар-
тонного мимими на фоне 
красивых пейзажей мне 
непонятен. Ассоциировать 
себя со Степашкой или 
Филей взрослый платеже-

способный человек вряд ли 
захочет. Дети же, которых 
еще интересуют «Спокой-
ной ночи, малыши!», очень 
малы, и им даже значение 
слова «тариф» непонятно. 
Вряд ли заказчики рекламы 
придумывали свой «остро-
умный» ход со зверинцем в 
отпуске, представляя, как 
ребенок подходит к отцу и 
канючит: «Папа, папа, а у 
нас тариф, как у Хрюши? 
Ну давай, ну пожалуйста, 
купи, как у Хрюши! Хочу, 
хочу!»

Но, кроме явной беспо-
лезности такой рекламы 
для привлечения целевой 
аудитории (с этим пусть са-
ми маркетологи и справля-
ются), есть у ролика еще 
одно свойство. И оно уже 
вредно для нас. Мы посто-
янно задаемся вопросом, 
как отучить чадо от гадже-
тов. И вдруг сводим в кадре 
любимых детьми кукол и 
смартфоны. Если уж обо-
жающий нравоучения пра-
вильный Степашка не мо-
жет жить без телефона, то 
как теперь заставить ото-
рваться от него ребенка?

 БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Позвони - похрюкаем!

Глеб ГУБАРЕВ

На телеэкраны 
возвращается 
Леха Николаев, 
главный герой 
сериала «Агент 
национальной 
безопасности».

Съемки фильма «Агент на-
циональной безопасности. 
Возвращение» начались на 
днях в Санкт-Петербурге. 
А ведь с его героем, обая-
тельным агентом ФСБ Ле-
хой Николаевым, зрители, 
казалось, навсегда про-
стились еще 14 лет назад. 
Детективно-комедийный се-
риал «Агент национальной 
безопасности» пришелся 
ко двору на стыке 90-х и 
нулевых, когда публика 
испытывала потребность 
именно в таких героях - не 
слишком дисциплиниро-
ванных, зато отважных, 
которые хоть и не любят 
говорить о чести мунди-
ра, но никогда о ней не 
забывают. В содружестве 

с персонажами «Улиц раз-
битых фонарей» и «Убойной 
силы» Леха Николаев вы-
полнял важную функцию 
по сохранению народной 
веры в правоохранитель-
ные органы. Выполнив ее и 
сделав звездой Михаила 
Пореченкова, Леха ушел 
на покой. И вдруг - экстрен-
ная мобилизация, команда 
«В ружье!». Видимо, теле-
сценаристы испытывают 
такой дефицит сильных 
характеров, что спасение 
видят только в оживлении 
героев вчерашних дней.

В новых сериях поста-
ревший Николаев уходит 
из органов и уезжает из 
родного Питера в Псков-
скую область, где устраи-
вается работать егерем. 
Но разве не обидно тому, 
кто когда-то охранял целую 
страну, быть охранником 

скромного заповедника? 
Вот и Леха по-прежнему 
рвется в бой, тем более 
что у него появляется воз-
можность узнать наконец 
причину гибели своего на-
парника Андрея Краснова 
(игравший Краснова Ан-
дрей Краско, напомним, 
умер в 2006 году. - Ред.).

Разумеется, Николаева 
играет Михаил Поречен-
ков. Вновь появится в ка-
дре и Вадим Яковлев, ис-
полнявший в старых сериях 
роль одного из начальни-
ков Алексея, полковника 
Тихомирова. Новый блок 
серий будет состоять из 
восьми эпизодов, выход 
которых на телеэкраны 
планируется в 2019 году. 
Когда именно и на каком 
канале мы увидим реани-
мированного Леху, пока 
неизвестно.

Хорош 
Лёшка 
к обеду
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Лет 15 назад Леха Николаев, он же 
Михаил Пореченков, выглядел именно 

так (слева - Андрей Краско).

А У КОГО ЕСТЬ ЕЩЕ ЖИВОТНЫЕ?
Логотипом Английской премьер-лиги 

является лев. Есть животное и на гербе 
Бельгийской 

ющего вида 
бык. А больше 
зверей среди 
эмблем чем-
пионатов прак-
тически нигде и 
не встретишь, 
так что будем 
отличаться от 
многих.

Таким может стать логотип 
Российской премьер-лиги.
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Прогноз погоды на завтра, 21 июля

Давление - 748 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 49%
Ветер восточный
4-5 м/с
Восход - 03.07 
Закат - 20.28
Луна - растущая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

- Какое впечатление на вас 
произвела Москва в период 
проведения чемпионата мира 
по футболу?

- Был просто потрясен горо-
дом, уровнем обслуживания, 
культурой, отзывчивостью 
жителей. Не ожидал такого 
радушия. 

- Откуда вы к нам прибыли?
- Люберцы.

О других болельщиках -  
на < стр. 10.

✱  ✱  ✱
«Хочу быть столбовой 

дворянкой!» - настаивала 
жена. Но муж упорно на-
ряжал ее то горничной, то 
медсестрой...

✱  ✱  ✱
- Почему ты обиделась.
- Ты хотел меня ударить.
- Да я ни разу в жизни руку 

на девушку не поднимал! С 
чего ты взяла?!

- Я бы на твоем месте уда-
рила.

✱  ✱  ✱
За тридцать лет харак-

теристика из детского 
сада практически не по-
менялась: «Гуляет, спит и 
кушает хорошо». 

✱  ✱  ✱
Моя девушка сказала, что 

я испортил ей весь отпуск. Но 
как я мог это сделать, если 
мы даже никуда не ездили, 
потому что я проиграл все 
деньги в карты?

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кас-
са взаимопомощи у братков. 8. 
Разборка оборудования. 9. «Кто 
захочет, тот и в молоке ... най-
дет». 10. Из-за чего Карл Маркс 
в конце концов «не мог ни сидеть, 
ни ходить, ни стоять распрямив-
шись»? 11. «Нить Ариадны» для 
путешественника. 12. Киношная 
катушка. 15. Средство выраже-
ния эмоций. 16. «Птичья гречиха». 
19. Солдатский отпуск. 20. На 
чем в стриптизе зарабатывают? 
22. Кого коронуют авторитеты? 
23. Самая частая еда на столе у 
голливудской красотки Пенелопы 
Крус. 24. Какая Наоми воплоти-
ла на экране образ принцессы 
Дианы? 25. Газета, упомянутая в 
мультфильме «Меч в камне». 26. 
Крейсер Всеволода Руднева. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Дерево, 
чья мякоть часто заменяет де-
тям на Мадагаскаре конфеты. 3. 
«Мелкая сошка» среди диплома-
тов. 4. Черный головной убор 

героя криминальной комедии 
«Розовая пантера». 5. Русский 
промышленник, поплатившийся 
жизнью за роковую страсть к 
актрисе Марии Андреевой. 6. 
Кто из народных героев Юлиана 
Семенова служил в пресс-службе 
колчаковского правительства? 
7. Газель по прозвищу «черный 
хвост». 10. Самая распростра-
ненная уличная еда в Будапеште. 
12. К чему лучше не возвращать-
ся, чтобы не открывать ящик с 
обидами? 13. Город из киноко-
медии «Праздник Нептуна». 14. 
Несмываемая репутация пре-
дателя. 15. «Летающий веник» 
Баб-ягуна. 17. «Трепещи же ... 
басурманская перед богатырем 
русским». 18. Чьи ветви стали 
символом бессмертия души у 
масонов? 19. Самый большой 
палаццо Флоренции. 21. Какая 
суша лучше всего к Всемирному 
потопу подготовилась? 24. «Бог 
каждого» для Гераклита.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Общак. 8. 
Демонтаж. 9. Кость. 10. Геморрой. 11. Маршрут. 12. Бобина. 
15. Порыв. 16. Спорыш. 19. Побывка. 20. Оголение. 22. Вор. 
23. Пицца. 24. Уоттс. 25. «Таймс». 26. «Варяг». ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 2. Баобаб. 3. Атташе. 4. Берет. 5. Морозов. 6. Штирлиц. 
7. Джейран. 10. Гурош. 12. Былое. 13. Псков. 14. Позор. 15. 
Пылесос. 17. Былина. 18. Акация. 19. Питти. 21. Гора. 24. Ум.

Дарья ПАШНИНА, 28 лет,  
Копейск:

- У меня высшее образование бакалавра 
(управление персоналом)  

и неоконченное высшее - журналистики. 
Мое хобби - фотография, моделинг  

и эзотерика. Ценю все, что имею,  
и мечтаю о дружной и крепкой семье.

Комментирует стилист-имиджмейкер  
Вика МАЙОРОВА:

- Красивая девушка с идеальными формами 
в черном бикини на фоне мотоцикла  
не может не радовать глаз! Супер!


